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ВЫЛЕТИТ – НЕ ПОЙМАЕШЬ…

«Я добивался этого поста, 
чтобы исцелить душу Америки 
и сделать так, чтобы Америку 
снова уважали в мире».

Новоизбранный 
Президент США

Джо Байден

«Армения – террористическое 
государство, у этого террора есть 
много признаков. Разрушение 
наших исторических памятников, 
геноцид против гражданского 
населения, вырубка наших 
лесов, изменение русла наших 
рек и другие признаки».

Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев

«Похоже на выступление 
ученицы младших классов. 
Это уже вторая министр 
обороны Германии, которая 
сказала, что с Россией надо 
разговаривать с позиции силы. 
Первой я сказал, что, может, 
у дедушки все-таки спросить, 
каково это так с нами 
говорить?»

Министр обороны РФ
Сергей Шойгу

«Нас что, за идиотов принимают? 
Что по-русски нельзя понять, 
что такое локдаун? Мы даем 
(предложение) нашим 
чиновникам объявлять не 
локдаун, а объявлять режим «все 
закрыто»… Но по-русски и ребенок 
поймет и пожилой человек».

Лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский

«Что такое настоящая «социальная 
дистанция?» Это «расстояние» 
в миллиарды долларов 
между трудящимся народом 
и упырями-олигархами».

Лидер КПРФ
Геннадий Зюганов

«Рубить ели нужно обязательно 
запретить, и продавать только 
живые ели, выращенные в 
кадках. Когда мы говорим о 
елочных базарах, как правило, 
это мафия торгует браконьерски 
спиленными деревьями <...> 
Я считаю, что украшать свою 
квартиру трупом умирающего 
дерева – плохая примета. Видимо 
перед 2020 годом все напокупали 
себе трупов деревьев – вот год 
так и пошел криво, косо».

Депутат Госдумы РФ 
Виталий Милонов

«Я понимаю, что то, что 
я скажу, вызовет дикое 
недовольство многих людей, но в 
определенной степени Советская 
Россия имела определенные 
фашистские черты».

Тележурналист 
Владимир Познер

«В мировом туре больше нет 
дебилов. Все стали большими 
профессионалами, относятся к 
своей физической форме с большим 
трепетом. Это не российский 
футбол, где можно держаться 
на плаву за счет паспорта».

Экс-теннисист Марат Сафин
 (о победе россиянина 

Даниила Медведева на 
Итоговом турнире Ассоциации 
теннисистов-профессионалов)

«Готовить салат Люсьена Оливье 
с колбасой, заправлять пельмени 
кетчупом, делать на новогодний 
стол мутный холодец или добавлять 
майонез во все мясные блюда – 
ужасное плебейство. Делающих 
это я не могу называть иначе, как 
нетребовательное «быдло», стадо».

Шеф-повар Серж Сергеев

«Модный повар может идти лесом. 
Вместе со своим мнением. У любой 
хорошей хозяйки холодец – 
прозрачный, как слеза; оливье 
делается с мясом; пельмени лепятся 
домашние и к ним подается сметана; 
да и майонез – не единственный 
соус, с которым знакомы россияне. 
Так что пусть модный повар 
в новогоднюю ночь ест свое 
«дифлопе с крутонами», а мы уж 
как-нибудь по-нашему отметим. Без 
выпендрежа, но зато с аппетитом».

Журналистка Юлия Витязева

«Я против капитализма. Это 
худшее, что создано людьми».

Генеральный директор 
Государственной корпорации 
по космической деятельности 

«Роскосмос» Дмитрий Рогозин

«Вы смотрели когда-нибудь 
бои ММА? Вот, вы смотрели 
мужской стриптиз. Когда 
мужики, практически голые, 
потные валяются друг у друга 
между ног, трутся друг об друга, 
там, чуть ли ни в *** упираются 
носами... А все остальные смотрят 
мужики. Ну, это чего такое?»

Предприниматель 
Герман Стерлигов 

(о смешанных 
боевых искусствах (ММА)

 «Многовекторность в исполнении 
Александра Лукашенко в народе 
называется хитрожопостью».

Международный обозреватель 
ИД «Коммерсантъ» 

Максим Юсин

«Это дебилизм. У людей мозгов 
нет. Этот ведущий не может вести 
ничего умного. Его ниша – только 
такие передачи, которые умные 
люди не смотрят, и даже собака. 
Если бы он смотрел на себя в 
зеркало, он бы даже не делал такую 
программу. Он сам забыл, что он 
не белый, что он не русский. Я 
считаю, что это низкий человек».

Певец Пьер Нарцисс 
(о выпуске шоу «Международной 

пилорамы» Тиграна Кеосаяна 
с пародией на Обаму)

«Ради свободы он мать родную 
продаст. Все его поступки, как у 
женщины с низкой социальной 
ответственностью».

Адвокат Эльман Пашаев 
(об извинениях актера 

Михаила Ефремова перед вдовой 
погибшего курьера Сергея Захарова 
за поведение адвоката на процессе)

«Семь или восемь месяцев нет концертов, 
нет средств к существованию, 

у людей на хлеб нет. Пенсионеры хотя бы пенсию 
получают, а артисты вообще ничего не получают 
сейчас. Хорошо, у меня есть благотворительный 

фонд, я накопил какие-то деньги, мне друзья 
помогают. Если бы этого не было…»

Народный артист РСФСР, российский 
эстрадный певец Лев Лещенко

(о бедственном положении российских артистов)
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Друзья и коллеги поздравляют бизнесмена и предпринимателя 
Иосифа Ентиковича Шура с днем рождения.
Уважаемый, Иосиф Ентикович!
Примите сердечные поздравления с днем рождения. Знаем Вас как профессионала свое-

го дела и целеустремленного человека, умеющего увлекать свою команду решением ответ-
ственных  задач.  Вы  человек  энергичный  и  компетентный,  последовательный,  ответствен-

ный, доброжелательный, мудрый. Вы заряжаете энергией и неординарными идеями. Вас 
отличает неизменная приверженность делу. 

Желаем, чтобы свойственные вам профессионализм, стратегическое мышление и твор-
ческий потенциал и впредь сопутствовали вашей деятельности и реализации задуманных 
проектов. Желаем здоровья и благополучия Вам и Вашим близким. Пусть в потоке дел и за-
бот у Вас всегда будет время для семьи и друзей.

ПОЗДРАВЛЕНИЯ
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Чуть больше года человечество 
живет в новой ковид-реальности. 
Прошел первый шок от неизвест-
ной угрозы. Не вымерли Белорус-
сия, Швеция, Туркменистан и дру-
гие страны, где не было весеннего 
локдауна. Не выросла смертность 
в восставшем и наплевавшем на 
антиковидные меры Хабаровске. 
Как и не вымерли погромщики 
BLM в США. Миллионы людей, 
переболев, убедились сами, что 
ковид – не чума. Политикам и 
СМИ, несмотря на недюжинные 
усилия, становится все сложнее 
нагнетать панику – и на Западе, и 
у нас, в России, где все еще оста-
ется высоким процент людей с 
хорошим, советским образова-
нием. Тем не менее, инфодемия 
(термин ВОЗ) продолжается, пока 
не решены те задачи, которые она 
призвана решить. И эти задачи, 
как нам кажется, весьма далеки от 
медицины.

П
о официальным данным, на 
начало декабря в мире было 
66  177  475  заболевших 
коронавирусом,  умерших 
1 523 525, излечившихся – 

45 676 052. На основе результатов не-
скольких исследований уровень леталь-
ности при заражении коронавирусом в 
мире находится в промежутке от 0,3% 
до 1,5% от числа всех зараженных. Это 
больше,  чем  от  сезонного  гриппа,  но 
цифры вполне сопоставимы. 

 ДИВНЫЙ НОВЫЙ МИР 

При этом в СМИ сознательно замал-
чивается, что ежегодно в мире от других 
инфекций умирает более 17 млн чело-
век.  От  сердечно-сосудистых  болезней 
каждый год гибнет около 10 млн, от ту-
беркулеза 1,6 млн, вирусного гепатита 
1,34 млн. От пневмоний умирает почти 
900 тыс. детей в возрасте до 5 лет. По-
чему именно коронавирус стал, как это 
модно говорить, триггером, определяю-
щим будущее мира? 

Профессор  МГИМО,  доктор  э коно-
мических  наук  Валентин  Катасонов  в 
аннотации к своей книге с красноречи-
вым  названием  «Коронавирус:  от  ви-
руса к диктатуре» пишет: «С моей точки 
зрения, указанная пандемия COVID-19 
лишь  на  10%  имеет  вирусную  приро-
ду,  на  90%  она  информационная.  Нет 
сомнения, что пандемия искусственная, 
ее  заказчиками  и  ожидаемыми  бене-
фициарами  являются  те,  кого  я  назы-
ваю  «хозяевами  денег».  Искусственно 
раздуваемая в мире истерия под назва-

нием «COVID-19» призвана создать ат-
мосферу ужаса и страха. Это глобальная 
террористическая операция, рассчитан-
ная на то, что парализованные страхом 
люди  не  смогут  сопротивляться  реа-
лизации планов «хозяев денег». А в их 
планы, прежде всего, входит резкое со-
кращение численности населения пла-
неты. То есть, если все называть своими 
именами, то речь идет о запланирован-
ном  убийстве  миллиардов  людей  на 
планете. Это никакая ни конспирология. 
Эти  планы  озвучены  в  докладах  Рим-
ского клуба, созданного в 1968 году од-
ним из «хозяев денег» – Дэвидом Рок-
феллером».

Профессор  уверен,  что  сегодня  за-
вершается  тот  период  мировой  исто-
рии,  который  принято  называть  «ка-
питализмом».  Человечество  вступает  в 
эпоху  пост-капитализма.  «Сейчас  име-
ет место переходный период к той мо-
дели,  которую  можно  назвать  «новым 
феодализмом»  или  «новым  рабовла-
дельческим строем».

Пока  географически  и  политически 
неоднородно,  но  все  отчетливей  про-
ступают  контуры  этого  нового  «дивно-
го мира». Председатель КНР Си Цзинь-
пин на саммите Группы двадцати (G20) 
предложил  создать  международный 
механизм  взаимного  признания  кода 
здоровья,  который  будет  реализован  с 
помощью QR-кода и содержать инфор-
мацию  о  результатах  тестов  на  ковид. 
В Дании сначала приняли, а потом под 
напором  гражданских  протестов  отме-
нили  закон  о  принудительной  вакци-
нации. В Эстонии тестируют иммунные 
паспорта  с  пресловутыми  QR-кодами. 
Телемедицина вместо здравоохранения 
и дистант вместо образования – получа-
ют повсеместное распространение. 

 МЕСТНЫЙ КОЛОРИТ 

Российские власти, послушно присяг-
нув принципам ВОЗ и планам глобалис-
тов,  нашли  во  франшизе  ковидобесия 
и  собственную  выгоду.  Оказалось,  что 
борьба с коронавирусом крайне выгод-
ное  предприятие  –  «экономика  штра-
фов»,  госбюджет  на  маски  и  санитай-
зеры,  лекарства  и  вакцины,  аппараты 
ИВЛ,  разработка  и  внедрение  всевоз-
можных  систем  слежения  и  цифрови-
зации всего и вся – из ничего появилась 
целая доходная отрасль «народного хо-
зяйства». А ведь кроме экономических 
есть  масса  и  политических  выгод:  тех-
нологии ковидобесия атомизировали и 
раскололи общество на «масочников» и 
«безмасочников», на «молодых» и «ста-
риков»,  на  «бюджетников»  и  «частни-
ков». 

Общество уже целый год пребывает в 
состоянии глубочайшего духовного сеп-
сиса.  По  свидетельству  психотерапевта 
и  телеведущего  Андрея  Курпатова,  из-
за  искусственно  созданного  страха  пе-
ред  коронавирусной  инфекцией  про-
блемы с психическим здоровьем могут 
развиться  у  40%  населения.  «Массо-
вое появление проблем с психическим 
здоровьем  у  большого  число  людей 
обусловлено тем, что, когда страхи на-

растают, механизмы социального конт-
роля  слетают.  Поэтому  люди  с  более 
слабым контролем или те, кто сильнее 
напуган,  могут  вести  себя  абсолютно 
неадекватно.  У  таких  людей  отсутству-
ет адаптивное мышление. Они не могут 
критически оценить обстановку, сделать 
выводы», – считает руководитель отде-
ла психического здоровья Научного цен-
тра  психического  здоровья  Российской 
академии  медицинских  наук  (РАМН) 
Сергей  Ениколопов.  Наш  народ  – 
разобщенные,  запуганные  и  дезори-
ентированные  духовные  наследники 
Жукова  и  Гагарина  –  сегодня  позволя-
ют делать с собой и страной уже самые 
низкие мерзости.  

«Совокупное  богатство  22  граждан 
РФ, включенных в индекс миллиарде-
ров  Bloomberg,  увеличилось  с  начала 
года  (к  концу  ноября)  на  $486  млн  и 
достигло $304,67 млрд. В пересчете по 
текущему курсу два десятка миллиарде-
ров владеют активами на 23,154 трлн 
рублей – сумму, эквивалентную 21,6% 
российского ВВП. Их суммарное состоя-
ние  превышает  размер  федерального 
бюджета на 2021 год (21,52 трлн руб-
лей)  и  общую  сумму  вкладов  населе-
ния в банковской системе (21,724 трлн 
рублей)»,  –  подсчитал  эксперт,  руко-
водитель  ИАЦ  «Альпари»  Александр 
Разуваев.  В  большинстве  стран  Цен-
тральной Африки нет такой социальной 
дистанции  (в  первоначальном  значе-
нии этого ковид-термина). 

 «МАСОЧКУ НАДЕНЬТЕ»….
 И ПОМОЛЧИТЕ 

О  масках,  уже  ставших  символом 
эпохи,  особая  речь.  Вы  не  задумы-
вались о том, что и властям, и поли-
ции абсолютно по барабану какая на 
вас будет надета маска. Не случайно 
в наспех принятых документах наше-
го  правительства  маски  то  называют 
«медицинскими»,  то  «гигиенически-
ми»,  то  относят  их  к  СИЗам,  то  за-
бывают.  Очевидно,  что  всем  глубоко 
плевать, помогает ли грязная тряпоч-
ка, натянутая на подборок, защитить 
вас  от  вирусов  –  главное  чтобы  она 
была. Заботливо, не правда ли? Дав-
но  понятно,  что  перчаточно-масоч-
ный режим – тема не медицинская, а 
социальная.

Психологи  отмечают,  длительное 
ношение  масок  приводит  к  форми-
рованию  в  головном  мозге  новых 
нейронных связей, а именно – навы-
ка  покорности,  когда  под  действием 
отрицательного подкрепления (штра-
фы,  отказ  в  обслуживании)  форми-
руется  желательное  поведение  –  по-
корность,  послушание,  подчинение. 
Таким  образом,  тряпочка  на  лице 
превращается  в  мощный  инструмент 
влияния  на  психику  –  в  настоящее 
оружие насилия над человеком.

 БЮДЖЕТ САМ СЕБЯ 
 НЕ НАПОЛНИТ 

Кстати,  о  штрафах.  Недавно  столич-
ные власти вменили себе в заслугу, что 

поборы  за  нарушение  масочного  ре-
жима  в  Москве  самые  гуманные  в  Ев-
ропе – 5 тыс. рублей против 200 евро в 
Германии, 400 – в Риме, 300 – в Сток-
гольме и т.д. Однако, если учесть размер 
средней зарплаты у нас и в перечислен-
ных странах, то картина выглядит не так 
радужно. 

Впрочем,  и  даже  такие  «гуманные» 
штрафы помогли сотрудникам органов 
внутренних дел собрать с населения как 
минимум 1,7 млрд рублей. О чем с гор-
достью сообщили МВД. «По фактам не-
соблюдения  установленных  режимов 
повышенной готовности, карантина, са-
моизоляции составлено свыше 1,1 млн 
протоколов об административных пра-
вонарушениях».  Что  ж,  остается  пред-
положить,  что  во  время  заполнения 
этого  миллиона  протоколов  насильни-
ки,  воры  и  убийцы  по-джентельмен-
ски  воздерживались  от  преступлений, 
чтобы не отвлекать сотрудников от этих 
действительно важных дел.  

 ВАКЦИНА ПАМЯТИ 

Как  известно,  2  декабря  текущего 
года  Президент  России  Владимир  Пу-
тин  объявил  начало  массовой  (не  пу-
тать с обязательной) вакцинации в РФ с 
7 декабря. 

Онлайн-сервис  по  поиску  работы 
SuperJob  оперативно  провел  опрос  на 
тему готовности россиян поставить при-
вивку от коронавируса. Согласно его ре-
зультатам,  только  9%  опрошенных  из 
1600  респондентов  заявили,  что  гото-
вы пройти вакцинацию. 21% ответили 
«скорее да», 28% – «скорее нет», 42% – 
«категорически нет».

Полученные  данные  логично  корре-
лируют с сентябрьским интернет-опро-
сом  НИУ  ВШЭ  –  43,4%  россиян  ока-
зались  коронаскептиками.  В  их  число 
вошли те, кто считает, что никакой эпи-
демии  нет  (и  что  это  выдумки  заин-
тересованных  лиц),  и  те,  кто  полагает, 
что  опасность  болезни  преувеличена. 
19  марта  доля  высказывавших  та-
кое  мнение  была  значительно  ниже  – 
26,3%. 

Вдумайтесь, почти половина страны, 
больше  40%,  не  верят  официальной 
информации  о  коронавирусе  и  поэто-
му  категорически  не  желают  вакцини-
роваться.  И  это  несмотря  на  ревущую 
из  каждого  утюга  пропаганду  россий-
ской  вакцины,  патриотично  названной 
Спутник.

Никаким  медиа-манипуляциям 
оказалось  не  под  силу  убедить  лю-
дей  в  том,  что  те  же  самые  персона-
жи, которые годами целенаправленно 
уничтожали,  пардон,  оптимизирова-
ли  здравоохранение,  образование, 
повышали пенсионный возраст, отме-
няли льготы вдруг опомнились и не на 
шутку озаботились здоровьем народа. 

В  другой,  более  спокойной,  ситуа-
ции такое недоверие общества к власти 
считалось  бы  тяжелейшим  кризисом 
управления. Но сейчас, когда Россия во 
весь  опор  несется  в  пропасть  –  в  этом 
недоверии, рискнем предположить, за-
ложен путь к спасению страны. 
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Любой кризис приводит к тому, 
что люди пытаются в какой-то 
мере обезопасить себя от его тя-
желых проявлений. На бытовом 
уровне – это закупка соли и спи-
чек, круп и тушенки, лекарств и 
туалетной бумаги из опасения, 
что все это либо пропадет, либо 
подорожает. Точно так же дей-
ствуют и крупные корпорации, 
международные консорциумы 
и даже целые страны, только 
запасают они наиболее стабиль-
ные и сохраняющие свою стои-
мость, а лучше всего увеличива-
ющие эту стоимость активы. 
И одной из важнейших арен ми-
ровой борьбы за устойчивость 
и последующую ликвидность 
стали рынки золота. Ситуация 
на них впрямую связана с об-
щеэкономической ситуацией 
и, в свою очередь, оказывает 
обратное влияние на фондовые 
рынки.

П
о добыче золота Россия де-
лит второе-третье место в 
мире с Австралией – 270 т 
(около  9%).  Сегодняш-
ний  интерес  к  российско-

му  рынку  золотодобычи  и  страте-
гии российских золотодобывающих 
компаний  связан  с  тем,  что  Россия 
резко  изменила  свою  политику  на 
внешних  рынках  золота.  1  апреля 
2020  года  Центробанк  прекратил 
скупку  физического  золота  на  рын-
ке,  дав  добро  на  100%  экспорт,  а 
премьер-министр  РФ  Михаил  Ми-
шустин  разрешил  золотодобываю-
щим  компаниям  продавать  золото 
на мировых рынках напрямую. В ре-
зультате  данных  мер,  объемы  про-
даж  российского  золота  с  начала 
2020 года выросли на 700%. 

 АНТИКРИЗИСНЫЕ СВОЙСТВА 
 РОССИЙСКОГО ЗОЛОТА 

Одним  из  самых  крупных  золото-
добытчиков  России  является  Группа 
компаний  «Петропавловск»,  вокруг 
которой  разгорается  нешуточный 
скандал, связанный с незаконной, по 
мнению прежних владельцев, попыт-
кой поглощения этой компании Кон-
стантином Струковым. Трудно сомне-
ваться в том, что предстоит долгий и 
сложный процесс судебных разбира-
тельств. 

Именно  неуклонный  рост  цен  на 
золото в среднесрочной перспективе, 
как выяснилось, обусловил активную 
борьбу  за  передел  золотодобываю-
щего рынка, которая проявляется уже 
в виде скорее не юридического, а чи-
сто криминального рейдерства…

 «СГОВОР АКЦИОНЕРОВ» 
 И НЕДРУЖЕСТВЕННОЕ 
 ПОГЛОЩЕНИЕ 

Группа  компаний  «Петропавловск» 
была основана в 1994 году, когда мо-
сквич Павел Масловский с небольшой 

командой, среди которых были геолог, 
горняк  и  строитель,  решили  добывать 
золото  в  Амурской  области.  Они  при-
ступили к разработке Покровского руд-
ника в семи километрах от села Тыгда. 
Самое главное – их цель была не добы-
ча  золота  россыпью,  а  промышленная 
добыча.  Были  привлечены  многомил-
лиардные  средства  международных 
структур,  построено  прибыльное  про-
изводство, добыто около 300 т золота, 
а  два  года  назад  открыт  инновацион-
ный автоклавный комплекс. В условиях 
экономического  кризиса  установление 
любой ценой контроля над «Петропав-
ловском»  стало  важнейшей  целью  для 
вошедших в сговор группы акционеров.

На вопрос о том, что это за акцио-
неры  ответил  генеральный  директор 
АО «Покровский рудник» Сергей Его-
рович  Ермоленко:  «Нет  абстрактных 
акционеров, которые хотят улучшить 
работу  «Петропавловска»  и  поэтому 
решили  сменить  руководство.  Есть 
сговор  узкой  группы  акционеров  с 
фамилиями,  именами,  отчествами  и 
названиями  юридических  лиц  в  оф-
фшорах,  на  которые  записаны  ак-
ции. Это – компания «Южуралзолото  
Группа  Компаний»  (ЮГК)  Константи-
на Струкова (ему принадлежит более 
20%  акций  компании)  и  примкнув-
шие к нему оффшоры Everest и Slevin 
под  управлением  Николая  Люстиге-
ра, а также компания Bonum Capital». 

На ежегодном собрании акционеров 
компании, прошедшем 30 июня, акци-
онеры ЮГК, Everest и Slevin неожидан-
но вместе проголосовали против пред-
ложенного  состава  совета  директоров, 
включая Павла Масловского, – и полу-
чили обвинение в сговоре и нарушении 
правил поглощения. 

17 августа текущего года, как отме-
чал  «Эксперт  online»,  эта  группа  на-
значила  и.о.  главного  исполнитель-
ного директора представителя Bonum 
Capital  Максима  Мещерякова…  «Ста-
рая команда менеджеров, создавшая 
с нуля в амурской тайге крупнейший 
российский  холдинг  по  золотодобы-
че,  похоже,  стала  жертвой  попытки 
недружественного  слияния  и  погло-
щения.  Поспешность  действий  ЮГК 
и его соратников: оперативное назна-
чение Мещерякова и попытка захва-
та  московского  офиса  «Покровского 
рудника»,  –  может  объясняться  се-
рьезными  финансовыми  проблема-
ми,  с  которыми  столкнулся  Констан-
тин Струков: в сентябре его активы и 
имущество арестованы по иску Феде-
ральной налоговой службы». 

 «ГЛОБАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР» 
 МОЖЕТ СТАТЬ БАНАЛЬНЫМ 
 УГОЛОВНИКОМ 

Утром 26 августа 2020 года в офис-
ное  здание,  являющееся  собственно-
стью  ГК  «Петропавловск»  (Москва, 
Рубцов  пер.  13)  пришел  гражданин, 
который  представился  «новым  гло-
бальным  директором  всей  группы 
компаний». В выписке из ЕГРН он ника-
ким директором не значился, поэтому 
охрана  его  внутрь  не  пропустила.  Тог-
да Максим Мещеряков (это был он) во 
главе  организованной  группы  из  12–
15 «бойцов» крепкого сложения, кото-
рые  представлялись  охране  и  сотруд-
никам офиса АО «Покровский рудник» 
как  «уральские  спортсмены»,  органи-
зовал  силовое  проникновение  через 
пост  охраны.  На  опубликованных  ви-
деозаписях  прекрасно  видно,  как  они 
перелезали через турникеты, пробира-
лись под заграждениями, выдавлива-
ли двери, захватывая одно помещение 
за другим. 

Очевидцы  отмечали,  что  «напа-
давшие  разделялись  на  две  группы»: 
«спортсмены» отвечали за силовую со-
ставляющую акцию, то есть – за прямое 
насилие и запугивание людей, а другая 
группа  «активно  занималась  похище-
нием рабочей информации – взламы-
вали компьютеры офисных служащих, 
перекачивая и стирая с них все файлы. 
«Были  фактически  уничтожены  рабо-
чие базы данных, юридическая и бух-
галтерская информация «Покровского 
рудника».  Захватчики  продержались 
в офисе более суток, после чего были 
выдворены с полицией. 

Генеральный директор АО «Покров-
ский  рудник»  Сергей  Егорович  Ермо-
ленко рассказал о том, что после про-
ведения доследственной проверки 25 
сентября 2020 года Второй следствен-
ный отдел Управления по расследова-
нию особо важных дел ГСУ СК РФ по 
г. Москве возбудил «уголовное дело в 
отношении Мещерякова М.Г. и неуста-
новленных лиц по признакам престу-
пления, предусмотренного ч.2 ст. 330 
УК РФ (Самоуправство, совершенное 
с применением насилия или с угрозой 
его  применения),  а  также  в  отноше-
нии неустановленных лиц по призна-
кам  преступления,  предусмотренного 

п.  «а»,  «в»,  ч.3  ст.158  УК  РФ  (кража, 
совершенная  с  незаконным  проник-
новением  в  жилище,  в  крупном  раз-
мере)». 

Старший  помощник  руководителя 
столичного  главка  СК  РФ  Юлия  Ива-
нова подтвердила, что «Максим Ме-
щеряков  и  неустановленные  лица, 
действуя  группой  лиц  по  предвари-
тельному  сговору,  совершили  само-
управство  в  отношении  представи-
тельства  АО  «Покровский  рудник». 
Иванова  подтвердила  ущерб  в  450 
тыс. рублей и статьи, по которым рас-
следуется дело. Согласно части 2 ста-
тьи  330  УК  РФ,  за  самоуправство  с 
применением насилия или с угрозой 
его  применения  может  быть  наказа-
ние  вплоть  до  лишения  свободы  на 
срок до пяти лет. 

Сейчас борьба за установление ре-
ального  контроля  над  ГК  «Петропав-
ловск»  отнюдь  не  закончена.  Регуля-
торы  –  Комиссия  по  поглощениям, 
арбитражные  суды,  Федеральная 
антимонопольная служба и следова-
тели  столичного  главка  СКР  рассма-
тривают  различные  аспекты  как  гра-
жданских, так и уголовно наказуемых 
нарушений,  допущенных  при  «не-
дружественном  поглощении»  и  по-
пытке рейдерского захвата офиса АО 
«Покровский  рудник».  Но  самое  пе-
чальное во всем этом то, что послед-
ствия корпоративного конфликта, ко-
торые ведут группу компаний в тупик, 
становятся значимыми не только для 
ее репутации. 

Золото  –  стратегический  ресурс 
и  любые  колебания  среди  участни-
ков  рынка,  особенно  связанные  с 
криминалом,  вызывают  немедлен-
ную  международную  реакцию  и  мо-
гут  привести  к  снижению  стоимости 
компании.  Авторитетное  рейтинго-
вое  агентство  S&P  Global  Ratings  уже 
снизило  долгосрочные  кредитные 
рейтинги  Petropavlovsk  Plc.  И  сейчас 
будущее этой компании, похоже, за-
висит  от  того,  насколько  быстро  су-
дебные  инстанции  и  следственные 
органы  примут  решения  по  послед-
ствиям масштабного конфликта, в ко-
торый превратилась попытка захвата 
компании незаконными  средствами…

Фото из архива автора

ЗОЛОТАЯ ЛИХОРАДКА
Сергей ИВАНОВ

Как конфликт в ГК «Петропавловск» раскачивает рынок золота

ОСНОВАТЕЛЬ ГК «ПЕТРОПАВЛОВСК» 
ПАВЕЛ МОСЛОВСКИЙ

МАКСИМ МЕЩЕРЯКОВ ВО ВРЕМЯ ЗАХВАТА ОФИСА АО «ПОКРОВСКИЙ РУДНИК» 
УБЕЖДАЕТ ПОЛИЦИЮ, ЧТО ОН � «ГЛОБАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР»
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Вряд ли оправдана та эйфо-
рия, с которой мир встретил 
новость об успешных испыта-
ниях вакцин от COVID-19. Оче-
видно, что массовая вакцина-
ция возможна только к концу 
2021 года. А до этого времени 
надо еще переждать нынеш-
нюю волну эпидемии, а воз-
можно и еще одну-две волны. 
Да и после победы над виру-
сом придется восстанавли-
вать экономику, разбираться 
с долгами, как государствен-
ными, так корпоративными и 
личными, привыкать к новым 
правилам жизни и к тому, что 
человечество не защищено от 
новых массовых эпидемий. 

И 
все  же  –  свет  в  конце 
туннеля  виден  и  более-
менее  понятно,  когда 
начнется  новая  эпоха  – 
эпоха  возрождения  нор-

мальной жизни. Готовиться к этому 
времени нужно сейчас. Мы выбра-
ли три основных стратегии повыше-
ния  собственного  благосостояния, 
популярных  в  России,  и  выяснили, 
насколько они своевременны и эф-
фективны.

 ВЗЯТЬ ИПОТЕКУ 

Купить  квартиру,  для  личных 
нужд  или  как  средство  инвестиро-
вания  –  любимый  способ  россий-
ских  граждан  спасти  сбережения. 
А  сейчас  правительство  еще  и  по-
могает  льготными  ипотечными 
ставками,  и  снижением  ключевой 
ставки  ЦБ.  Насколько  своевремен-
но брать в ипотеку квартиру?

За  покупку  квартиры  в  ипотеку 
сейчас  говорят  как  минимум  три 
фактора,  считает  Надежда  Коркка, 
управляющий  директор  компании 
«Метриум»  (участник  партнерской 
сети CBRE). «Во-первых, ставки на-
ходятся  на  рекордно  низком  уров-
не  –  сегодня  действует  льготная 
ипотека под 6,5%. В результате мы 
видим, как растет ипотечный спрос: 
в III квартале Росреестр зафиксиро-
вал  почти  30  тыс.  ипотечных  зай-
мов,  что  на  36%  больше,  чем  в  III 
квартале  2019  года.  Во-вторых, 
цены  постоянно  растут  (+8,7%  за 
год в массовом сегменте новостро-
ек), поэтому откладывать приобре-
тение  не  стоит,  иначе  вы  рискуете 
увидеть  понравившуюся  вам  квар-
тиру  по  более  высокому  ценнику 
уже  через  месяц.  В-третьих,  ны-
нешняя  ситуация  характеризуется 

сокращением  предложения  и  вы-
мыванием  ликвидных  и  недорогих 
вариантов, так что можно просто не 
успеть  купить  подходящую  недви-
жимость  в  выбранном  проекте»,  – 
говорит она.

Что касается текущего момента, то 
с  точки  зрения  условий  по  ипотеке 
сейчас брать кредит выгодно, согла-
сен  Алексей  Перлин,  гендиректор 
девелоперской  компании  «СМУ-6 
Инвестиции». «Ставки находятся на 
исторически  минимальном  уров-
не  для  России,  процент  одобрений 
составляет 60–70%», – говорит он. 
Но,  предупреждает  эксперт,  нужно 
трезво оценивать свои финансовые 
возможности.  «Нормальным  уров-
нем  ипотечной  нагрузки  считается 
ежемесячный  платеж  в  30%  от  об-
щего  размера  семейного  бюджета. 
Чем  выше  для  вас  этот  показатель, 
тем  рискованнее  ипотека.  В  этом 
случае нужно либо выбирать более 
доступный  по  цене  вариант  жилья, 
либо  отложить  покупку  и  накопить 
больше  денег  на  первоначальный 
взнос», – советует он. Помимо это-
го,  нужно  иметь  финансовую  «по-
душку» на случай потери работы или 
снижения доходов – обычно она рав-
на  трем  ежемесячным  платежам  по 
кредиту.  «Учитывайте  личные  карь-
ерные  перспективы,  возраст,  воз-
можность попросить помощи у род-
ственников»,  –  добавляет  Алексей 
Перлин.

Игорь  Козельцев,  гендиректор  УК 
«Развитие», советует подумать о том, 
есть ли у вас дополнительные ресур-
сы  для  того,  чтобы  сделать  ремонт  в 
новостройке  и  потяните  ли  вы  ожи-
дание  сдачи  дома  в  эксплуатацию. 
«С  бытовой  точки  зрения  может  ин-
тереснее  смотреться  вторичная  не-
движимость – она снимает проблему 
ожидания  окончания  строительства. 
Но  качество  ремонта  и  его  давность 
могут  не  соответствовать  ожидани-
ям  покупателя,  равно  как  и  качество 
дома,  в  котором  предлагается  жи-
лье», – говорит он.

«Для  ипотечного  заемщика  выгод-
нее покупать новостройку, потому что 
по  программе  господдержки  ставка 
сейчас  составляет  примерно  6%  го-
довых, а по семейной ипотеке – око-
ло 4,7%. Вторичное жилье в ипотеку 
обойдется дороже, так как ставки со-
ставляют порядка 8–9%. К тому же но-
востройки более ликвидны. Если ста-
рая  квартира  будет  только  дешеветь 
со  временем  (а  долг  от  этого,  разу-
меется,  не  уменьшается),  то  новая 
квартира  еще  долго  будет  сохранять 
рыночную  стоимость,  а  в  Москве  – 
дорожать»,  –  добавляет  Алексей 
Перлин.

Не  стоит  забывать  и  о  рисках 
юридического  характера  при  при-
обретении  «вторички»,  которых 
здесь  заведомо  больше,  напоми-
нает  Надежда  Коркка.  «В  случае  с 
новостройкой вы являетесь первым 

владельцем  недвижимости,  поэто-
му  такие  риски  отсутствуют.  Тем  не 
менее,  следует  проверить  надеж-
ность девелопера перед покупкой и 
внимательно  читать  договор  доле-
вого участия», – говорит она. 

Исходя из этого, стоит присмотреть-
ся  к  проектам,  которые  находятся  на 
завершающей стадии строительства и 
в которых предлагается либо отделка 
«под  ключ»,  либо  white  box  («белые 
стены»),  считает  Игорь  Козельцев. 
В этом случае, дополнительные расхо-
ды на обустройство будут минималь-
ны. Еще больше минимизировать за-
траты  поможет  не  только  льготная 
ипотека, но и акции от застройщиков, 
которые традиционно можно ожидать 
уже в декабре-январе. 

Стоит ли брать в ипотеку квартиру с 
целью получения дохода – от аренды 
или перепродажи? 

Здесь,  помимо  подсчета  собст-
венной  финансовой  устойчивости, 
нужно считать и возможную доход-
ность. Продажа квартиры без упла-
ты  подоходного  налога  возможна 
только после пяти лет владения ею. 
В  случае  новостройки,  где  право 
собственности  часто  оформляется 
гораздо позже выдачи ключей, этот 
срок  может  оказаться  еще  выше. 
У  «вторички»  есть  свои  риски  в 
виде попадания дома в списки ре-
новации или комплексной застрой-
ки  территории.  Плюс  последнии 
годы  научили,  что  бешеного  роста 
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цен, как в первой половине 2000-х, 
ждать  не  стоит,  а  вот  сильное  па-
дение рынок жилья уже пережил в 
2008–2009 и 2015–2016 годах. 

Что  касается  получения  дохода  от 
сдачи квартиры в аренду, то средняя 
доходность  на  этом  рынке  составля-
ет 5–7% годовых, что близко к став-
кам  ипотеки.  Стоит  ли  вкладываться 
в  актив,  который  начнет  приносить 
прибыль  через  10–30  лет?  С  другой 
стороны, после окончания эпидемии 
можно ждать притока новой рабочей 
силы в Москву, Санкт-Петербург и го-
рода-миллионники, так что, возмож-
но, купив квартиру под сдачу сейчас, 
вы сможете выиграть на росте ставок 
аренды в будущем.

 НАЧАТЬ СОБСТВЕННОЕ 
 ДЕЛО 

В США наблюдается настоящий бум 
стартапов:  за  время  эпидемии  число 
новых бизнесов выросло на рекорд-
ные  77%.  Исследования  показали, 
что  основную  долю  стартаперов  со-
ставляют  те,  кто  потерял  работу  из-
за карантина, и большая часть новых 
бизнесов оформляется как самозаня-
тость. Люди, получив от правительст-
ва выплаты за вынужденный простой, 
вложили  эти  деньги  в  собственный 
бизнес. В результате, многие с удив-
лением  заметили,  что,  выполняя  ту 
же работу, они стали получать доход 
гораздо более высокий, нежели когда 
работали на хозяина.

В России тоже растет вкус к пред-
принимательству.  Почти  треть  рос-
сиян  (29%)  готовы  попробовать 
себя  в  бизнесе,  при  этом  7%  пла-
нируют  стать  предпринимателями 
в ближайшие три года – таковы ре-
зультаты  совместного  исследова-
ния  Министерства  экономического 
развития  и  Аналитического  центра 
НАФИ.  При  этом  доля  тех,  кто  по-
ложительно  относится  к  предпри-
нимательству,  выросла  в  этом  году 
до  80%  против  77%  в  2019  году. 
Мужчин  и  женщин  среди  желаю-
щих попробовать свои силы в биз-
несе  почти  поровну:  55%  и  45% 
соответственно.  Больше  всего  сре-
ди них молодых, до 34 лет – 60%. 
При этом те, кто считает нынешнее 
время удачным для того, чтобы на-
чать  свое  дело  (их  51%  опрошен-
ных), отмечают как довод государ-
ственные  программы  поддержки 
предпринимательства,  о  которых 
они  осведомлены  лучше,  чем  те, 
кто  считает  нынешнее  время  не-
благоприятным  для  стартапа  (41% 
опрошенных),  а  также  специаль-
ные банковские программы и мно-
жество  возможностей  для  выбора 
своей ниши.  

Действительно, сегодня в помощь 
стартаперам – и льготное кредито-
вание,  и  налоговые  льготы,  и  вы-
дача  микрозаймов.  Как  и  в  США, 
наибольшей  популярностью  поль-
зуется статус самозанятого: это дает 
возможность  без  особых  вложе-
ний  заняться  тем,  что  удается  луч-
ше  всего  –  будь  то  профессия  или 
хобби.  А  эпидемиологические  ог-
раничения не только ограничивают, 
но и предоставляют новые возмож-
ности.  Например,  американские 
СМИ  пишут  о  бывшем  работнике 
автосервиса,  который  открыл  соб-
ственную передвижную автомойку. 
Автор  знает  успешные  российские 
стартапы, когда бывшая работница 
турфирмы  организует  онлайн-эк-
скурсии,  а  безработный  актер  рас-
сказывает  по  Zoom  сказки  детям, 
давая  их  родителям  спокойно  ра-
ботать из дому.

Тем  не  менее,  предупреждает  эко-
номист  Яков  Миркин,  нужно  очень 
тщательно взвесить свои силы и воз-
можности  перед  тем,  как  открыть 
собственное  дело.  «Есть  люди,  кото-
рые  не  могут  быть  без  собственно-
го бизнеса, без рисков, без идей. Не 
могут быть “без своего”. Они все рав-
но откроют свой бизнес, не могут без 
этого. Остальным – тяжело. Сверхвы-
сокие регулятивные издержки, тяже-
лые налоги, риски вечно несет вверх, 
экономику постоянно лихорадит, до-
рогие кредиты. И, самое главное, ко-
нечная  ответственность  собственни-
ка за все, постоянно повышается. Он 
всегда виноват. В пандемию к бизне-
су стали относиться бережней. Всегда 
есть надежда, что это может стать но-
вым  трендом.  Пока  же  открыть  биз-
нес в России – это большое приклю-
чение. Чтобы сделать это – вы просто 
не  должны  желать  ничего  иного,  не 
можете  без  этого  жить.  И  еще,  вы 
должны  быть  уверены  в  том,  что  в 
самой трудной ситуации найдете ре-
шение, что знаете все обстоятельства 
и  правила  игры.  А  жизнь  покажет  – 
правы вы или нет», – говорит он.

И здесь, как и в случае с ипотекой, 
есть смысл перед тем, как броситься в 
пучины бизнеса, создать финансовую 
«подушку» в размере 3–6-месячного 
прожиточного  минимума  для  семьи. 
Как вариант – озаботиться тем, чтобы 
один из членов семьи имел постоян-
ный  и  гарантированный  доход,  будь 
то повышенная пенсия или работа на 
госслужбе.

 КУПИТЬ АКЦИИ 

Российские  брокеры  отмечают 
небывалый  наплыв  новых  клиен-
тов:  август  2020  года  стал  рекор-
дным по приросту брокерских счетов 
физлиц  на  Мосбирже:  их  открыло 
515,5  тыс.  человек.  Всего  с  нача-
ла  года  на  Мосбирже  появилось 
2,4 млн новых частных инвесторов и 
сейчас  их  6,2  млн.  На  бирже  Санкт-
Петербурга  также  отмечают  небыва-
лый  приток  желающих  торговать  на 
фондовом рынке.

Во многом интерес граждан к фон-
довому рынку обусловлен низкой до-
ходностью депозитов: снижение клю-
чевой  ставки  ЦБ  обрушило  и  ставки 
рублевых депозитов в коммерческих 
банках,  а  валютные  вклады  давно 
уже  перестали  быть  способом  пре-
умножения денег. Об этом говорит и 
то, что, одновременно с появлением 
новых  брокерских  счетов,  наблюда-
ется отток денег с депозитных счетов 
в банках.

К  тому  же  российские  граждане 
стали более финансово грамотными, 
и  многие  здраво  рассудили,  что  ко-
нец  пандемии  коронавируса  станет 
отличным временем для роста акций.

Росту интереса к фондовому рынку 
способствовало и начало торгов ино-
странными акциями в России.

Но  наибольший  вклад  во  взрыв-
ной  рост  частных  инвесторов  внесло, 
пожалуй,  появление  индивидуаль-
ных  инвестиционных  счетов  (ИИС). 
Об этом свидетельствует тот факт, что 
первый рекорд притока новых клиен-
тов  Мосбиржа  зафиксировала  еще  в 
2019 году, до пандемии COVID-19: к 
началу нынешнего года было открыто 
почти 3,9 млн счетов частных инвесто-
ров, вдвое больше, чем в 2018 году. 

Основное преимущество ИИС – на-
логовые вычеты. Вычет типа А позво-
ляет  вернуть  13%  от  заведенной  на 
ИИС суммы за год; вычет типа Б – не 
платить  подоходный  налог  с  дохо-
да  от  ценных  бумаг.  Чтобы  получить 
любой  из  этих  вычетов,  деньги  на 

счете  нужно  держать  минимум  три 
года. Для вычета типа A действует ог-
раничение:  вернуть  можно  не  более 
52 тыс. рублей в год. Но он все равно 
популярнее,  потому  что  обеспечива-
ет  гарантированную  доходность,  ко-
торая  превышает  среднюю  ставку  по 
рублевым вкладам более чем вдвое. 
Зато  вычет  типа  Б  подходит  тем,  кто 
не платит 13% налог на доходы фи-
зических лиц (НДФЛ): самозанятым, 
владельцам ИП на «упрощенке», пен-
сионерам и т.п. 

А  недавно  ЦБ  предложил  ввести 
третий тип ИИС – на 10 лет и более. 
При  этом  предлагается  не  вводить 
ограничение по объемам ежегодно 
вносимых  средств.  Но  льготы  для 
новых ИИС направлены на то, что-
бы  стимулировать  внесение  насе-
лением на счета не ранее сформи-
рованных накоплений, а средств из 
текущих доходов. Налоговый вычет 
в новом типе ИИС по истечении де-
сяти лет, по замыслу ЦБ, будет ком-
бинированным:  внося  средства  из 
зарплаты  (но  не  более  6%  от  до-
хода),  можно  будет  получить  13% 
вычет  на  них  через  работодателя, 
плюс  можно  будет  получить  вычет 
на  средства,  внесенные  самостоя-
тельно, но не более чем на 120 тыс. 
в год. Получить вычет можно будет 
и  из  дохода,  полученного  от  ИИС, 
но  только,  если  средства  со  сче-
та  будут  расходоваться  целевым 
образом:  к  примеру,  на  приобре-
тение первого жилья. Открыть ИИС 
третьего  типа  можно  будет  однов-
ременно  с  ИИС  первого  или  вто-
рого  типа,  при  этом,  возможно,  в 
зависимости  от  сроков  инвестиро-
вания,  будет  ограничиваться  доля 
высоко рисковых инвестиций. 

Эксперты  отмечают,  что  десятилет-
ний  ИИС  может  стать  альтернативой 
накопительной  пенсии,  система  ко-
торой  в  России  практически  разру-
шена. Особенно интересен такой счет 
может оказаться молодым и самоза-
нятым.  Портрет  нынешнего  частного 
инвестора  в  России  как  раз  соответ-
ствует такому профилю: он молод (в 
основном – это мужчины до 35 лет), 
инвестирует  понемногу  (преоблада-
ют  счета  на  100–500  тыс.  рублей), 
торгует  редко  (не  больше  одной 
сделки в месяц), осторожен (в порт-
феле  преобладают  облигации,  а  ак-
ций около 20%).

Однако  в  следующем  году  боль-
шинство  инвесткомпаний  советуют 
увеличить долю акций в портфелях – 
аналитики  американского  Citibank 
вообще  советуют  полностью  уйти  в 
акции. Причина – и в низкой доход-
ности  облигаций  (самые  надежные 
западные  облигации  дают  даже  от-
рицательную  доходность  с  учетом 

инфляции),  и  в  высокой  вероятно-
сти  восстановительного  роста  акций 
компаний тех отраслей, которые наи-
более пострадали от эпидемии и свя-
занных с ней карантинных мер.

Большинство  экспертов  советуют 
акции  западных,  особенно  амери-
канских компаний. Но следует учесть, 
что  такие  вложения  требуют  углу-
бленных знаний американского рын-
ка и, как минимум, умения читать от-
четы компаний на английском языке. 
К тому же, уже сейчас американский 
рынок  многие  считают  перекуплен-
ным,  а  на  европейском  ждут  гораз-
до  более  медленное  восстановле-
ние. В то же время, российские акции 
были недооценены еще до эпохи ко-
вида. Сейчас многие из них настоль-
ко дешевы, относительно генерируе-
мой ими прибыли, что покупка их на 
долгий  срок  может  оказаться  хоро-
шей защитой от возможных просадок 
американских бумаг.

«По  моей  стратегии,  вкладывать-
ся  в  российские  акции  стоит  всегда, 
поскольку  я  являюсь  приверженцем 
долгосрочной  стратегии  с  регуляр-
ными  вложениями»,  –  говорит  фи-
нансовый  советник,  глава  компании 
E.M.Finance Евгений Марченко.

По  его  словам,  при  принятии  ре-
шений  об  инвестициях,  стоит  всег-
да  ориентироваться  на  свои  цели  и 
сроки. «К примеру, для тех, кто пред-
почитает  дивидендную  стратегию, 
сейчас  рано  заходить  в  рынок.  Сто-
ит  подождать  февраля-марта,  когда 
компании  представят  свои  годовые 
отчеты,  проведут  собрания  акционе-
ров и появится хоть какая-то база для 
анализа  будущих  дивидендов.  Сей-
час можно заходить разве что в Сбер-
банк  и  «Совкомфлот»,  дивидендные 
политики,  которых  уже  известны  и 
размер  будущих  выплат  понятен»,  – 
говорит он.

Для тех, кто верит в скорое восста-
новление от пандемии, стоит рассмо-
треть  нефтяные  компании,  считает 
эксперт.  «Из  российских  я  предпо-
читаю «Татнефть» и «Лукойл» – орга-
низации  с  хорошим  менеджментом, 
низкой долговой нагрузкой. В случае 
же, если скорого снятия ограничений 
вы  не  ожидаете,  рассмотрите  сектор 
ритейла – Х5, «Магнит». Или связь – 
МТС,  Ростелеком»,  –  говорит  Евге-
ний Марченко. А вот модные сейчас 
высокотехнологичные  компании  по-
купать,  по  его  мнению,  уже  поздно. 
«IT-компании,  такие  как  «Яндекс», 
«Мейл.Ру», без сомнения, еще имеют 
потенциал роста, однако на срок 1–3 
год не являются хорошими кандида-
тами. Учитывая их высокую волатиль-
ность,  в  момент  выхода  из  позиции 
они как раз могут оказаться в просад-
ки», – говорит он.
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Количество дольщиков, постра-
давших от несостоятельного 
ФЗ-214, мошеннических дейст-
вий застройщиков и попус-
тительства местных властей, 
исчисляется сотнями тысяч. По-
нять, как решается проблема 
людей, которые в один момент 
остались без денег, квартир и 
надежды на скорое восстанов-
ление справедливости, можно 
на примере самого известного 
долгостроя Ленинградской об-
ласти – ЖК «Десяткино 2.0». За 
судьбой этого долгостроя газета 
«Совершенно секретно» при-
стально наблюдает второй год. 
Продолжаем рассказывать обо 
всех перипетиях этого объекта 
и пытаемся найти ответ на во-
прос – является ли Фонд защиты 
прав граждан-участников доле-
вого строительства панацеей от 
бед обманутых дольщиков?

Н
ачнем  с  позитива  –  долго-
строй  «Десяткино  2.0»  был 
рассмотрен  на  Наблюда-
тельном  совете  в  сентябре 
2020  года.  Для  обманутых 

дольщиков  это  событие  было  долго-
жданным, поскольку именно на Наблю-
дательном совете определяется способ 
восстановления их прав: достройка или 
компенсация. По «Десяткино 2.0» было 
принято решение в пользу достройки. 

 ПОРЯДОК БЕЗ ПОРЯДКА 

Виталий  Мутко,  заместитель  предсе-
дателя  Правительства  РФ  по  вопросам 
строительства  и  регионального  разви-
тия,  еще  летом  2019  года  приезжал  с 
рабочим визитом в Ленинградскую об-
ласть.  Тогда  на  примере  ЖК  «Шотлан-
дия» он проговорил схему поддержки: 
«С  Александром  Юрьевичем  на  при-
мере  данного  ЖК  обсудили,  как  запу-
стить  модель  поддержки  вообще  для 
достройки таких проблемных объектов. 
Мы сегодня посмотрели, что, в принци-
пе, эту первую очередь оптимально бы-
стро можно завершить. Этот механизм 
пойдет – мы и дальше будем с Ленин-
градской областью реализовывать под-
держку других объектов, где нарушили 
права людей».

Правда,  говорить  о  параллельном 
начале  строительства  пока  не  прихо-

дится,  хотя  порядок  достройки  дей-
ствительно  выглядит  простым.  Для 
начала  фонд  и  регион  заключают  со-
глашение  о  финансировании,  в  соот-
ветствии с которым из бюджета регио-
на  предоставляется  взнос  в  фонд. 
К слову, оно было заключено 25 октя-
бря  2019  года.  После  фонд  обследу-
ет  проблемные  объекты  и  определяет 
сумму  и  срок  на  их  завершение,  за-
тем  сравнивает  сумму,  необходимую 
для  достройки  проблемного  объек-
та, с суммой предполагаемой компен-
сации.  Например,  решение  в  поль-
зу  компенсации  могут  принять,  если 
на объекте много свободных квартир. 
В  этом  случае  сумма  выплат  дольщи-
кам  окажется  меньше  расходов  на 
предстоящее  строительство.  Дольщи-
кам  выплачивают  деньги,  а  объект 
оставляют под реализацию себе. Полу-
чить  прибыль  с  долгостроя  «Десятки-
но 2.0» можно едва ли: из 1672 квар-
тир  жилого  комплекса  продано  1644 
квартиры,  степень  готовности  объекта 
едва  превышает  30%.  Даже  с  учетом 
того,  что  на  достройку  объекта  требу-
ется  порядка  1,721  млрд  рублей,  до-
строить его все равно окажется дешев-
ле, чем выплатить всем пострадавшим 
людям компенсации – 5,005 млрд ру-
блей.  Также  на  Наблюдательном  со-
вете  принимается  решение  о  финан-
сировании,  на  котором  определяются 
объемы – сколько из компенсационно-

го фонда, а сколько из регионального. 
Фонд заключает соглашение о финан-
сировании с региональным фондом и 
открывает расчетный счет для получе-
ния  финансирования.  Потом  регио-
нальный  фонд  направляет  заявление 
о  намерении  стать  приобретателем  в 
арбитражный суд. На этом пока все – 
«Десяткино 2.0» находится примерно 
на  этом  этапе.  Примерно  потому,  что 
заявление в арбитраж уже направле-
но,  но  с  нарушением  установленных 
сроков: вместо декабря – крайнего по 
закону  срока  –  рассмотрение  прой-
дет в январе. Объясняют это порядком 
очередности  проблемных  объектов  – 
их в Ленинградской области слишком 
много.

Для  людей,  которые  годами  ждут 
своих квартир, это объяснение в отста-
вании  от  сроков  уже  звучит  подозри-
тельно, но еще подозрительнее обстоит 
ситуация с финансированием.

 НА ФОНД НАДЕЙСЯ, 
 А САМ НЕ ПЛОШАЙ 

Поправки в бюджет с учетом пред-
полагаемых трат на долгострои были 
приняты  еще  в  октябре  2019  года. 
Доходы региональной казны на 2019 
год увеличены на 15,6 млрд рублей, 
причем  общий  объем  доходов  об-
ластного  бюджета,  согласно  зако-
нопроекту  вырастет  до  138,7  млрд 

рублей.  Комитету  по  строительству 
направили 1,18 млрд рублей, из ко-
торых  800  млн  –  имущественный 
взнос в Фонд защиты прав граждан-
участников долевого строительства.

По  версии  47news  дело  было  так: 
«Сначала федеральный бюджет обе-
щал 80% софинансирования со сво-
ей стороны, а потом сократил сумму 
с 9 до 2 млрд. Тут уж Александр Дро-
зденко  смекнул,  что  два  федераль-
ных миллиарда – тоже деньги, и со-
гласился на них». 

Если  поначалу  регионы  обрадова-
лись  хотя  бы  какой-то  федеральной 
поддержке, то спустя время обнаружи-
лось, что ее явно не достаточно. Еще бы: 
только на завершение долгостроя «Де-
сяткино  2.0»  потребуется  1,721  млрд 
рублей. Логично предполагая, что денег 
на всех не хватит, дольщики стали тре-
бовать подтверждение выделеного фи-
нансирования  конкретно  на  их  объект. 
Но  никакого  подтверждения  этому  не 
получили, кроме убедительных завере-
ний Дрозденко, что денег хватит. Когда 
вопросов стало слишком много, с доль-
щиками  связался  один  из  активистов, 
который лично держит связь с губерна-
тором и подтвердил, что этот документ 
он  видел,  но  почему  его  не  показыва-
ют всем, точно не знает. Одни дольщи-
ки сомневаются в существовании такого 
документа в принципе, другие – пони-
мают, что отсутствие прозрачности в та-
ких  очевидных  вопросах,  как  наличие 
финансирования,  продолжает  оттяги-
вать решение их проблемы.

 «НАС ПРОСТО РАЗВЕЛИ» 

По части софинансирования Алек-
сандр  Дрозденко  ориентировался,  в 
том  числе,  и  на  средства  компенса-
ционного  фонда.  Отвечая  на  много-
численные вопросы дольщиков, хва-
тит ли денег, губернатор убедительно 
отвечал:  «Еще  раз  объясню,  вопрос 
принципиальный. На Ленинградскую 
область  выделено  порядка  10  млрд 
рублей, из них 2,8 млрд – это бюджет 
Ленинградской  области,  2,8  млрд  – 
зеркально  отвечает  бюджет  РФ,  и 
средства  страхового  фонда,  которые 
идут в федеральный бюджет, но ими 
распоряжается Дом.РФ и Банк «Дом.
РФ» – это 5 млрд. Так вот, и 5 млрд, 
и  наш  аванс,  и  аванс  федерально-
го  бюджета  находятся  в  Дом.РФ, 

№ 21–22 (456–457)  декабрь 2020

Пётр КРАЙНОВ

Как решение проблемы долгостроев 
уперлось в финансирование

ДЕНЕГ ХВАТИТ, 
НО… НЕ ДОЛЬЩИКАМ



9О Б Щ Е С Т В О

в  банке.  Потрачено  на  Ленинград-
скую  область  на  сегодняшний  день 
менее  10%  от  указанной  суммы,  в 
том  числе  практически  не  потрачен 
наш перечисленный аванс».

Однако в этом году порядок финан-
сирования  изменили.  Отчисления, 
которые  делали  застройщики  в  ком-
пенсационный  фонд,  больше  не  учи-
тываются, они ушли в бюджет. Возник 
серьезный  дефицит,  который  фонд 
предлагает  покрыть  за  счет  бюдже-
та  региона.  В  Ленинградской  области 
пытались  изменить  ситуацию  и  дого-
вориться  с  Фондом  защиты  прав  гра-
ждан-участников  долевого  строитель-
ства  и  Минстроем,  понимая,  что  на 
ближайшие  три  года  дополнительных 
средств  на  эти  цели  просто  нет.  Влас-
ти Ленобласти считают справедливым 
адресно  направить  деньги  компенса-
ционного  фонда,  но  в  фонде  счита-
ют  иначе.  Для  обманутых  дольщиков 
«Десяткино  2.0»  ситуация  обиднее 
вдвойне:  Александр  Дрозденко  при 
принятии  бюджета  не  озвучивал,  что 
рассчитывает  на  компенсационный 
фонд. Ведь «Норманн» отчисления не 
делал.

Денег  из  компенсационного  фон-
да  на  решение  проблемы  обманутых 
дольщиков  нет,  поэтому  фонд  требует 
их с регионов. В ноябре текущего года 
фонд сообщил, что финансировать до-
стройку  и  выплачивать  компенсации 
они  будут  только  после  дополнитель-
ного  взноса.  Всего  федералы  пред-
лагают  Ленобласти  потратить  6,165 
млрд. Это в два с лишним раза больше, 
чем  было  оговорено  в  прошлом  году. 
От  первоначальных  договоренностей 
Ленинградской  области  с  фондом  не 
осталось и следа. Изначально от регио-
на  требовалось  софинансирование 
«всего»  в  2,8  млрд  рублей,  затем  по-
требовалось еще, теперь хотят 6 млрд. 
Даже  если  предположить,  что  Лен-
область  изыщет  эти  средства  в  бюд-
жете, то где гарантии, что фонд начнет 
стройку, а не запросит еще? 

По  словам  Александра  Дрозденко, 
фонд  изменил  условия  соглашения  в 
одностороннем порядке. Во время за-
седания  правительства  Ленобласти 
26 ноября он заявил следующее: «Все 
мы понимаем, что внести в расходную 
часть  6  миллиардов  сегодня  не  пред-
ставляется возможным. Не потому, что 
мы  не  хотим,  а  потому  что  нет  такой 
возможности. Мы хотели бы получить 
ответ на вопрос, где деньги из компен-
сационного фонда? И где те, что посту-
пили на счет фонда? Я не говорю, что 
это не решаемая проблема. Более того, 
мы  заинтересованы  работать  с  фон-
дом, и хотим до 2025 года закрыть все 
проблемы  обманутых  дольщиков.  Но 
менять условия соглашения в односто-
роннем  порядке  –  это  не  по-партнер-
ски, не по-товарищески и незаконно».

Уверенности,  что  и  дальше  все  бу-
дет  так,  как  предполагали  в  Ленобла-

сти,  тоже  нет.  На  вопросы  дольщиков 
в Instagram пресс-секретарь строитель-
ного  блока  Константин  Андрианов  те-
перь отвечает: «В декабре мы предпо-
лагали, что региону выделят еще около 
4 млрд на достройку домов из компен-
сационного фонда. Потом они ушли в 
бюджет именем Федерального закона. 
У нас нет уверенности, что дальше все 
будет  так,  как  мы  предполагали.  Сей-
час ситуация такова: проектные работы 
финансируются, на стройку есть деньги 
согласно смете. Но эти деньги находят-
ся в федеральном фонде, и ими распо-
ряжается он». Открытый для общения 
в соцсетях губернатор Александр Дроз-
денко  и  вовсе  комментирует  сло-
жившуюся  ситуацию  так:  «Нас  просто 
развели».

 АППЕТИТЫ РАСТУТ, 
 ДЕНЬГИ ТАЮТ 

Схема с компенсационным фондом 
до боли напоминает схему с пенсион-
ными накоплениями. Вроде бы сред-
ства  должны  где-то  аккумулировать-
ся  и  ежегодно  индексироваться,  но 
почему-то всегда оказываются нужны 
в другом месте. Так и здесь. Застрой-
щики  исправно  отчисляли  взносы  в 
казну, чтобы при случае было из чего 
решать возникшие проблемы. Тот са-
мый  случай  наступил,  а  держатели 
этой самой казны перекладывают ре-
шение проблемы на регионы. 

Отдельно  стоит  заметить,  что  по  за-
кону  регионы  были  не  обязаны  вно-
сить  взносы  в  фонд.  В  Ленинградской 
области  осознанно  пошли  на  этот  шаг, 
чтобы давно назревшая в регионе про-
блема  долгостроев  решилась  быстрее. 
Эти  средства  были  выделены  на  объ-
екты,  застройщики  которых  не  делали 
взносы в компенсационный фонд, вос-
становить  права  остальных  дольщиков 
планировалось именно за счет средств 
компенсационного фонда.

«Кинули область на 5 миллиардов, 
которые  должны  были  поступить  из 
компенсационного  фонда.  А  теперь 
заявили, что денег не будет. Мы свои 
обязательства выполняем на 100%», – 
открыто  отвечает  Александр  Дроз-
денко  на  комментарии  обманутых 
дольщиков  о  сложившейся  ситуа-
ции в своем Instagram. В качестве от-
ступления  отдельно  стоит  отметить, 
что  такой  вариант  развития  событий 
Александр  Дрозденко  предвидел 
еще  в  прошлом  году,  когда  прини-
мал  решение  о  софинансировании: 
«Выражаясь  языком  девяностых,  на-
деюсь, нас не кинут». Выражаясь все 
тем же языком девяностых, дольщи-
ки надеются, что в этой схеме  помо-
щи  дольщикам  не  было  изначаль-
но  подвоха.  Для  обманутых  людей 
ситуация,  в  которую  они  угодили, 
по-прежнему выглядит так, будто по-
могать им изначально не собирались 
ни  местные  власти,  ни  фонд.  Только 

теперь это преподносится под соусом 
«не договорились».

Губернатор официально напомина-
ет о договоренностях  Марату Хуснул-
лину: «Это нарушает логику ранее вы-
строенных  взаимоотношений  фонда 
и  региона  в  части  финансирования 
проблемных объектов в ЛО... Прошу 
Вас  оказать  содействие  в  обеспече-
нии  выполнения  обязательств  фон-
дом  перед  пострадавшими  дольщи-
ками,  застройщики  которых  платили 
взносы  в  компенсационный  фонд,  а 
также платили за страховку граждан-
ской  ответственности.  Кроме  того, 
прошу  рассмотреть  возможность  из-
менить  пропорции  софинансирова-
ния  проблемных  объектов  (застрой-
щики  которых  не  платили  в  КФ  и  не 
страховались)  по  аналогии  с  нац-
проектами: 67% на 33%, где 67% – 
федеральный  бюджет,  а  33%  –  каз-
на  Ленобласти».  Но  положительного 
ответа от Москвы пока нет и, судя по 
всему, навряд ли будет.

По данным Счетной палаты, в пери-
од с 2017 по 2019 годы фонд собрал – 
от  застройщиков,  регионов  и  фе-
дерального  бюджета  –  около  101,5 
млрд рублей. При этом на завершение 
проблемных  объектов  было  потраче-
но  всего  17  млрд  –  это  примерно  3 
тыс.  квартир  и  1300  дольщиков  под 
компенсацию.  Для  сравнения:  только 
в  Ленобласти  около  17  тыс.  обману-
тых дольщиков. На что действительно 
идут аккумулируемые в фонде средст-
ва, остается  только предполагать. На-
пример,  на  зарплаты.  Сотрудникам 
этой  структуры  остается  только  поза-
видовать: им платят 200–400 тыс. ру-
блей в месяц. Обманутым дольщикам, 
которые  продолжают  со  своих  сред-
них зарплат платить ипотеку за воздух, 
а то и одновременно за аренду, такие 
доходы и не снились.

Странным  расходам  и  низкой 
эффективности  структуры  лично 
удивлялся  и  руководитель  СК  РФ 
Александр  Бастрыкин.  А  тут  еще  и 
Правительство  РФ  затеяло  реформу 
«институтов  развития»:  Фонд  заши-
ты  прав  дольщиков  предполагается 
объединить с Фондом ЖКХ. Для чего 
решение  проблем  обманутых  доль-
щиков понадобилось «привинтить» к 
аварийному жилью и кто будет заве-
довать всеми деньгами – не ясно. 

 НЕ В ДЕНЬГАХ СЧАСТЬЕ, 
 А В ИХ КОЛИЧЕСТВЕ 

Зато  ясно  одно  –  решение  пробле-
мы обманутых дольщиков выходит на 
новый виток обмана: сначала застрой-
щик, потом местные власти, теперь и 
фонд.  Пока  губернатор  в  очередной 
раз  заявляет,  что  их  просто  развели, 
обманутые  дольщики  иронизируют, 

что  на  каждую  рыбу  всегда  найдется 
рыба покрупнее: в Ленинградской об-
ласти  разводили  обманутых  дольщи-
ков, а федералы развели Ленобласть.

Когда в 2017 году запускали Фонд 
защиты  прав  граждан-пострадавших 
участников  долевого  строительства, 
то  предполагали,  что  к  2023  году  в 
России не останется обманутых доль-
щиков. Надежды не оправдались уже 
в  2020  году,  обещания  не  сбылись. 
Дольщикам  остается  только  предпо-
лагать, чего еще им ждать от властей 
и  всерьез  опасаться,  что  арбитраж-
ный суд в январе может запросто от-
казать  в  передаче  «Десяткино  2.0» 
из-за  отсутствия  финансирования  и 
долгострой  будет  пущен  с  молотка  в 
процедуре  банкротства.  Активисты 
заверяют, что пойдут на все, если что-
то  пойдет  не  так,  как  им  было  обе-
щано. Опыта в организации громких 
акций им не занимать, а тут еще и об-
манутые дольщики «норманновских» 
объектов  из  Санкт-Петербурга  пода-
ли  хороший  пример  своим  област-
ным  коллегам  по  несчастью,  устроив 
голодовку.  Метод  оказался  эффек-
тивным:  строительство  началось  без 
участия фонда. Еще одно интересное 
наблюдение,  которым  поделились 
дольщики:  фонд  отлично  расходует 
деньги на малую родину приближен-
ных  чиновников.  Работы  по  восста-
новлению  прав  дольщиков  активно 
начались  в  Саратовской  области,  от-
куда  родом  Вячеслав  Володин.  Уве-
личили  финансирование  для  Татар-
стана, хотя регион не относится к чис-
лу проблемных, как Ленобласть. Мо-
жет  быть,  потому  что  Марат  Хуснул-
лин  и  Ирек  Файзулин  родом  из  Та-
тарстана? Конечно, это все из разряда 
догадок,  но  Ленинградской  области 
тоже было бы неплохо найти земля-
ка в фонде.

На  фоне  происходящего  все  боль-
ше  вопросов  вызывают  принимае-
мые  властями  решения.  Например, 
недавно  в  Ленобласти  подписали 
постановление  о  создании  Центра 
управления  регионом.  Новая  струк-
тура  будет  отвечать  за  мониторинг 
жалоб  местных  жителей  в  Интерне-
те.  Получается,  что  многолетние  жа-
лобы  дольщиков  так  и  не  привели  к 
возобновлению  строительства,  зато 
аккаунты  чиновников  теперь  будут 
вести  за  счет  бюджета.  Или  вот  еще 
новость  –  Минфин  придумал  игру 
«Не  в  деньгах  счастье»,  при  помощи 
которой планирует повысить уровень 
финансовой  грамотности  населения. 
Вот уж действительно, как еще можно 
помочь людям, которые остались без 
денег и квартир? Только играми. Как 
говорится, счастье не в деньгах, а в их 
количестве.

Фото из архива автора
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В последнее время идет уси-
ленная милитаризация нашего 
ближайшего соседа – Украины 
Западом и Турцией. Ей помогают 
создать армию по образцу НАТО 
и США. Инструкторы обучают 
украинских военных, поставля-
ется вооружение. Складывается 
ощущение, что Украину готовят к 
большой войне. И это не может не 
настораживать ближайших сосе-
дей. Но есть одно но… Чем будет 
воевать Украина… И главное с кем 
и зачем? И кому это выгодно?

П
обедоносная  риторика  Пре-
зидента  Турции  Реджепа 
Тайипа  Эрдогана  по  поводу 
абсолютного  технологичес-
кого  преимущества  турец-

ких беспилотников над средствами РЭБ 
и ЗРК России может сыграть злую шутку 
с Украиной. Эрдоган и его крымско-та-
тарское  лобби  внутри  киевской  власти 
внушают военачальникам ВСУ немину-
емость быстрой победы над сепаратис-
тами Юго-Востока Украины. 

Воинственные  политологи  и  экспер-
ты,  включая  занявшего  пост  советника 
главы украинской делегации в Трехсто-
ронней контактной группе (ТКГ) в Мин-
ске  Алексея  Арестовича,  утверждают, 
что оснащение украинских регулярных 
сил  турецкими  БПЛА  и  наращивание 
ударной  бронетанковой  группировки 
по всему периметру линии соприкосно-
вения  на  Донбассе  обеспечит  молние-
носный  успех  в  условиях,  когда  война 
ведется в строго очерченном секторе, а 
удара на границе не произойдет в силу 
страха перед возможной реакцией За-
пада. 

Турки  уверяют  Киев,  что  стоящие  за 
сепаратистами силы не используют ре-
гулярную  армию.  А  добровольцы  в 
условиях  парамилитарной,  а  не  госу-
дарственной  мобилизации,  не  успеют 
на  помощь,  как  это  и  было  с  несосто-
явшейся де-факто армянской мобили-
зацией. Скопившиеся у границ, 10 тыс. 
резервистов так и не попали на фронт. 
А многие из них даже не прошли крат-
косрочный  курс  молодого  бойца  –  их 
просто поставили на учет и распустили 
по домам. А ведь стремительность пе-
реброски войск – одно из условий по-
беды.  Кроме  того,  Турция  уверяет,  что 
на  Донбассе  отсутствуют  эффективные 
средства  противодействия  ударным 
дронам. 

Вот почему так быстро, еще до завер-
шения  горячей  фазы  нагорнокарабах-
ского конфликта и введения в зону бое-
вых действий российских миротворцев, 
фактически  был  сформирован  новый 
тандем Турции и Украины. Сразу после 
визита Владимира Зеленского в Лондон 
и Стамбул, Киев резко включился в рас-
качку  нового  витка  напряженности  на 
Донбассе, возобновились минометные 
обстрелы.

 ЖДАТЬ ЛИ ЭСКАЛАЦИИ 
 НА ДОНБАССЕ 

Обучение  украинских  военных, 
управляющих  турецкими  беспилот-
никами Bayraktar TB2, на фоне закуп-
ки Украиной турецких вооружений, а 
так  же  совместное  заявление  Редже-
па Эрдогана и Владимира Зеленского 
о том, что они никогда не смирятся с 
российским статусом Крыма, красно-
речиво  свидетельствуют  о  подготовке 
масштабной провокации.

Во  всяком  случае,  Анкара  явно 
подстрекает  Киев  к  активности  на 
юго-восточном  направлении  и,  ско-
рее  всего,  предположения  о  гряду-
щей в ближайшее время эскалации на 
Донбассе не беспочвенны. Новый ви-
ток напряженности не за горами. Од-

них  только  турецких  беспилотников 
Киев закупил на $70 млн. В Генштабе 
ВСУ  сегодня  в  один  голос  говорят  об 
успешном  турецком  военном  плани-
ровании  в  зоне  нагорнокарабахского 
конфликта, ведь не секрет, что спецпод-
разделения Азербайджана и операто-
ров БПЛА так же обучали турки. 

Речь  идет  о  явном  подталкива-
нии  Украины  к  возобновлению  бое-
вых  действий  на  юго-востоке.  Третий 
«украинский»  фронт  для  развития 
успеха  Турции  на  Южном  Кавказе  не 
помешает. Отсюда и подстрекательст-
во. Перспектива вытеснения России с 
Южного  Кавказа  и  развала  ОДКБ  все 
еще  грезится  и  Лондону,  и  Анкаре, 
Юго-Восток Украины –  хорошая лока-
ция для отвлечения сил Москвы.

Что  нужно  для  развязывания  вой-
ны?  Ну,  конечно  же,  абсолютная  уве-
ренность  в  своем  превосходстве  и 
слабости российского военного осна-
щения. Неслучайны откровенно лжи-
вые вбросы в турецкую и украинскую 
прессу  о  неспособности  российских 
комплексов  ПВО  ближнего  радиуса 
действия  обнаруживать  Bayraktar  и 
БПЛА «Анка» турецкого производства. 

Давайте  разбираться.  Так  ли  стра-
шен хваленый Bayraktar? 

Уникальный  по  своим  возмож-
ностям  и  тактике  применения  ЗРПК 
«Панцирь»  предназначен  для  ближ-
него огневого прикрытия гражданских 
и военных объектов от воздушной, на-
земной и надводной угроз. 

 Его  модульная  система  позволяет 
выбирать  для  «Панциря»  различные 

базы – как колесные, так и гусеничные 
варианты. Кроме того, он может уста-
навливаться на военных кораблях. Но, 
самое главное, что он проверен в бое-
вых условиях.

Базовая модель «Панциря» успешно 
проявила себя в Сирии. Хотя Турция и 
хвасталась,  что  сумела  найти  уязви-
мое место в нашем ЗРПК, находящем-
ся на вооружении Сирийской армии с 
помощью своих БПЛА, которые якобы 
нанесли гигантские потери сирийской 
армии  и  даже  уничтожили  несколько 
«Панцирей»,  большинство  военных 
экспертов  склоняются  к  мнению,  что 
это всего лишь пропагандистский трюк 
Реджепа  Эрдогана.  Турецкий  лидер 
просто поддерживает, таким образом, 
своего  младшего  зятя  Сельчюка  Бай-
рактара – разработчика и производи-
теля турецких БПЛА (по его фамилии 
они и называются Bayraktar).

На  самом  деле,  потери  ПВО  Сирии 
были  значительно  завышены,  а  учи-
тывая  немалое  количество  сбитых 
Bayraktar, которые при атаке на сирий-
ских военных поддерживали мощные 
средства  РЭБ  с  турецкой  территории, 
что  можно  квалифицировать  как  аг-
рессию  Турции  против  суверенного 
государства,  турецкие  данные,  мягко 
говоря,  являются  заурядным  преуве-
личением. 

Зачастую,  доказательством  успеш-
ной  боевой  работы  турецких  БПЛА 
против  «Панцирей»  служат  либо  ро-
лики,  больше  похожие  на  компью-
терную  графику,  либо  откровенная 
подтасовка  фактов,  в  которых  кадры 

уничтожения  одной  и  той  же  едини-
цы боевой техники с разных ракурсов 
преподносится как массовое пораже-
ние  противоборствующей  стороны. 
Этим  «балуется»  не  только  протурец-
кий ресурс Clash Report, но и офици-
альная Анкара. 

Зачастую,  турецкое  телевидение, 
выдает уничтожение комплекса в Си-
рии за ливийские потери генерала Ха-
лифы  Хафтара,  и  наоборот.  Задача  – 
опорочить  возможности  нашего  ВПК 
и  подорвать  репутацию  ЗРПК  «Пан-
цирь» в частности. 

К слову, по данным открытых источ-
ников  стоящие  на  вооружении  Ли-
вийской  армии  генерала  Хафтара 
средства  ПВО,  включая  «Панцири», 
уничтожили  порядка  54  современ-
ных ударных БПЛА. Стоимость одного 
БПЛА Bayraktar TB2 составляет $5 млн. 
Таким образом, при беглом подсчете, 
не  касающемся  потерь  находящейся 
на «земле» обслуги, финансовые по-
тери  Турции  выглядят  внушительно  – 
$270  млн.  Однако,  тяжелый  урон 
для  экономики  Турции,  похоже,  ме-
нее всего учитывается Эрдоганом при 
формировании  госзаказа  для  ВПК, 
где  ключевые  роли  принадлежат  его 
близким.

Ну,  и  конечно,  «Панцири»  долж-
ны  работать,  во-первых,  прикрывая 
друг  друга  в  составе  батарей,  а  во-
вторых, в эшелонированном тандеме 
с  ЗРК  дальнего  радиуса  действия,  да 
и  российские  расчеты,  что  ни  гово-
ри,  куда  подготовленнее  сирийских 
специалистов.
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КТО ЗАРАБАТЫВАЕТ
НА УКРАИНЕ?

Владимир ЕРАНОСЯН

Киев пытаются втянуть в войну на трех фронтах

ПРЕЗИДЕНТ ТУРЦИИ РЕДЖЕП ТАЙИП ЭРДОГАН И ПРЕЗИДЕНТ УКРАИНЫ ВЛАДИМИР ЗЕЛЕНСКИЙ
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 КОМУ ВЫГОДНО ЗАНИЖАТЬ 
 ПОТЕНЦИАЛ «ПАНЦИРЕЙ» 

Как  известно,  конкурентная  борьба 
за поставки комплексов ПВО с каждым 
годом нарастает. В ход за получение за-
каза от той или иной страны идут самые 
грязные методы. 

Попытка повлиять на принятие реше-
ния  потенциального  заказчика  проис-
ходит не только в оппозиционных СМИ 
страны-покупателя, зачастую ангажиро-
ванных западными кругами, связанны-
ми  с  американским  или  французским 
ВПК. В последнее время в этой дискре-
дитации нашей техники участвуют и так 
называемые «ретрансляторы», стоящие 
на штате зарубежных стран. 

В этой связи нужно отметить, что ни-
какая  пресса,  тем  более  ангажирован-
ная, не способна повлиять на репутацию 
проверенной  боем  техники.  Особенно 
на фоне полного провала американских 
систем  Patriot,  стоящих  на  вооружении 
Саудовской  Аравии,  которые  не  смог-
ли  отразить  атаки  предположитель-
но  йеменских  БПЛА  кустарного  про-
изводства  против  нефтяных  объектов 
королевства. 

Подготовка  обслуживающих  расче-
тов,  состоящих  из  местных  военных, 
для  российских  поставщиков  –  одна 
из  приоритетных  задач  экспортно-
го контракта. Это было наглядно про-
демонстрировано не раз и во многих 
странах.  Американцам  же  главное  – 
сорвать быстрый куш, а там хоть тра-
ва не расти. Это связано еще и с частой 
сменой  политических  веяний  внутри 
американского  истеблишмента.  В  на-
шем ВПК такие шероховатости и сме-
ны курса недопустимы. 

Мало того, именно успешное боевое 
применение наших «Панцирей» и стоит 
костью в горле. Причем, не только у пря-
мых конкурентов на рынке вооружения, 
но  и  у  противников,  которые  исполь-
зуют  дезинформацию  для  занижения 
боевых  возможностей  нашей  техники, 
которые  якобы  не  заметили  турецкие 
беспилотники, еще и с целью подрыва 
обороноспособности наших локальных 
союзников. 

На самом деле, как показала Сирия и 
Ливия, ЗРПК «Панцирь» отлично видит 
цели,  и,  учитывая  значительные  раз-
меры  турецкого  БПЛА  Bayraktar  TB2,  а 
его длина составляет 6,5 м при разма-
хе крыльев – 12 м, эффективная отра-
жающая поверхность у дрона позволяет 
«Панцирю» не только увидеть его, но и 
так нанести удар.

Кроме  того,  ТТХ  новых  «Панцирей» 
значительно  превосходят  стоящие  на 
вооружении ПВО Сирии модификации. 

В  недалеком  будущем  дальность 
прицельной  стрельбы  ЗРПК  превысит 
40  км,  что  сравнимо  с  зенитно-ракет-
ными комплексами средней дальности, 
радиус обнаружения целей увеличится 
с 36 км до 75 км. Рассматривается так 
же  возможность  установки  в  пусковые 
направляющие пакета из четырех мало-
габаритных зенитных ракет для борьбы 
непосредственно с БПЛА, а так же сна-
рядов  реактивных  систем  залпового 
огня.

Неслучайно при описании новой тех-
ники, участвовавшей в параде 24 июня 
2020 года, было указано, что в арсена-
ле  «Панциря-СМ»  могут  размещаться 
две  ракеты,  которые  способны  унич-
тожать  весь  спектр  воздушных  целей: 
одна стандартная, другая – гиперзвуко-
вая. Это свидетельствует о том, что эти 
комплексы ПВО не исчерпали всех сво-
их  возможностей  и  постоянно  совер-
шенствуются. 

Недооценка  боевых  возможностей 
российской  техники  турками  была  бы 
на руку, если бы не угадывалось в этом 
пренебрежении  лукавства:  на  самом 

деле  Анкара  убеждает  в  неуязвимости 
своих  БПЛА  временных  союзников, 
дабы сделать из них пушечное мясо…

 ШИРОКИЙ ЛАН - 
 ПРЕДДВЕРИЕ 
 ШИРОКОМАСШТАБНОЙ 
 ВОЙНЫ 

Когда  26  ноября  текущего  года  на 
военном  полигоне  Широкий  Лан  в 
Николаевской  области  прошли  ин-
структорско-методические  занятия  с 
использованием закупленных в США 
противотанковых  ракетных  комплек-
сов Javelin и турецких боевых беспи-
лотников Bayraktar, стало понятно, что 
украинские военные готовятся к мас-
штабной провокации. 

Причем  готовятся  ВСУ  сразу  на 
трех направлениях – Донбасс, Крым 
и  Приднестровье.  Ведь  проходили 
эти  учения,  где  руководящий  состав 
боевых  подразделений  отрабатывал 
порядок применения войск в опера-
циях,  их  поддержку  и  всестороннее 
обеспечение,  в  присутствии  главно-
командующего Вооруженными сила-
ми Украины Руслана Хомчака. 

А  Хомчак,  военачальник  доволь-
но-таки  одиозный,  уже  давно  нара-
щивает  группировку  ВСУ  на  линии 
соприкосновения  с  непризнанными 
ДНР и ЛНР. Там уже сосредоточено до 
200  тыс.  украинских  военных  и  ра-
нее  парамилитарных  комбатантов, 
а  ныне  относящихся  к  МВД  Арсена 
Авакова  бойцов  добровольческих 
полков,  включая  националистиче-
ский полк «Азов».

Кроме того, ВСУ за последнее вре-
мя  подтянули  к  границам  с  респу-
бликами    245  единиц  вооружения 
ВСУ, в том числе 142 танка, реактив-
ные  системы  залпового  огня  «Град», 
85  единиц  самоходной  и  буксируе-
мой артиллерии калибром от 100 до 
203 мм.

Не забыли усилить ПВО семью ЗРК 
«Бук-М1».  Эти  комплексы  разведка 
ДНР  обнаружила  на  железнодорож-
ном вокзале Артёмовска. Это в 80 км 
от Донецка и в 140 км от Луганска. 

Видимо  украинские  специалисты 
ПВО, недавно замеченные в зоне на-
горнокарабахского  конфликта,  где 
они внимательно наблюдали за дей-
ствиями  турецких  операторов  БПЛА, 
собираются  сбивать  самолеты.  Ка-
кие именно, не вполне понятно, учи-
тывая,  что  истребительной  авиации 
и  фронтовых  бомбардировщиков 
в  распоряжении  ДНР  и  ЛНР  нет.  Не 
гражданские же магистральные лай-
неры… К слову, даже ОБСЕ обращает 
внимание на то, что сосредоточенные 
у  границ  с  Донбассом  группировка 
и  вооружения  ВСУ  предназначены 
для  массированного  прорыва  и  на-
ступления, а не для оборонительных 
действий.

Примечательно,  что  военные  ма-
невры  прошли  именно  на  печаль-
но  известном  коррупционными  схе-
мами  Широком  Лане,  где  дельцы 
от  Министерства  обороны  Украины 
уже  освоили  кучу  средств,  выделен-
ных  государством  на  модернизацию 
полигона. 

Скандал был связан с частной ком-
панией, получившей от Минобороны 
более  37  млн  гривен,  это  примерно 
$1,3  млн,  за  работы,  которые  фак-
тически  не  выполнила.  Обвинения  в 
хищениях уже предъявлены крупным 
чиновникам  Минобороны  Украины, 
которые, скорее всего, не без ведома 
воинственного  Руслана  Хомчака  ока-
зались  в  сговоре  с  представителями 
частной  компании  и  организовали 
прием работ и услуг по обустройству 
полигона. 

 НА ВОЙНЕ ЗАРАБОТАЮТ 
 ПОСТАВЩИКИ 

Ура-патриотическая риторика укра-
инских  генералов  и  политических 
деятелей не мешает им зарабатывать. 
Причем,  вымогать  деньги  на  войну 
они  готовы  у  кого  угодно.  А  предпо-
лагаемые жертвы на реальном фрон-
те  их  мало  волнуют.  Озолотиться  на 
войне не прочь не только американ-
цы,  поставляющие  украинским  ВСУ 
свои  Javelin,  и  турки,  уже  заключив-
шие контракт на $70 млн на поставку 
своих  БПЛА  (о  чем  писалось  выше). 
Подоспели и вездесущие британцы. 

Они  поставили  украинским  воен-
ным  75  командно-штабных  машин 
«Саксон», снятых с вооружения бри-
танской  армии  частей  с  «первой  ли-
нии»  в  2006  году,  а  окончательно 
выведенных  из  состава  ВС  Великоб-
ритании  в  2008  году.  Покупатели  на 
старье нашлись. 

Милитаристская риторика подогрева-
ется не только победоносными реляци-
ями  экспертов,  считающих,  что  против 
БПЛА  Bayraktar  донецкие  и  луганские 
ополченцы  не  устоят,  но  и  турецкими 
фирмами,  эти  Bayraktar  поставляющи-
ми. По стечению обстоятельств в первых 
числах декабря в Верховной раде обра-
зовалась  так  называемая  «Крымская 
платформа», фракция депутатов, высту-
пающая за более активное привлечение 
Турции к решению крымского вопроса. 
Министр иностранных дел Турции Мев-
лют Чавушоглу сразу же заявил, что Ан-
кара полностью поддерживает инициа-
тиву  украинской  стороны  по  саммиту 
«крымская платформа», на котором бу-
дет обсуждаться вопрос «возвращения» 
Крыма под контроль Киева.

Словом,  Украину  толкают  на  ам-
бразуру. Делает это не только коман-
да Джо Байдена, структуры Джорджа 
Сороса, но и англичане с турками. Все 
хотят  заработать  на  войне  чужими 
руками.  Продать  побольше  военной 
техники,  и  насолить  России  с  помо-
щью  концепции  «Распыления  сил». 
Заправилы  новой  бойни  уверены, 
что  создание  новых  очагов  напря-
женности в Белоруссии и в Приднес-

тровье и размораживание конфликта 
на  Донбассе  с  разрастанием  локаль-
ной  мясорубки  по  возможности  до 
Крыма развалит ненавистную им Рос-
сию окончательно. 

 СХЕМЫ СТАРЫ КАК МИР 

Небезынтересно, что в схемах обо-
гащения  на  войне  задействованы  и 
серые  дельцы,  именующие  себя  во-
лонтерами.  Эдакие  волонтеры  вой-
ны, типа Юрия Бирюкова, известного 
под  псевдонимом  Феникс.  С  авгу-
ста  2014  года  до  мая  2019  года  он 
был  советником  Петра  Порошенко, 
а  с  октября  –  бессменный  помощ-
ник министра обороны Украины. Этот 
предприниматель  занимается  мате-
риально-техническим  обеспечени-
ем  украинских  войск  через  создан-
ную  им  группу  «Крылья  Феникса». 
Закупает  рации,  спальные  мешки, 
бронежилеты,  защитные  каски.  Как? 
Получает  госзаказ  и  организовывает 
собственное производство бронежи-
летов.  Вот  такое  ныне  волонтерское 
движение на Украине. 

Феникс  настолько  авторитетен, 
что  его  структуры  взяли  под  опе-
ку  несколько  воинских  частей. 
А именно 72-ую механизированную 
бригаду,  26-ую  Бердичевскую  ар-
тиллерийскую бригаду, 25-ую Днеп-
ропетровскую  десантную  бригаду 
и  79-ую  Николаевскую  десантную 
бригаду…  А  потом  при  Николаев-
ской бригаде даже создал свой соб-
ственный  добровольческий  баталь-
он «Феникс».

Отличился в торговле военным об-
мундированием с собственным госу-
дарством  и  сын  Арсена  Авакова.  Так 
что схем, которые позволяют зарабо-
тать  на  войне  гораздо  больше,  чем 
ждать у моря погоды в период пере-
мирия.  Похоже,  коррупция  толкает 
новых украинских нуворишей к вой-
не. И им все равно, где ее развязать – 
на  Донбассе,  в  Приднестровье,  по-
могая  молдавским  и  румынским  на-
ционалистам, или даже в Крыму. По-
следствия их мало волнуют. Главное – 
сорвать быстрый куш.
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Владимир ВОЛГАЕВ

Новоизбранный Президент Мол-
довы Майя Санду на своей первой 
пресс-конференции сделала два 
резких заявления, направленных 
против России. Первое – Молдова 
не будет платить долгов россий-
скому «Газпрому» за газ, так как 
их нет, а должно Приднестровье. 
Второе – российские миротворцы 
должны быть выведены из Прид-
нестровья. 

Ч
то  имела  в  виду  новоиз-
бранный  Президент  Мол-
довы  Майя  Санду,  когда 
заявила  о  необходимости 
вывода  оперативной  груп-

пы  российских  войск  из  Придне-
стровья, до сих пор не ясно. То ли это 
было  всего  лишь  популистское  вы-
сказывание на потребу дня, то ли на-
чало актуальной программы, в русле 
которой  новые  молдавские  власти 
собираются  разморозить  застарев-
ший Приднестровский конфликт. 

Ответ  российского  МИД  последовал 
незамедлительно.  Министр  иностран-
ных  дел  России  Сергей  Лавров  назвал 
высказанное  намерение  Майи  Санду 
вывести  российских  военных  из  При-
днестровья  абсолютно  безответствен-
ным.

Чем  обернется  переход  тлеющего 
противостояния  прорумынских  юни-
онистов  и  тяготеющих  к  России  при-
днестровцев,  вполне  предсказуемо. 
Война  тридцатилетней  давности,  со-
провождающаяся  этническими  чист-
ками, унесла более 1 тыс. жизней.  

С  учетом  недавней  провокации 
со  стрельбой  американских  даль-
нобойных  РСЗО  HIMARS  калибра 
227  мм  с  дальностью  стрельбы 
40 миль, специально переброшен-
ных  на  один  день  в  Румынию  из 
Германии,  ситуация,  похоже,  при-
нимает  оборот  целенаправленного 
обострения.

Казалось бы, переброшенные на тер-
риторию Румынии на авиабазу Михаил 
Когэлчану  из  Германии  военно-тран-
спортными самолетами С-130 Hercules 
две  единицы  боевой  техники  погоды 
не делают. Однако, похоже, американ-
цы готовят румын к чему-то весьма мас-
штабному, подогревая мечты национа-
листов  о  Великой  Румынии,  в  которую 
обязательно должны войти Бессарабия 
и Транснистрия. 

Транснистрией  румынские  ре-
ваншисты  именуют  Приднес-
тровье. Мысль о быстрой переброс-
ке  значительных  сил,  в  которые 
входит  реактивная  артиллерия,  по 
замыслу  американских  генералов, 
должна  убедить  румынское  руко-
водство в том, что румынские силы 
не останутся один на один с Черно-
морским  флотом  России.  А  глав-
ное, в том, что больших десантных 
кораблей,  бригады  морской  пе-
хоты  и  даже  новейших  корветов, 
оснащенных  крылатыми  ракетами 
«Колибр»  морского  базирования  с 
дальностью  стрельбы по наземным 
целям до 2600 км, опасаться румы-
нам не стоит. Авось пронесет!

 ВОЙНА В ПРИДНЕСТРОВЬЕ 
 В СТИЛЕ ФЭНТЕЗИ 

В  Бухаресте  почти  уверовали  в 
фантастический  прогноз,  что  не-
скольких десятков РСЗО, оператив-
но  развернутых  на  позициях  по-
лигона  Капу  Миди  в  приморском 
уезде Констанца может быть доста-
точно,  чтобы  справиться  с  огневой 
мощью  российского  Черноморско-
го флота. Что же до молдаван, часть 
из  которых,  а  именно  электораль-
ная  база  Майи  Санду,  соблазни-
лась  на  присоединение  к  Румынии 
в ущерб молдавской государствен-
ности,  то  ей  американцами  угото-
вана  незавидная  роль  пушечного 
мяса.

Следовательно,  американский 
комитет  начальников  штабов  рас-
считывает,  что  в  случае  размора-
живания  конфликта  в  регионе  на 
сторону  армии  Молдовы  гаранти-
рованно  вступит  Румыния.  Намек 
со стрельбой из реактивных систем 
залпового  огня  был  вовсе  недвус-
мысленный.  Стреляли-то  по  аква-
тории  Чёрного  моря,  намекая,  что 
корабли Черноморского флота Рос-
сии  будут  подвергнуты  атаке,  если 
вздумают  поспешить  на  помощь 
российским миротворцам. 

Но  ведь  иного-то  выхода  в  слу-
чае  эскалации  просто  не  будет,  так 
как  наш  оперативный  контингент, 
охраняющий  арсенал  боеприпасов 
(22  тыс.  т)  в  поселке  Колбасна,  и 
батальон  миротворцев,  благодаря 
которому  в  Приднестровье  сохра-
няется мир, будут заблокированы. 

Выхода  в  море  у  Приднестровья 
нет, если не считать Днестр, но река 
на своем крайнем отрезке проходит 

по территории Украины. А Украина, 
не  смотря  на  участие  украинских 
сил  в  урегулировании  конфликта 
в  Приднестровье  согласно  форма-
ту  «5+2»,  одобренному  ОБСЕ,  из-
вестному  как  «Постоянное  сове-
щание  по  политическим  вопросам 
в  рамках  переговорного  процесса 
по приднестровскому урегулирова-
нию», может повести себя вовсе не 
как миротворческая страна. Извест-
но,  что  Киев  находится  под  внеш-
ним управлением и будет действо-
вать по указкам из Вашингтона. 

Напомним,  что  формат  «5+2» 
подразумевает  участие  в  перего-
ворах  не  только  Приднестровья  и 
Молдовы, но и посредников в виде 
России,  ОБСЕ  и  Украины,  а  так  же 
двух  наблюдателей  –  ЕС  и  США. 
Как  будут  наблюдать  за  развитием 
ситуации ЕС и Соединенные Штаты, 
уже  понятно.  Украина  тоже.  Выхо-
дит,  альтернативы  российским  ми-
ротворцам в регионе попросту нет. 
Иначе – война. 

А война здесь может иметь лишь 
катастрофические последствия. Это 
и  доказывать  не  надо.  Достаточ-
но  привести  цитату  румыно-мол-
давской  поэтессы  Леониды  Лари: 
«Пусть у меня будут руки по локти в 
крови, но я вышвырну оккупантов, 
пришельцев и манкуртов за Днестр, 
их выброшу из Транснистрии, вы – 
румыны  –  настоящие  хозяева  этой 
многострадальной  земли,  получи-
те  их  дома,  их  квартиры  вместе  с 
их  мебелью…  Мы  их  заставим  го-
ворить  по-румынски,  уважать  наш 
язык, нашу культуру». Эта, с позво-
ления  сказать,  поэтесса,  умерла  в 
2011 году, но, похоже, есть все-та-
ки в природе реинкарнация…

 РЕИНКАРНАЦИЯ 
 ЛЕОНИДЫ ЛАРИ 

Новоиспеченный  Президент  Мол-
довы Майя Санду менее, чем полго-
да,  в  2019  году,  занимала  пост  пре-
мьер-министра Республики Молдова. 

Отличилась  жестокими  директива-
ми в период каденции на посту мини-
стра просвещения Республики с 2012 
года.  За  три  года  Санду  умудрилась 
настроить против себя своими сверх-
жесткими  мерами  против  списыва-
ния почти всех родителей. 

Детям,  у  которых  обнаруживали 
шпаргалки,  запретили  пересдачу  эк-
заменов  в  дополнительную  сессию. 
На входах в центры сдачи экзаменов 
и  школы  детям  учиняли  обыски.  Все 
экзаменационные  работы  учащихся, 
которые  были  замечены  в  списыва-
нии,  тут  же  аннулировались.  Подоб-
ные изменения вызвали неоднознач-
ную оценку в обществе. 

В  превышении  полномочий  ее  об-
виняли  не  только  оппозиционеры  из 
партии  социалистов,  но  и  широкие 
слои населения. Некоторые граждане 
и политические деятели считали, что 
подобный  контроль  оказывает  силь-
ное психологическое давление на де-
тей,  не  позволяя  им  сосредоточить-
ся на экзаменах, ведь ответ мог быть 
подвергнут  сомнению  даже  вследст-
вие анонимного доноса.

Интересно, что сама Майя – бездет-
на,  и  пока  не  замужем,  не  смотря  на 
полные 48 лет от роду. Зато одним из 
ее  первых  заявлений,  конечно,  если 
не  считать  резонансное  заявление  по 
поводу  вывода  с  территории  Прид-
нестровья  оперативного  континген-
та  российских  войск,  стала  безогово-
рочная  поддержка  прав  членов  ЛГБТ. 

Российские миротворцы в Приднестровье – гарант мира
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Нужно так же заметить, что Майя Сан-
ду являлась  кандидатом на пост пре-
зидента Молдавии не только на выбо-
рах 2020 года, но и в 2016 году. 

В  тот  период  она  опиралась  на  фи-
нансовые  ресурсы  НКО,  аффилиро-
ванные с сенатором США Дэном Сал-
ливаном  и  небезызвестный  Фонд 
Конрада  Аденауэра,  штаб-квартира 
которого находится в Берлине. Вишен-
кой  на  торте  является  факт  окончания 
магистратуры  Гарвардского  институ-
та  государственного  управления  име-
ни  Джона  Ф.  Кеннеди  в  Кембридже. 
В  2010–2012  годах  была  советником 
исполнительного  директора  Всемир-
ного банка, округ Колумбия, США.

Словом, для США она – своя в доску. 
Для Европы, учитывая то, что долгое 
время  занимала  должность  главно-
го специалиста Отдела сотрудничест-
ва с Европейским союзом и странами 
Черноморского  бассейна  департа-
мента  внешнеэкономических  отно-
шений  Минэкономики  Молдовы  – 
тоже. Сотрудничество с международ-
ными  финансовыми  кошельками  в 
ее  биографии  тоже  прослеживает-
ся.  В  1997–1998  годах  Санду  явля-
лась  исполняющей  обязанности  за-
местителя  Главного  управления  по 
сотрудничеству  с  международными 
экономическими организациями, а в 
1998–1999  годах  являлась  консуль-
тантом, а затем в 1999–2005 годах – 
экономистом  в  представительстве 
Всемирного банка в Кишинёве.

Сейчас уже никто, конечно, не вспо-
минает,  что  в  качестве  министра  об-
разования Санду внедряла диктатор-
ские реформы, в частности изменила 
регламент  проведения  националь-
ных  экзаменов.  Усиление  системы 
контроля  процесса  сдачи  экзамена, 
когда  во  многих  центрах  были  уста-
новлены  металлоискатели  на  вхо-
дах в центры сдачи экзамена на сте-
пень бакалавра, все аудитории были 
оснащены камерами видеонаблюде-
ния, только теперь можно интерпре-
тировать как подспудное стремление 
к  милитаризации  даже  школьного 
процесса. Так, что истоки тяготения к 
военному  положению  в  стране  явно 
кроются в ее прошлом.

Добавляется  еще  и  неприкрытая 
ненависть к Игорю Додону, стоящему 
на противоположных позициях. Ведь 
 на  выборах  президента  Молдовы  в 
2016  году  Майя  Санду  проиграла 
именно ему. Причем во втором туре, 
с  разницей  всего  в  4%.  А  в  столице 
Санду  тогда  даже  опередила  Игоря 
Додона  почти  на  100  тыс.  голосов. 
Показательно,  что  26  декабря  2016 
года со здания Администрации Пре-
зидента  Молдовы  по  приказу  Игоря 
Додона,  избранного  новым  прези-
дентом, тут же был снят флаг Евросою-
за,  висевший  рядом  с  молдавским 
флагом.  При  нем  же  версия  офици-
ального  сайта  Президента  Молдовы 
на  румынском  языке  была  изменена 
на молдавский язык. 

Противоположные  позиции  Майи 
Санду  и  Игоря  Додона,  являюще-

гося  сторонником  федерализации 
Молдовы  и  отмены  соглашения  об 
ассоциации  с  Евросоюзом,  а  так  же 
сторонником  внеблокового  статуса 
Молдовы, развития как нейтрального 
государства, вынуждают Санду к рез-
ким шагам по изменению курса. Хотя 
бы  потому,  что  за  время  правления 
Додона  в  Молдове  все  решал  сло-
жившийся паритет сил. 

 ЕСЛИ ЗАВТРА ВОЙНА 

Как  когда-то  в  начале  1990-ых  го-
дов прошлого века, когда в Кишинёв 
начали  стекаться  так  называемые 
«волонтеры» из Румынии, которых тут 
же  вооружали  местные  юнионисты, 
устроившие  резню  в  Дубосарах,  где 
даже в жижесборниках скотобоен на-
ходили обезображенные трупы «пре-
дателей»  Великой  Румынии,  сегодня 
начинаются  те  же  процессы.  Словно 
не учит ничему история.

Молдавско-румынских  радикалов 
готовят к тому, что настал момент рас-
правиться с ПМР, что Россия далеко, а 
Украина мешать не будет, может даже 
поможет  открытием  «второго  фрон-
та»,  вновь  переведя  конфликт  на 
Донбассе в горячую фазу.  

Сухопутные  войска  Республики 
Молдова  насчитывают  всего  около 
6  тыс.  военнослужащих.  Есть  еще 
5  тыс.  карабинеров  в  составе  МВД 
Молдовы. Армия имеет на вооруже-
нии  не  более  200  бронированных 
машин,  150  единиц  ствольной  ар-
тиллерии  и  около  300  единиц  раз-
личных  противотанковых  средств. 
Однако, техника и вооружение, глав-
ным образом советского производст-
ва, давно устарели. ВВС Молдовы не 
имеют  боевой  авиации  вовсе  и  рас-
полагают только транспортными бор-
тами и средствами ПВО – 12 мораль-
но устаревшими ЗРК С125. 

Однако,  Майя  Санду  во  всем  по-
лагается  на  члена  НАТО  –  Румынию. 
Еще летом 2013 года между Кишинё-
вом и Бухарестом был подписан дого-
вор  о  военном  сотрудничестве,  в  ко-
тором  было  оговорено  фактическое 
подчинение  вооруженных  сил  Респу-
блики  Молдова  Генштабу  Румынии. 
Это  нелепое  соглашение,  подрываю-
щее  суверенитет  Молдовы,  дает  пра-
во румынским жандармам принимать 
участие  в  действиях  по  наведению 
«общественного  порядка»  на  терри-
тории Молдовы, что является нонсен-
сом.  Кстати,  сразу  после  подписания 
данного договора молдавские солда-
ты  стали  привлекаться  к  проведению 
миротворческих  операций  и  исполь-
зоваться в период совместных учений 
сил НАТО.

Что  касается  румынской  армии,  то 
там  цифры  совсем  иные.  Она  насчи-
тывает около 200 тыс. личного соста-
ва,  имея  на  вооружении  около  900 
танков, почти 1200 БТР и БМП, хотя по 
большей части так же старых моделей. 
Есть в наличие 90 САУ, 2 тыс. единиц ар-
тиллерии, 400 единиц противотанко-
вых средств. Системы ПВО Румынии – 

советского  и  американского  произ-
водства. Это ЗКР С75 и «Хок». 

На  вооружении  румынских  ВВС 
все  еще  стоят  наши  старые  МиГ21, 
хотя и прошедшие модернизацию, а 
скорее  –  изучение  тактико-техниче-
ских характеристик, в Израиле. Флот 
Румынии не велик – три фрегата, че-
тыре  корвета,  тральщики,  один  ми-
ноносец  и  катера.  Словом,  воору-
жена  румынская  армия  плохо,  но 
судя  по  всему,  румыны  рассчитыва-
ют  в  противостоянии  с  российскими 
миротворцами  и  подразделениями 
Приднестровья,  а  так  же  ополченца-
ми, на НАТО, а может быть, на Укра-
ину. Хотя, скорее, на НАТО и Украину 
одновременно. Выходит, молдавские 
ястребы  полагаются  на  румынского 
орла,  а  румынская  гордая  птица  на 
американского ястреба и украинский 
тризуб. 

 ЧЕМ ОТВЕТИТ 
 ПРИДНЕСТРОВЬЕ 

Кто  же  примет  бой  с  этим  мощ-
ным  в  глазах  румынских  реванши-
стов  Альянсом  в  случае  эскалации? 
Численность  армии  Приднестро-
вья  не  превышает  7,5  тыс.  штыков, 
не  считая  мобилизационный  ресурс. 
В случае войны под ружье встанут до 
80  тыс.  ополченцев,  учитывая  насе-
ление  Приднестровья,  составляющее 

более  450  тыс.  На  вооружении  есть 
18 танков, 15 летательных аппаратов, 
122  единицы  реактивной  и  стволь-
ной артиллерии, в том числе 40 шт. – 
БМ 21 «Град», противотанковые сред-
ства  и  ПЗРК.  Кроме  того,  в  Придне-
стровье  налажено  собственное  про-
изводство  120  и  82  мм  минометов, 
ручных гранатометов и некоторых ви-
дов боеприпасов. 

Оперативная  подготовка  органов 
управления,  штабов  всех  уровней 
отрабатывается  на  постоянных  ма-
неврах  и  командноштабных  трени-
ровках.  По  плану  мирного  времени 
войска ПМР имеют четыре мотострел-
ковые бригады, четыре армейских ба-
тальона  специального  назначения, 
один  батальон  спецназа  Министер-
ства  госбезопасности  и  один  резерв-
ный  пограничный  казачий  полк,  так 
же  подчиненный  МГБ.  Офицерские 
кадры  для  Приднестровья  готовят  в 
Военном  институте  Минобороны  и 
Приднестровском  государственном 
университете. 

Надежды  на  народное  ополчение, 
формируемое  по  территориальному 
принципу, безусловно, недостаточно. 
И хотя в каждом крупном населенном 
пункте  Приднестровья  мобилизаци-
онное  задание  определено  каждому 
предприятию,  а  на  постоянной  ос-
нове проходит подготовка офицеров 
народного  ополчения  с  привлечени-
ем  кадрового  командного  состава, 
в  Приднестровье  выступают  катего-
рически  против  вывода  российского 
миротворческого контингента и Опе-
ративной  группы  российских  войск, 
присутствие  которой  обеспечивает 
ежегодную ротацию «голубых касок». 

Все  понимают,  что  как  только  уй-
дут  миротворцы  –  начнется  война… 
А  война  несет  за  собой  смерть  ни  в 
чем  неповинных  людей,  и  солдат, 
стоящих на страже их покоя. Сегодня 
это русский солдат. А в обиду его Рос-
сия не даст. Как не позволит повторе-
ния этнических чисток в Приднестро-
вье, где многие жители уже получили  
российское гражданство…
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Все понимают, что как только уйдут миротворцы – 
начнется война…. А война несет за собой смерть 
ни в чем неповинных людей, и солдат, стоящих 
на страже их покоя. Сегодня это русский солдат. 
А в обиду его Россия не даст. Как не позволит 
повторения этнических чисток в Приднестровье, 
где многие жители уже получили  российское 
гражданство….
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Сегодняшнюю Западную Евро-
пу сотрясают многотысячные 
протесты в аккомпанементе 
с беспорядками, и порой так 
хочется спросить у бунтующих 
европейцев: «Ну чего вам не 
хватает?» Мы в ватно-лапотной 
России живем, если смотреть 
телевизор в ЕС, и худо, и бед-
но, и под пятой тоталитариз-
ма. Короче, по всем канонам 
демократии, громить витрины 
и нападать на полицейских 
должны русские. Но в нашем 
Отечестве все спокойно, а вот 
у сытых бюргеров и месьё, нао-
борот. При анализе причин этих 
евромайданов (уже без всякой 
символической обертки, а бук-
вально – европейских анти-
правительственных восстаний) 
приходишь к парадоксальному 
выводу. Немцы и французы, 
протестуя против антиковид-
ных мер, на самом деле стре-
мятся не допустить прихода 
настоящего тоталитаризма, пе-
реползающего в фашизм. 
В теме разбирался обозрева-
тель «Совершенно секретно».

З
ападная  пропаганда  зна-
ет  свое  дело,  и  это  вовсе  не 
касается  ее  влияния  на  Рос-
сию. Посмотрите, как подают 
гостелеканалы  Германии 

многотысячные акции протеста в сво-
ей стране. А именно: несознательные 
немцы,  хуже  того  –   праворадикалы 
(читай: неофашисты) противятся бла-
гим  намерениям  федерального  пра-
вительства  по  нераспространению 
коронавирусной  инфекции.  Прежде 
всего, речь идет о поправках к Зако-
ну  об  эпидемиологической  защите 
населения. В общем, не хотят эти не-
мецкие «протестанты» быть здоровы-
ми,  привитыми,  более  того,  плюют 
и  на  здоровье  своих  детей.  Поэтому 
водометы  и  слезоточивый  газ,  кото-
рые  18  ноября  текущего  года  бер-
линская полиция применила к участ-
никам  10-тысячной  «антимасочной» 
демонстрации,  по  пропагандистско-
му замыслу, должны восприниматься 
остальным населением Германии (да 
чего  там:  всего  Евросоюза)  как  дос-
тойный и справедливый отпор отще-
пенцам. Но, согласитесь, уважаемый 
читатель,  подобная  версия  так  не 
присуща  национальному  характеру 
немцев, которые следят за своим «ге-
зундхайт»,  как  рыбак  за  поплавком. 
Так в чем же дело?

 «НЕ ХОТИМ ПОВТОРЕНИЯ 
 1933 ГОДА!» 

«Несмотря  на  то,  что  поправки  к  за-
кону  носят  как  бы  «медицинский  ха-
рактер», мы видим политическую опас-
ность нововведений, – рассказала обо-
зревателю «Совершенно секретно» рос-
сийская немка из партии «Альтернатива 

для  Германии»  Елена  Роон,  попавшая 
под прицел водомета. – Все дело в том, 
что эти поправки расширяют полномо-
чия  федерального  правительства  Гер-
мании,  и  теперь  канцлер  Ангела  Мер-
кель  может  принимать  те  или  иные 
решения  без  согласия  бундесрата  (со-
брания  правительств  федеральных  зе-
мель. – Прим. ред.). На демонстрации 
народ был совершенно разношерстный 
с  политической  точки  зрения.  Выш-
ли буквально все – и правые, и левые. 
Было, в общем-то, дружелюбно. Кто-то 
даже  танцевал.  Но  люди  стояли  с  пла-
катами:  «Не  хотим  повторения  1933 
года!»,  проводя  параллели  подобной 
законотворческой  деятельности  Гит-
лера и Меркель. И вот чтобы нам всем 
заткнуть рот, разогнать, нас начали вне-
запно  поливать  водометами.  Заметьте, 
демонстранты  не  проявляли  агрессию 
к полиции. Вы только представьте: ледя-
ная вода под напором, и ты мокрый до 
нитки за считанные минуты. А на улице 
уже не бабье лето. Воду, кстати, закачи-
вали прямо из здания Рейхстага. В конце 
вода из водометов была уже не простая, 
а с какой-то кислотой, потому что у лю-
дей были красные, воспаленные лица. 
Это  было  страшно!  Ладно,  я,  россий-
ская немка, но сами этнические немцы 
были  в  шоке  от  полицейского  произ-
вола,  который  исходит,  конечно  же,  от 
Меркель».

Давайте,  действительно,  сравним 
Указ  рейхспрезидента    о  защите  на-
рода  и  государства,  подписанный 
канцлером  Гитлером  в  1933  году,  и 
обновленный  Закон  об  эпидемиоло-
гической  защите  населения  от  2020 
года,  который  продвигает  канцлер 
Ангела  Меркель.  Итак,  фюрерский 
указ  ограничивал  личные  права  и 
свободы  граждан,  а  также  свободу 

слова, прессы, собраний и митингов. 
Стал разрешен просмотр корреспон-
денции  и  прослушивание  телефо-
нов,  а  также  обыски  и  аресты  иму-
щества  тех,  от  кого  новорожденный 
Третий  рейх  «защищал»  немецкий 
народ  (прежде  всего,  оппозицию,  в 
лице  тогдашних  коммунистов).  Ос-
новным  результатом  гитлеровского 
указа  стала  система  неконтролируе-
мого  заключения  в  концентрацион-
ные лагеря под названием «защитно-
го ареста». Спустя несколько месяцев, 
рейхстаг принял уже Закон о преодо-
лении  бедственного  положения  на-
рода и государства (вновь народа! – 
Прим.  ред.),  в  котором  вся  полнота 
власти  передавалась  правительству 
во  главе  с  рейхсканцлером  Адоль-
фом  Гитлером,  все  партии,  кроме 
НСДАП,  были  признаны  вне  зако-
на или самораспустились. Фашизм в 
Германии наступил.

Закон об эпидемиологической защи-
те населения образца 2020 года наде-
ляет  федеральное  правительство  Гер-
мании  полномочиями  по  объявлению 
положения  эпидемии  национального 
масштаба. Вследствие установления та-
кого  положения,  Министерство  здра-
воохранения и что немаловажно – Ми-
нистерство внутренних дел ФРГ – имеет 
право  принимать  меры  без  согласия 
бундесрата, а власти субъектов – феде-
ральных земель и свободных городов – 
будут  ограничены  в  правах.  Что  это  за 
меры?

«По  новому  закону  полиция  имеет 
право вломиться в ваш дом под пред-
логом  наличия  коронавируса.  Могут 
изъять ваших детей, если у вас положи-
тельный  анализ  на  ковид.  Кроме  того, 
новое  законодательство  обязывает  те-
лекоммуникационные компании по за-

просу  властей  предоставлять  данные 
мобильных  телефонов  для  поиска  за-
раженных и лиц из их круга общения, – 
продолжает Елена Роон. – Но мы-то по-
нимаем,  что  «эпидемиологическая  за-
бота»  о  населении  может  стать  просто 
предлогом. Могут забрать не больного 
коронавирусом  гражданина,  а  просто 
несогласного  с  политикой  правящей 
верхушки, сказав, что он опасен, потому 
что у него выявлен ковид. И докажи по-
том, что ты не верблюд. Германия вхо-
дит в диктаторский режим».

 РОМАН «1984» 
 НЕ НАПОМИНАЕТ? 

Похожая  история  в  эти  дни  разво-
рачивается во Франции, где депутаты 
Национального  собрания  проголо-
совали за поправки к закону «О гло-
бальной  безопасности».  Суть  ново-
введений  –  тотальный  полицейский 
контроль  над  исторически  свободо-
любивыми французами. Теперь жан-
дармам  разрешено  иметь  при  себе 
оружие в нерабочее время, как уточ-
нено  в  законе,  при  посещении  «уч-
реждений,  принимающих  публику» 
(читай:  рестораны,  ТЦ,  стадионы). 
Эта  мера  предусмотрена  для  того, 
чтобы  сотрудник  имел  возможность 
«эффективно  действовать  в  случае 
теракта»,  но  граждане  обеспокоены, 
что  системное  присутствие  в  вечер-
нее время людей в штатском с кобу-
рой под пиджаком – это первый шаг 
к полицейскому государству образца 
Северной Кореи. Одновременно вво-
дится запрет на продажу и использо-
вание  пиротехнических  изделий  из 
разряда  «пушек  для  фейерверков» 
(на  акциях  протеста  такие  «стрелял-
ки» часто идут в ход против полицей-

Зачем немцы и французы вышли на улицы
Андрей ПОЛОВИНСКИЙ
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ских).  Легализовано  использование 
жандармерией  видеокамер  на  дро-
нах.  Французское  законодательство 
обязывает  правоохранительные  ор-
ганы  предупреждать  граждан,  ког-
да  их  снимает  скрытая  камера,  но 
сейчас в документ внесена размытая 
формулировка – «только не в случа-
ях,  когда  обстоятельства  вступают  в 
противоречие  с  преследуемыми  по-
лицией целями». Опять двусмыслен-
ность, как в описанном выше законе в 
Германии. Эти «преследуемые цели» 
можно трактовать жандармам как на 
душу  ляжет.  В  том  числе,  следить  за 
несогласными с нынешней властью. 

Наконец,  новый  закон  предусма-
тривает до одного года тюрьмы и до 
45  тыс.  евро  штрафа  за  распростра-
нение  «изображения  лица  или  лю-
бого  другого  элемента  идентифика-
ции»  полицейского,  снятого  в  ходе 
выполнения  им  служебных  обязан-
ностей. Эта поправка возмутила весь 
журналистский  корпус  Франции,  а 
также  интернет-пользователей  (кто 
из  них  рискнет  теперь  выложить  в 
Facebook  видеоролик,  скажем,  с  из-
биением  жандармами  демонстран-
та).  СМИ  цитирует  28-летнего  сту-
дента  из  Бордо  Антуана  Будине, 
которому  два  года  назад  оторвало 
руку,  после  разрыва  шумовой  гра-
наты,  брошенной  полицейски-
ми  на  митинге  «желтых  жилетов». 
«Продолжайте  снимать  полицию 
и  распространять  изображения!  – 
обратился  студент  к  журналистам.  – 
Если бы не было тогда видео, то никто 
бы не узнал, что со мной случилось». 
Отметим,  что  Будине  пришел  на  ту 
злополучную  манифестацию  в  2018 
году  «просто  посмотреть»,  он  не  на-
падал на жандармов, а лишь стоял в 
толпе, куда и закинули гранату. 

Известный  французский  журна-
лист, основатель издания Mediapart.fr 
Эдви  Пленель  заявил  о  четкой  взаи-
мосвязи  запрета  снимать  полицию  и 
наступления  тоталитаризма:  «Когда 
правительство не позволяет разобла-
чать  действия  государства,  тогда  де-
мократия не работает!»

Вам роман «1984» это все не напо-
минает?  В  антиутопии  Джорджа  Ору-
элла  люди  также  не  имели  реальной 
конфиденциальности,  а  граждане 
контролировались  так,  что  –  цитата  – 
«самый маленький знак мятежа, даже 
такой маленький, как выражение лица, 
может привести к немедленному арес-
ту и тюремному заключению». 

 «ГИТЛЕР ВСЕ ДЕЛАЛ 
 ПО ЗАКОНУ» 

По  мнению  публициста,  автора 
книг  по  новейшей  истории  Николая 
Старикова, те немцы, кто разбирается 
в  своей  собственной  истории,  обес-
покоены  в  первую  очередь  тем,  что 
как 90 лет назад, так и сегодня все ос-

новано на законе. «Парадокс заклю-
чается в том, что военный преступник 
Гитлер с точки зрения законов Треть-
его  рейха  ничего  не  совершил  про-
тивозаконного.  Все, что  творили  фа-
шисты и их пособники, делали это по 
за-ко-ну.  Когда  определенные  круги 
Лондона  и  Вашингтона  целенаправ-
ленно вели нацистов к власти, то сна-
чала  принимались  законы,  дающие 
им  безграничные  полномочия,  а  да-
лее – законы о запрете иных партий, 
кроме  нацистской,  законы  о  чистоте 
немецкой  крови  и  так  далее.  Поэто-
му сегодня немцы, кто способен ана-
лизировать исторические параллели, 
немедленно  реагирует  на  подобные 
«законодательные  новеллы».  И  они 
говорят, что наступает – нет, не тотали-
таризм, а самый настоящий фашизм. 
Ситуация  им  напоминает  1933–
1934  годы,  когда  только  зарож-
далась коричневая чума», — проком-
ментировал  газете  «Совершенно  се-
кретно» Николай Стариков.

Писатель  советует  посмотреть  на 
«германскую  угрозу»  шире,  объ-
единив  «оруэлловский»  Закон  об 
эпидемиологической  защите  насе-
ления с уже внедренным «секс-прос-
вещением»  и  детоненавистнической 
ювенальной  юстицией  в  ФРГ.  «Се-
годняшней  критической  ситуации 
в  Германии  предшествовало  наса-
ждение  в  тамошних  школах  уроков 
«секс-просвета»  с  изучением  всего 
набора  половых  отклонений.  И  не-
мецкий  учитель  –  опять  же  по  зако-
ну! – не может отказаться давать такие 
уроки.  Уже  были  случаи,  когда  отка-
завшегося  участвовать  в  этом  непо-
требстве  педагога  сажали  в  тюрьму. 
А теперь следите за руками. Согласно 
Закону  об  эпидемиологической  за-
щите  населения,  если  вы  откажетесь 
делать  своему  ребенку  прививку,  то 
вам будет запрещено ходить в школу. 
А дети, не посещающие школы, подле-
жат немедленному изъятию из семьи 
и передачи, например, гомосексуаль-
ной паре. В контексте коронавирусной 
пандемии вся эта ситуация напомина-
ет кадры из фантастического фильма. 
Немцы послушно сидят дома, им вы-
плачивают пособия. На улицах все чи-
стенько и красивенько, асфальт моют 
с шампунем. Но вот только человек не 
является хозяином ни своему телу, ни 
своему разуму, и даже фактически не 
является родителем своих детей в той 
части,  чтобы  оберегать  их,  посколь-
ку все мы – и немцы не исключение – 
знаем,  что  может  стоять  за  принуди-
тельной вакцинацией. Горькую пилю-
лю  всегда  заворачивают  в  красивую 
обертку».

По словам Николая Старикова, его 
знакомые в Германии, бывшие наши 
соотечественники, уже подумывают о 
переезде обратно в Россию. «Многие 
не готовы к такому будущему. Чтобы 
их откармливали, как некую евроско-

тину, но делали все, что угодно», – го-
ворит публицист.

Но вот крамольный вопрос — в Рос-
сии тоже введены определенные уже-
сточения в связи с коронавирусом, но 
мы  не  выходим  на  улицу.  Означает 
ли,  что  Россия  уже  достаточно  тота-
литарное  государство,  и  люди  пони-
мают,  что  выходить  бесполезно,  что 
ничего  уже  не  исправить,  в  отличие 
от немцев? «Нет, это означает совсем 
иное, — считает Николай Стариков. — 
Во-первых, у нас не приняты подоб-
ные акты, и есть надежда, что панде-
мию мы остановим без драконовских 
законов.  Во-вторых,  посмотрите, 
совсем  недавно  с  помощью  общест-
венности  был  остановлен  скандаль-
ный  законопроект  Крашениннико-
ва–Клишаса  с  «экспресс-судами»  по 
изъятию детей из семей в течение 24 
часов. Это отдаленно напоминает то, 
что  в  Германии  уже  вовсю  работает. 
Надо  понимать,  что  лоббисты  этого 
общемирового  глобалистского  трен-
да  по  лишению  человека  человеч-
ности, по превращению его в просто 
хорошо откармливаемую свинью, бу-
дут  продолжать  пытаться  «отрабаты-
вать Россию». Мы должны остановить 
этот напор. И вот тогда Россия станет 
оплотом  не  только  консервативных 
ценностей,  но  и  здравого  смысла. 
Островом, куда можно будет пересе-
литься.  И  как  во  времена  Екатерины 
Великой, к нам будут бежать немцы, 
которые  не  выдержали  секс-просве-
щения и прочей дьявольщины».

 В КАЧЕСТВЕ РАБОЧЕЙ 
 ГИПОТЕЗЫ 

Начавшаяся «коронавирусная эпоха» 
все больше выкристаллизовывает глав-
ную цель — превращение человечества 
в послушное стадо. Ясно, что западная 
демократия  как  форма  политической 
жизнедеятельности  изживает  себя  на 
наших  глазах,  превращаясь  в  опасную 
и не нужную игрушку для властей (кста-

ти,  «разгул  демократии»  в  ускоренной 
перемотке испытали на себя советские 
люди в конце 1980-х — начале 1990-х 
годов прошлого века, вот бы у кого по-
учиться  перипетиям  истории  европей-
цам).  Прибавьте  сюда  вызовы,  перед 
которыми стоит планета — перенаселе-
ние и, как следствие, нехватка ресурсов 
плюс  продовольственная  проблема). 
В  общем,  перефразируем  Вольтера, 
если  бы  коронавируса  не  было,  то  его 
следовало бы придумать. 

Создание  «ковидного»  общест-
ва  прекрасно  ложится  в  прокрустово 
ложе  нового  мира.  Кто  не  «поместит-
ся»,  тому,  как  известно,  отрубят  — 
в данном случае волю и историческую 
память. Тотальный контроль над взрос-
лым населением, которое еще помнит 
былые времена, «защитный арест» не-
согласных,  переформатирование  со-
знания  детей  посредством  идеологи-
ческих и медицинских манипуляций, — 
все это подчинено ключевой идее регу-
лирования  численности  и  «качествен-
ности» людей на Земле. Короче говоря, 
мировая элита определяет, кому жить, 
а кому не родиться, кто будет обслужи-
вать, а кто охранять обслугу. 

Совсем недаром Германию взорвал 
человеконенавистнический  ролик  от 
государственного  канала  ARD.  Жур-
налисты  спрашивали  знаменитостей 
и  обычных  прохожих:  «Что  важнее? 
Ваши собственные дети или ресурсы 
Земли?» Тональность видео была оче-
видна.  Так,  известная  в  ФРГ  актриса 
комедийного жанра Каролин Кебекус 
заявила: «У меня нет своих детей, по-
этому я могу быть довольно крутой!» 
Сюжет  был  размещен  на  нескольких 
крупных социальных медиаресурсах, 
где «зависает» очень много немецкой 
молодежи. При этом надо понимать, 
что  госканал  ARD  содержат  именно 
добропорядочные бюргеры, оплачи-
вая специальный телевизионный на-
лог.  Это  вам  не  напоминает  методы 
эсэсовских  карателей,  заставлявших 
своих жертв копать себе могилы? 

По новому закону полиция имеет 
право вломиться в ваш дом под 
предлогом наличия коронавируса. 
Могут изъять ваших детей, если 
у вас положительный анализ 
на ковид. Кроме того, новое 
законодательство обязывает 
телекоммуникационные компании 
по запросу властей предоставлять 
данные мобильных телефонов для 
поиска зараженных и лиц из их 
круга общения... Германия входит 
в диктаторский режим...
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Уже больше месяца Польшу раз-
дирает «бабий бунт». Начав со 
зрелищных топлесс-протестов, 
демонстрантки радикализирова-
лись настолько, что стали осквер-
нять памятники своей новейшей 
истории и разорять костелы. 
В ответ полиция уже отстре-
ливается резиновыми пулями. 
Польские беспорядки не укла-
дываются в общую схему евро-
пейских протестов, например, в 
Германии и Франции, где люди 
вышли против набирающего силу 
государственного тоталитаризма. 
В Польше, по всей видимости, си-
туацию раскачали внешние силы 
при отмашке Джорджа Сороса, 
чтобы окончательно убить в этой 
европейской стране последние 
признаки человечности на Запа-
де – приверженность к традици-
онным семейным ценностям и 
уважение к собственной нации. 
Как быть в такой ситуации Рос-
сии, у которой есть справедливые 
претензии к Польше из-за ее 
оголтелой русофобии, но которая 
также стоит на страже пропис-
ных христианских истин, отчего 
становится понятно, что сдача 
польского форпоста здорового 
консерватизма в Европе ничем 
хорошим для нашей страны не 
обернется. Обозреватель «Совер-
шенно секретно» разбирался в 
этой запутанной истории.

С
пусковым крючком к много-
тысячным  антиправитель-
ственным  демонстрациям 
от Гданьска до Кракова ста-
ло  решение  Конституцион-

ного  суда  Польши  о  запрете  женщи-
нам  делать  аборты.  Но  согласитесь, 
что  это  дряблый  повод  к  массовым 
беспорядкам, уже угрожающим госу-
дарственному  устройству.  Подобные 
меры по защите от демографических 
ям  применяются  во  многих  странах. 
Например,  в  Румынии  запрет  дейст-
вовал с 1960-х по 1980-е годы, дав 
всплеск рождаемости. В России абор-
ты разрешены законом и входят в си-
стему  обязательного  медицинского 
страхования,  однако  известна  четкая 
позиция  Русской  православной  цер-
кви  (РПЦ)  по  этому  вопросу.  Патри-
арх  Московский  и  всея  Руси  Кирилл 
чуть  более  года  назад  говорил,  что 
если законодательно запретить абор-
ты, то ежегодно у нас будет рождать-
ся  по  миллиону  детей.  К  тому  же  не 
так  давно  уполномоченная  по  пра-
вам ребенка в России Анна Кузнецо-
ва  предложила  запретить  продажу 
абортируемых лекарственных препа-
ратов. В общем, трудно представить, 
что в нашей стране возможен «антиа-
бортный «майдан». В Польше он вы-
скочил, как черт из табакерки, и, судя 
по  всему,  стал  полной  неожидан-
ностью для официальной Варшавы. 

Спустя месяц стало ясно, что пано-
чек банально использовали, посколь-
ку  сегодня  руку  на  пульсе  протестов 
уверенно  держит  евролиберальная 
польская  оппозиция,  выступающая 
за  легализацию  ЛГБТ,  за  ограниче-
ние  влияния  католической  церкви, 
за  отказ  от  национальной  идентич-
ности.  Стало  ясно,  что  аборты  –  это 
подвернувшийся предлог мобилизо-
вать  пятую  колонну  Польши  (отнюдь 
не  «кремлевскую»,  как  вдалбливали 
десятилетиями  своему  народу  поль-
ские  русофобствующие  элиты).  Не 
менее экзотический повод для беспо-
рядков был выбран чуть ранее – по-
правки к закону о защите животных, 
запрещавшие,  например,  разводить 
зверей для пушнины. Против прави-

тельства Польши вышли скопом фер-
меры,  перекрывая  автомобильные 
дороги и вываливая навоз перед гос-
учреждениями.  Но  тогда  силенок  не 
хватило «взболтнуть» всю страну. 

 ХРОНИКА БЕСПОРЯДКОВ 

Вот  некоторая  хроника  польских 
беспорядков осенью 2020 года.

22  октября.  Первые  протесты  на-
чались в Варшаве, сконцентрировав-
шись  у  резиденции  Конституцион-
ного суда, у офиса правящей партии 
«Право  и  справедливость»,  а  также 
возле дома партийного лидера Ярос-
лава  Качиньского.  Возле  дома  Ка-
чиньского  «кобетки»  (женщины  по-
польски) подрались с полицейскими, 
а перед зданием суда написали крас-
ной краской: «У вас кровь на руках!»

24  октября.  Демонстрация,  как 
вода  из  переполненной  ванны,  хлы-
нула  по  всем  крупным  городам. 
В  Катовице  участники  беспорядков, 
уподобившись  украинским  нацио-
налистам  образца  2014  года  (ну  а 

что хотите, методички те же!), скака-
ли с речевкой, понятной российским 
читателям  и  без  перевода:  «Kto  nie 
skacze iz policj – won, won!».

25  октября.  Полицейские  избили 
двух  польских  депутатов  Европарла-
мента Лукаша Кохута и Мачея Копца. 
Европарламентарии  от  либеральной 
оппозиции  «гуляли»  с  демонстран-
тами,  провоцируя  стражей  поряд-
ка.  Позже  рукоприкладство,  а  также 
перцовый газ в лица депутатам станут 
обычным делом для полиции.

26 октября. Начались провокации в 
костелах.  Схема  была  следующей:  мо-
лодежь, среди которой были геи и лес-
биянки, атаковала католические храмы, 
устраивая  там  «сидячие  забастовки», 
из-за  чего  верующие  не  могли  помо-
литься. Параллельно выходкам в собо-
рах в пригороде Варшавы неизвестные 
облили  красной  краской  памятник  ве-
личайшему  сыну  польского  народа  – 
Папе Римскому Иоанну Павлу II.

27  октября.  Премьер-министр 
Польши  Матеуш  Моравецкий  принял 
решение ввести на улицы страны воен-

ную жандармерию (читай: войска). Во-
енные  начали  оказывать  полиции  по-
мощь «в обеспечении безопасности и 
общественного порядка». Демонстран-
ты забрасывают их бутылками, камня-
ми,  яйцами,  в  ответ  силовики  отстре-
ливаются  резиновыми  пулями  (при 
этом, тяжело ранен пожилой фотокор-
респондент,  пуля  застряла  в  лицевой 
кости), не жалеют перцового газа и не 
церемонятся со слабым полом (в поль-
ских соцсетях есть многочисленные ро-
лики, где и девушки, и бабушки летят 
головой  вниз  с  лестниц,  распластаны 
на  асфальте  в  грязи,  плачут,  размазы-
вая окровавленное лицо, – все от дей-
ствий стражей порядка).

Апогеем  протестных  выходок  стал 
акт вандализма в отношении ключево-
го памятника современной Польши – 
монумента  жертвам  авиакатастрофы 
под  Смоленском,  в  которой  десять 
лет  назад  погиб  весь  цвет  польской 
нации,  включая  Президента  Польши 
Леха  Качиньского  с  супругой.  Неиз-
вестные под покровом ночи написали 
на мемориале «Аборты – ОК». 

№ 21–22 (456–457)  декабрь 2020

СТЕРИЛИЗАЦИЯ 

ПОЛЬШИ
Андрей ВЫПОЛЗОВ

К чему приведут внезапно вспыхнувшие 
беспорядки в «самом веселом бараке 

Евросоюза»?
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В итоге польские генералы и адми-
ралы  обратились  с  открытым  пись-
мом  к  участникам  массовых  проте-
стов,  предупредив,  что  дальнейшая 
эскалация  действий,  разжигание  и 
безответственное  поведение  поли-
тиков  приведет  к  трагическим  и  не-
обратимым  последствиям.  «Иногда 
избыток  эмоций,  неконтролируемое 
развитие  событий  может  привести  к 
кровопролитию.  Мы  опасаемся  си-
туации, когда может быть применена 
сила и снова появятся ненужные жерт-
вы  на  улицах  польских  городов»,  – 
написал обеспокоенный генералитет. 
Их никто не услышал.

 ДЕНЬГИ СОРОСА 

«В Польше сейчас бушуют несколь-
ко протестов. Самый большой – про-
тест женщин – сделан на деньги Со-
роса. Никто особо и не скрывает, что 
от  финансового  спекулянта  они  по-
лучили  миллионы  на  эти  беспоряд-
ки,  –  прокомментировал  для  газеты 
«Совершенно  секретно»  заместитель 
председателя  общественной  орга-
низации  «Братство  польско-россий-
ское» Кшиштоф Теличан. – К кобетам 
присоединились либералы и педики, 
которые  требуют  легализации  ЛГБТ-
движения  и  введения  в  польских 
школах  «секс-просвета».  На  этот  ос-
новной  протест  наложился  второй, 
который состоит из людей, кто не ве-
рит в пандемию, не верит, что коро-
навирус  настолько  убивает,  что  надо 
лишь сидеть дома и прививаться вак-
циной неизвестного происхождения. 
Тут  же  подоспел  сельскохозяйствен-
ный протест, потому что фермеры не 
могут  продать  свою  продукцию,  так 
как все рынки и точки общепита из-за 
пандемии закрыты. К фермерам при-
соединился  малый  бизнес,  который 
также стремительно банкротится, по-
скольку  закрыты  магазины,  рестора-
ны, бассейны. Сейчас мы ждем, что к 
демонстрациям присоединится тури-
стический  кластер,  прежде  всего,  из 
горнолыжных курортов на юге Поль-
ши,  которые  стоят  пустые  еще  с  вес-
ны  (кстати,  основной  отдыхающий  в 
польских  Татрах  –  наш  брат  русский 
турист. – Прим. ред.)».  

По мнению Теличана, самый опас-
ный  для  польского  народа  –  первый 
протест,  которым  верховодит  феми-
нистка  и  лесбиянка  Марта  Лемпарт. 
Чтобы  было  понятно,  что  беспоряд-
ки в Польше начались не с бухты ба-
рахты, уточним, что НКО «Общеполь-
ская  женская  забастовка»,  лидером 
которой  является  Лемпарт,  возникла 
еще  в  2016  год.  То  есть  четыре  года 
лесбиянки  без  дела  не  сидели.  Вот 
что  они  предлагают  сегодня  поль-
скому  обществу:  надежное  сексу-
альное  воспитание;  ликвидация  так 
называемой  «оговорки  о  совести» 
(официально  закрепленное  в  зако-
нодательстве Польши право врача не 
оказывать медицинские услуги, про-
тиворечащие его религиозным взгля-
дам);  доступность  прав  ЛГБТ-людей; 
стерилизация женщин. 

Для автора этих строк очевидно, что 
при запуске всех этих непотребностей 
на  государственном  уровне,  через 
поколение,  а  то  и  раньше,  большая 
часть женского населения Польши бу-
дет представлена стерилизованными 
либо сознательно бездетными особа-
ми, а также лесбиянками. Продолже-
ние польской нации будет поставлено 
под  угрозу,  и  чтобы  компенсировать 
демографический  провал,  в  страну 
разрешат въезд африканским и араб-
ским  мигрантам.  Этот  план,  кстати, 
частично  реализован  в  Германии  и 
Франции.  Финальный  аккорд  всей 

этой  сатанинской  социальной  инже-
нерии,  исходящей  от  глобалистов,  – 
сделать  из  самостоятельных  неког-
да  стран  просто  карманные  террито-
рии с подневольной популяцией. Ни 
о  каком  национальном  самосозна-
нии,  созидательном  порыве  народ-
ной души речи уже не будет идти. Все 
в  безвозвратном  прошлом,  которое 
будет стерто. Я уж молчу о проданных 
дяде  Сэму  недрах,  земли  и  частной 
собственности. 

 УТКА ОКАЗАЛАСЬ ХРОМОЙ 

Польша – поразительная страна. Во 
времена Польской Народной Респуб-
лики  ее  называли  «самым  веселым 
бараком соцлагеря», намекая на бар-
дак  во  власти  и  пофигизм  в  народе. 
Сегодня  страна  демонстрирует  свою 
«веселость»  при  капиталистическом 
строе.  И  вновь  этот  политический 
авантюризм непутевый и гибельный. 
Судите сами. 

Современная  польская  элита  в  во-
енно-политическом плане полностью 
легла  под  Соединенные  Штаты,  и 
именно из-за этого генерируя в выс-
шей степени антироссийские настрое-
ния.  Одновременно  Польша  пытает-
ся  остаться  государством,  хранящим 
христианские  семейные  ценности, 
которые на сегодня в мире отстаива-
ет  только  Россия.  Далее:  Польша  яв-
ляется  членом  Евросоюза,  а  значит, 
тянется к западной цивилизации, но, 
в то же время, максимально «рассо-
бачилась»  с  Брюсселем  в  вопросах 
сохранения  национальной  идентич-
ности. Наконец, поляки проповедуют 
высокие  идеи  национальной  памяти 
и  исторической  правды,  параллель-
но уничтожая свою же память, когда 
сносят монументы советским и поль-
ским солдатам, бивших насмерть фа-
шистов. А потом удивляются, почему 
демонстранты  оскверняют  священ-
ные  для  новейшей  истории  страны 
памятники Папе Римскому и Смолен-
ской  авиакатастрофе.  Да  потому  что 
вы  сами  показали  своим  детям,  что 
мемориалам  в  вашем  государстве  – 
грош цена. Вы сами подали пример, 
что  памятники  можно,  не  чинясь, 
сносить,  заливать  краской,  испещ-
рять проклятьями, да, делать все это – 
бесстыдство под фотовспышки камер 
и сдержанный смешок.

Ясно,  как  божий  день,  что  подоб-
ная политика сидения на двух стуль-
ях, а по-русски говоря, политика од-
новременного  поедания  рыбки  и 

усаживания  на  известное  причинное 
место, не может длиться вечно. Аме-
риканский  истеблишмент,  оккупи-
ровав Польшу своими войсками, де-
лает логичный второй шаг. А именно 
приводит  к  власти  людей,  которые 
прибирают  к  штатовским  рукам  все 
ресурсы польского государства – по-
литические,  финансовые,  экономи-
ческие.  По  всей  видимости,  одной 
из  первых  ласточек,  в  случае  паде-
ния правящей партии «Право и спра-
ведливость»,  станет  удовлетворение 
требований  еврейских  организаций 
США безвозмездно передать всю не-
движимость и земельные участки, ко-
торыми  до  Второй  мировой  войны 
владели  евреи,  жившие  на  террито-
рии современной Польши. Чисто тео-
ретически  Варшава  может  просить 
помощи  у  Москвы  и  только  у  Мо-
сквы,  мотивируя  тем,  что  под  угро-
зой  исчезновения  в  Европе  находят-
ся общие ценности – институт семьи, 
вера во Христа, славянское братство, 
наконец (вспомнили, панове!) Но по-
сле  массового  разрушения  памятни-
ков нашим воинам, отдавшим жизни 
за сохранение польской нации, чело-
битные  из  варшавского  салона  вос-
принимаются как мусор у порога.

Вот  такая  гримаса  истории.  Пом-
нится,  лидер  «Права  и  справедли-
вости»  Ярослав  Качиньский  в  конце 
2013  года  лично  принимал  участие  в 
«Киевском  «евромайдане».  А  спустя 
семь  лет  коллективный  Запад  реали-
зовал  у  Качека  (по-польски  kaczka  – 
утка, так любят обзывать политика сами 
поляки) тот же кровавый спектакль. Та-
кова  историческая  судьба  вернопод-
данных  союзников-лимитрофов.  Утка 
оказалась хромой. И общипанной.

 ЖДЕМ ОТТЕПЕЛИ? 

Что для России польский бунт, спросит 
пытливый  читатель?  Ведь  сегодняшняя 
польская власть – поголовно русофобы, 
клейма ставить некуда. Так что мы долж-
ны радоваться, что у соседей горит дом? 
По  мнению  руководителя  Европейско-
го  центра  геополитического  анализа 
Матеуша  Пискорского,  который  сам 
пострадал  от  репрессий  Качиньского, 
приход  к  власти  евролиберальных  оп-
понентов  в  лице  «Гражданской  плат-
формы» в теории должен смягчить ан-
тироссийскую риторику. 

«Если  мы  говорим  о  польско-рос-
сийских  отношениях,  то  хуже  быть 
уже не может, – заявил обозревателю 
«Совершенно  секретно»  политолог 

Матеуш  Пискорский.  –  Сейчас  ме-
жгосударственных отношений между 
нашими странами нет даже на рабо-
чем,  чисто  прагматическом  уровне. 
Когда  же  «Гражданская  платформа» 
находилась у власти (2007–2015 гг. – 
Прим.  ред.),  то  с  Россией  Польша 
взаимодействовала.  Шел  не  толь-
ко  технический  диалог,  но  и  дей-
ствовали  прорывные  инициативы. 
Прежде  всего,  я  говорю  об  органи-
зации  льготного  приграничного  пе-
редвижения  между  северными  во-
еводствами  Польши  и  российской 
Калининградской  областью.  Сегодня 
гарантий  никаких  нет,  но,  учитывая 
прошлый опыт, возможно, стоит ждать 
«оттепели».

Кроме  того,  необходимо  помнить, 
что  при  «Гражданской  платформе»  в 
Польше  не  сносили  монументы  бла-
годарности Красной Армии, а совсем 
наоборот.  Например,  в  2014  году 
Варминьско-Мазурский  воеводский 
совет,  состоящий  преимущественно 
из  членов  «Платформы»,  проголо-
совал  против  демонтажа  памятника 
генералу  Ивану  Черняховскому  в  го-
родке  Пененжно  (20  км  от  границы 
с Калининградской области). А всего 
через год, когда к власти пришла пар-
тия «Право и справедливость», мону-
мент  на  мести  гибели  легендарного 
полководца был позорно разрушен.

Одновременно стоит предупредить 
о другой напасти. Не секрет, что поль-
ская  оппозиционная  «Гражданская 
платформа» всячески пропагандиру-
ет ЛГБТ-непотребщину и прочие «ев-
роценности». Символом здесь служит 
мэр Варшавы и кандидат в президен-
ты  Рафал  Тшасковский,  который  уже 
в 2019 году подписал ЛГБТ-деклара-
цию, обязывающую государственные 
школы  польской  столицы  внедрить 
уроки  «сексуального  просвещения» 
по  методичкам  Всемирной  органи-
зации здравоохранения (ВОЗ). Таким 
образом,  нет  гарантий,  что  новый 
предполагаемый  президент  Польши 
Тшасковский, вознамерившись вновь 
подружиться с Россией (например, в 
лице  соседней  Калининградской  об-
ласти), не включит в свою разлагаю-
щую  орбиту  российский  запад. 
И так некоторая часть калининградцев 
мнит  себя  «евророссиянами»,  стара-
ясь заручиться поддержкой Запада.  

Иными  словами,  нашей  стране 
вновь  придется  показывать  чудеса 
дипломатии,  контактируя  с  продан-
ной, купленной и снова перепродан-
ной Польшей.
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Одной из самых горячих новостей 
конца ноября и начала декабря 
2020 года, без сомнения, стало 
убийство руководителя иранской 
ядерной программы Мохсена 
Фахризаде, профессио-
нального физика-ядерщика и 
высокопоставленного офицера 
Корпуса стражей исламской ре-
волюции (КСИР).
В отличие от различных заявле-
ний, соглашений и популистских 
выступлений политиков, смерть – 
штука более чем основательная. 
Любое высказывание можно де-
завуировать, подписанные дого-
воры денонсировать и разорвать, 
даже не понравившиеся резуль-
таты выборов пересчитать. А вот 
мертвых воскрешать еще никто 
не научился.

В
ообще, для Ирана уходящий 
год оказался крайне несчаст-
ливым. Начался он с убийст-
ва  командира  спецподраз-
деления  «Кодс»,  главного 

специалиста  Исламской  республи-
ки  по  гибридным  войнам,  генерала 
Касема  Сулеймани.  Далее  нагряну-
ла  эпидемия  коронавируса,  унесшая 
тысячи  жизней;  ну,  а  заканчивается 
2020 год гибелью человека, который 
мог стать иранским Робертом Оппен-
геймером  или  Игорем  Курчатовым, 
если  бы  правительство  его  страны 
приняло соответствующее решение.

Для России Иран – не самая близкая 
в культурном и географическом плане 
страна, однако убийство выдающегося 
физика неожиданным образом входит 
в  параллель  с  практически  забытой  у 
нас трагедией: крушением Ту-134 под 
Петрозаводском  в  июне  2011  года, 
жертвами  которой  стали  47  человек. 
Впрочем, обо всем по порядку.

 УБИЙСТВО СО СПУТНИКА 

Мохсен  Фахризаде  погиб  в  пят-
ницу,  27  ноября,  на  автотрассе  в 
окрестностях Тегерана. Первоначаль-
но  сообщалось,  что  машину  ученого 
взорвали с помощью мины, прикреп-
ленной  к  днищу  автомобиля.  Прак-
тически  сразу  стали  поступать  сооб-
щения о том, что на месте покушения 
была слышна стрельба. Тогда же воз-
никло  предположение,  что  исполни-
тели  покушения  сначала  подорвали 
автомобиль Nissan, стоявший на пути 
Фахризаде, а затем расстреляли и са-
мого  ученого,  и  его  телохранителей 
из автоматического оружия.

Лишь  через  несколько  дней  иран-
ские СМИ выяснили полную картину 
произошедшего.  Агентство  Fars  рас-
сказало,  что  физик  вместе  со  своей 
супругой  ехал  в  бронированной  ма-
шине, в сопровождении трех автомо-
билей охраны. Первая машина эскор-
та  ушла  несколько  вперед,  чтобы 
проверить ситуацию на дороге. В это 

время автомобиль Фахризаде и под-
вергся  обстрелу.  На  свою  беду,  уче-
ный  даже  не  понял,  что  произошло. 
Обозреватели  полагают,  что  он  при-
нял  звуки  попадания  пуль  по  корпу-
су за проблемы с двигателем. Физик 
остановил машину и вышел из нее, и 
тут же попал под вторую очередь, по-
лучив четыре пулевых ранения.

Когда  к  месту  покушения  подоспе-
ли медики, Фахризаде был еще жив. 
Его  доставили  на  вертолете  в  бли-
жайшую  больницу,  однако  спасти 
его врачам не удалось. Вместе с уче-
ным  погибли  еще  два  человека.  Че-
рез минуту после того, как физик был 
расстрелян,  автомобиль  –  тот  самый 
Nissan – взорвался.

Изучение  обломков  показало,  что 
Фахризаде  расстреляли  из  пулеме-
та,  управлявшегося  дистанционно, 
через  спутниковый  канал  связи.  Об 
этом  журналистам  сообщил  секре-
тарь  Высшего  совета  национальной 
безопасности Ирана Али Шамхани.

Также  расследование  показало,  что 
официальный владелец Nissan, в кото-
ром была смонтирована пулеметная ту-
рель,  уехал  из  страны  еще  29  октября 
этого года. Иными словами, на момент 
покушения никого из убийц физика на 
территории Ирана уже не было. Огонь 
по ученому велся с дистанции в 150 ме-
тров, но сами убийцы могли находиться 
на другом краю мира – в Европе, США… 
или Израиле.

 СЛЕДЫ ВЕДУТ 
 В ТЕЛЬ-АВИВ? 

Сразу после убийства министр ино-
странных  дел  Ирана  Джавад  Зариф 
написал  в  своем  Twitter,  что  в  поку-
шении  «имеются  существенные  при-
знаки  роли  Израиля».  Аналогичное 

заявление  сделал  военный  советник 
аятоллы  Хаменеи  –  Хоссейн  Дехган. 
«В последние дни политической жиз-
ни своего... союзника (проигравшего 
президентские  выборы  Президента 
США Дональда Трампа) сионисты пы-
таются усилить давление на Иран и раз-
вязать  полномасштабную  войну»,  – 
процитировала его слова ВВС.

На  следующий  день  источники  те-
леканала  Press  TV  в  иранских  право-
охранительных  органах  сообщили, 
что  получили  доказательства  при-
частности  Израиля  к  этому  убийст-
ву.  «Фрагменты  оружия,  собранные 
на  месте  теракта,  имеют  логотипы  и 
технические характеристики военной 
промышленности Израиля», – заявил 
информатор телеканала.

В  свою  очередь  Президент  Ирана 
Хасан  Роухани  пообещал,  что  убий-
ство  ведущего  ядерщика  страны  не 
останется без ответа.

Реакция  противоположной  сторо-
ны  оказалась  куда  более  сдержанной. 
Администрация  израильского  пре-
мьер-министра  Биньямина  Нетаньяху 
отказалась  комментировать  убийство, 
а  Дональд  Трамп  перепостил  у  себя  в 
Twitter  сообщение  израильского  жур-
налиста  Йоси  Мельмана  о  том,  что  в 
течение многих лет на след Фахризаде 
пыталась выйти израильская разведка – 
МОССАД.

Учитывая, что Twitter Трампа все пос-
ледние  недели  буквально  забит  со-
общениями  о  фальсификациях  на 
выборах  и  нападками  на  команду 
конкурента  –  Джо  Байдена,  которая, 
по мнению Дональда Трампа, крадет 
у  него  второй  президентский  срок, 
этот  ретвит  представляется  довольно 
красноречивым жестом.

Впрочем,  журналисты  и  без  «сли-
вов»  информированных  источников 

быстро  установили,  что  власти  Из-
раиля  очень  плотно  интересовались 
фигурой  Фахризаде.  В  2018  году 
Нетаньяху  выступил  с  сообщением 
о  том,  что  МОССАДу  удалось  полу-
чить  секретный  ядерный  архив  Ира-
на: 55 тыс. страниц документов и 100 
тыс.  файлов  на  183  компакт-дисках. 
В распечатанном виде, на бумаге, эти 
документы весили полтонны.

На  последовавшей  затем  пресс-
конференции  Нетаньяху  специально 
акцентировал  внимание  на  фигуре 
Фахризаде.  «Запомните  это  имя»,  – 
предупредил  глава  Кабинета  мини-
стров Израиля.

Очевидно, что если для главы пра-
вительства личность физика не была 
секретом,  то  и  сотрудники  израиль-
ских спецслужб отлично знали о нем. 
И  интересовались  они  им  не  ради 
праздного любопытства.

 ОХОТА НА ПРОФЕССОРОВ 

Для  полноты  картины  стоит  пояс-
нить,  что  Фахризаде  был  не  просто 
гражданским ученым, каковыми явля-
ются  большинство  российских,  евро-
пейских  или  американских  исследо-
вателей. Он даже не был сотрудником 
военного НИИ вроде тех, что в изоби-
лии  создавались  в  свое  время  Совет-
ским Союзом. Фахризаде являлся вы-
сокопоставленным офицером Корпуса 
стражей  исламской  революции,  элита  
Вооруженных  сил  Ирана.  А  значит,  у 
Израиля не было ни малейшего шанса 
переманить или запугать его.

Для Фахризаде научная и препода-
вательская работа была частью воен-
ной службы. В последние годы он ку-
рировал  ядерные  программы  Ирана 
(Тегеран, разумеется, утверждает, что 
они носят исключительно мирный ха-
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Убийство главы иранской ядерной программы может 
быть связано с катастрофой Ту-134 под Петрозаводском
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рактер, Израиль уверен в прямо про-
тивоположном).  Ранее  он  возглав-
лял Центр физических исследований 
Ирана  (PHRC)  и  занимал  пост  про-
фессора физики в Университете име-
ни имама Хусейна в Тегеране.

Фахризаде  –  единственный  иран-
ский ученый, чье имя было упомянуто 
МАГАТЭ  (Международным  агентст-
вом по атомной энергии) в 2015 году 
в  документе,  посвященном  ядерной 
программе  Тегерана.  Годом  ранее 
один  из  западных  дипломатов  зая-
вил агентству Reuters, что «если Иран 
в какой-то момент захочет направить 
обогащение  урана  на  военные  цели, 
Фахризаде станет известен как «отец» 
иранской ядерной бомбы».

Убийство  Фахризаде  –  уже  далеко 
не первая спецоперация, проведенная 
«неизвестными» против иранских уче-
ных. В период с 2010 по 2012 годы в 
республике были убиты четверо веду-
щих  специалистов  по  ядерным  техно-
логиям. В январе 2010 года в резуль-
тате подрыва погиб профессор Масуд 
Али Мохаммади; в том же году неиз-
вестные взорвали автомобиль, где на-
ходились профессор университета Фе-
рейдун  Давани  Аббаси,  незадолго  до 
того  назначенный  руководителем  Ор-
ганизации  по  атомной  энергии  Ира-
на, и его коллега Маджид Шахриари. 
Давани Аббаси, который, очевидно, и 
был главной целью нападавших, поку-
шение пережил, а вот его спутник по-
лучил смертельные ранения.

23  июля  2011  года  неизвестными 
на  мотоциклах  был  расстрелян  уче-
ный  Дариуш  Резаинеджад.  А  11  ян-
варя 2012 года, во вторую годовщи-
ну покушения на Давани Аббаси, еще 
один взрыв оборвал жизнь 32-летне-
го  физика  Ахмади  Рошана.  Вместе  с 
ним погиб и его водитель.

Убийства прекратились после того, 
как летом 2012 года иранская контр-
разведка  выявила  и  ликвидирова-
ла  разведывательно-диверсионную 
сеть,  созданную  израильскими  и  за-
падными  спецслужбами  на  террито-
рии  страны.  По  иранским  данным, 
раскрыть структуру удалось благода-
ря информации, переданной «одним 
из западных соседей Ирана», на тер-
ритории которого израильские спец-
службы  создали  тренировочные  ла-
геря для подготовки боевиков.

«Все элементы, причастные к убий-
ствам  ученых-ядерщиков  страны, 
были  идентифицированы  и  аресто-
ваны <…> Ряд стран, территориями и 
объектами  которых  злоупотребляли 
поддерживаемые  МОССАДом  тер-
рористические группы, предоставили 
иранским официальным лицам соот-
ветствующую информацию», – гово-
рилось  в  официальном  сообщении 
иранской разведки.

 ЧЕРВЬ STUXNET 

Впрочем, те годы были отмечены не 
только  волной  террора  против  иран-
ских  ученых.  В  июне  2010  года  спе-
циалист  по  антивирусной  защите  бе-
лорусской компании «ВирусБлокАда» 
Сергей  Уласень  обнаружил  край-
не  необычного  «червя»  –  вредонос-
ную  программу  Stuxnet.  В  отличие  от 
большинства  других  вирусов  и  троя-
нов,  этот  «червь»  не  крал  платежных 
данных,  не  перехватывал  личной  ин-
формации  пользователей  и  ничего 
не  портил  в  компьютерах.  Поначалу 
вообще было непонятно, для чего он 
создан.  Декомпиляция  программы  и 
изучение  исходного  кода  показало, 
что Stuxnet интересуется промышлен-
ным  оборудованием  немецкой  ком-
пании  Siemens,  а  именно  –  програм-
мируемыми  контроллерами  Simatic 

S7,  которые,  помимо  прочего,  ис-
пользовались Ираном для управления 
центрифугами обогащения урана.

Несколько  лет  Stuxnet  беспрепятст-
венно  распространялся  по  миру,  зара-
зив  десятки  миллионов  компьютеров. 
Антивирусы не обращали на него вни-
мания, поскольку «червь» не делал того, 
чем  обычно  заняты  вредоносные  про-
граммы, а кроме того – имел два настоя-
щих сертификата, подписанных компа-
ниями Realtek и JMicron.

Однако  стоило  Stuxnet  добрать-
ся  до  промышленного  оборудова-
ния,  как  его  поведение  резко  меня-
лось. Он перехватывал поток данных 
от  контроллера  к  компьютерам  под 
управлением  Windows,  получая,  та-
ким образом, возможность влиять на 
работу «железа». В случае Ирана это 
были стальные цилиндры, заполнен-
ные газообразным ураном и вращаю-
щиеся  со  скоростью  около  90  тыс. 
оборотов в минуту.

Обнаружив  подходящее  обору-
дование,  Stuxnet  отправлял  отчет  на 
внешний  сервер  и  уходил  в  спящий 
режим.  Получив  подтверждение  на 
атаку,  вирус  модифицировал  управ-
ляющий  сигнал  так,  что  оборудова-
ние само разрушало себя.

После того, как тайна Stuxnet была 
раскрыта, ряд западных исследовате-
лей  опубликовали  материалы  о  том, 
что  вирус  был  создан  совместными 
усилиями  Агентства  национальной 
безопасности  (АНБ)  США  и  изра-
ильских спецслужб, а его разработка 
была частью антииранской операции 
«Олимпийские  игры».  Способность 
«червя» ломать оборудование прове-
рялась в ядерном центре в Димоне на 
территории Израиля.

Официально  эта  информация  не 
подтверждалась,  но  и  не  опровер-
галась.  По  оценкам  западных  спе-
циалистов,  Stuxnet  уничтожил  около 
тысячи  иранских  центрифуг  по  обо-
гащению  урана,  вывел  из  строя  не-
сколько заводов и по итогу остановил 
ядерную  программу  Тегерана  на  не-
сколько лет.

 «ВЕРСИЯ САБОТАЖА 
 НЕ РАССМАТРИВАЕТСЯ….» 

На фоне этой яростной кибертерро-
ристической  войны,  в  тысячах  кило-
метрах от Ближнего Востока 20 июня 
2011  года  потерпел  крушение  рос-
сийский  пассажирский  самолет  Ту-
134.  Самолет  авиакомпании  RusAir 
(«РусЭйр»)  разбился  при  заходе  на 
посадку в петрозаводском аэропорту 
«Бесовец».  На  его  борту  находились 
9  членов  экипажа  и  43  пассажира. 
Всего 52 человека, в том числе 8 де-
тей. 44 из них погибли в момент кру-

шения, еще трое позднее скончались 
в больницах от травм и ожогов.

Позднее  в  официальном  отчете 
МАК  будет  сказано,  что  причиной 
катастрофы  стали  ошибки  в  дейст-
виях  экипажа:  посадка  в  неприем-
лемо  плохих  погодных  условиях, 
нарушение установленного порядка 
взаимодействия пилотов и штурма-
на,  а  также  состояние  алкогольного 
опьянения  последнего.  Следствен-
ный  комитет  РФ  пошел  по  другому 
пути:  в  марте  2013  года,  почти  че-
рез  два  года  после  крушения,  ве-
домство  предъявило  обвинение  в 
нарушении  правил  эксплуатации 
воздушного  судна  двоим  сотруд-
никам  петрозаводского  аэропорта, 
Владимиру  Шкарупе  и  Владимиру 
Пронину. По мнению следователей, 
они были виновны в неправильном 
метеорологическом  обеспечении 
полета.

Однако  есть  в  этой  истории  одна 
очень  интересная  деталь,  позволяю-
щая  предположить,  что  российское 
правосудие  просто  нашло  стрелоч-
ников.  24  июля  2011  года  израиль-
ская газета Haaretz опубликовала не-
большой материал о катастрофе, под 
названием  «Российские  жертвы  кру-
шения помогали создавать иранский 
реактор» (Russian Crash Victims Helped 
Plan Iranian Reactor). 

В заметке говорилось, что на борту 
разбившегося  самолета  находились 
сразу  пятеро  ведущих  российских 
специалистов  по  конструированию 
ядерных  реакторов.  Некоторые  из 
них  были  причастны  к  строительст-
ву  атомной  станции  в  окрестностях 
иранского города Бушер.

К  тому  времени  СМИ  уже  знали, 
что  жертвами  авиакатастрофы  ста-
ли:  директор  и  генеральный  кон-
структор  ОКБ  «Гидропресс»  Сергей 
Рыжов;  его  заместитель  Геннадий 
Банюк;  главный  конструктор  ОКБ 
«Гидропресс»  Николай  Трунов;  на-
чальник  управления  предприятия 
«Атомэнергомаш»  Валерий  Лялин; 
главный  технолог  АО  «ОКБ  Маши-
ностроения имени И.И. Африканто-
ва» Андрей Трофимов.

Автор  статьи  в  Haaretz,  журналист 
Эли Швидлер сообщал, что Трофимов 
непосредственно работал на АЭС в Бу-
шере;  другой  погибший,  Сергей  Ры-
жов,  был  ведущим  специалистом  при 
строительстве  атомной  электростан-
ции в Индии. Все пятеро направлялись 
в Петрозаводск, чтобы принять участие 
в  совещании,  предположительно,  свя-
занном с вопросами обеспечения сей-
смоустойчивости реакторов.

Более того, израильский журналист 
отметил,  что  российские  правоох-
ранители  решили  не  рассматривать 

версию  целенаправленного  уничто-
жения самолета:

«Российские  источники  сообщи-
ли, что следователи не рассматривают 
версию  саботажа,  а  решили  изучить 
возможность  человеческой  ошибки 
или технического сбоя, хотя ряд иран-
ских ученых уже стали жертвами зага-
дочных  происшествий,  включая  авиа-
катастрофы», – написал Швидлер.

Это  замечание  полностью  соответст-
вовало  официальной  позиции  След-
ственного  комитета  РФ,  пресс-служба 
которого  заявила,  что  в  качестве  воз-
можных  причин  крушения  рассматри-
ваются  ошибочные  действия  пилотов, 
плохие погодные условия, технические 
неисправности  воздушного  судна  или 
оборудования аэропорта, – но не вер-
сии теракта или диверсии. Хотя по ло-
гике, в случае гибели пятерых ведущих 
специалистов по атомной промышлен-
ности – такая гипотеза, наоборот, долж-
на была бы выйти на первый план.

В  своей  статье  Швидлер  отметил, 
что,  по  словам  российских  источни-
ков,  эта  катастрофа  стала  тяжелей-
шим  ударом  для  атомной  отрасли 
страны, и теперь потребуется время и 
усилия  для  восстановления  утрачен-
ных компетенций.

«Эти  пятеро  помогали  достроить 
реактор  в  Бушере  и  гарантировать, 
что  он  сможет  выдержать  землетря-
сение», – подчеркнул обозреватель.

Любопытный момент: израильский 
журналист  Йоси  Мельман,  сообще-
ние  которого  на  днях  ретвитнул  До-
нальд  Трамп,  практически  в  тех  же 
словах  прокомментировал  убийство 
Фахризаде,  также  подчеркнув,  что 
смерть  ученого  нанесла  Ирану  тяже-
лейший  психологический  и  профес-
сиональный удар.

Вообще,  публикация  в  Haaretz 
больше  всего  напоминает  «отчет  о 
проделанной  работе»,  в  меру  под-
робный,  без  эмоций,  и  с  явно  рас-
ставленными акцентами.

Могли  ли  четыре  десятка  самых 
обычных  людей  –  из  России,  Украи-
ны,  Швеции,  Нидерландов,  –  дети, 
их родители, рядовые граждане сво-
их  стран,  27-летняя  стюардесса  Еле-
на  Ерофеева  и  ее  28-летняя  коллега 
Юлия  Гурина,  командир  воздушного 
судна Александр Фёдоров, второй пи-
лот  Сергей  Карякин,  штурман  Аман-
берды  Атаев  и  бортмеханик  Виктор 
Тимошенко  –  стать  жертвами  спец-
служб,  решивших   во  что  бы  то  ни 
стало  остановить  иранскую  ядерную 
программу и ради этой цели в 2010–
2012 годах крушивших все и вся?..

Официальное  российское  рассле-
дование  не  дает  ответа  на  этот  во-
прос. В первую очередь – потому, что 
никогда его и не ставило.
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 В этом году певица Ирина По-
наровская отмечает 50-летие 
творческой деятельности. В ин-
тервью «Совершенно секретно» 
уникальная певица рассказы-
вает о своих вкусах, страхах, и, 
конечно, мужчинах. 

–  Ирина  Витальевна,  были  ли  в 
вашей  жизни  серьезные  ошиб-
ки, сильные поражения? Станови-
лись ли вы после поражений более 
сильной? Вы – победитель? 

–  Если  учесть,  что  большая  часть 
моей  жизни  позади,  отвечать  на  во-
прос об ошибках, на мой взгляд, не-
сколько странно. Конечно, они были. 
Поскольку  вопрос  для  меня  неожи-
данный,  конкретизировать  все  со-
вершенные  ошибки  не  могу  –  сразу 
и не вспомню. Были ошибки с репер-
туаром, ошибки в поведении на сце-
не,  во  взаимоотношениях  с  людьми. 
Были в моей жизни и серьезные по-
ражения,  которые,  как  мне  кажется, 
только закаливали меня и делали еще 
сильнее.  Никогда  не  было  мыслей  о 
том, чтобы бросить профессию и уе-
хать  далеко-далеко.  Для  меня  было 
главное  –  победить  саму  себя.  Ни-
когда  ни  с  кем  не  конкурировала,  за 
первенство  не  билась,  не  воевала. 
Мне  надо  было  делать  то,  что  умею 
делать,  причем  каждый  раз  лучше 
предыдущего.  Если  это  удавалось, 
ощущала себя победительницей. По-
жалуй,  по  своей  натуре  я  –  победи-
тельница.  

–  Судя  по  вашей  карьере,  вы 
очень  смелый  человек.  Каким 
способом  боретесь  со  страхами? 
Остались ли у вас какие-то фобии?

–  Людям,  которые  ведут  за  собой 
других,  страхами  не  страдают.  При-
знаюсь,  что  некоторые  фобии  бы-
тового  характера  у  меня  есть.  На-
пример,  очень  смешная  фобия,  о 
которой  известно  моим  близким, 
друзьям, и которая кажется им смеш-
ной,  –  боязнь  дождевых  червяков. 
Конечно, если заставлю себя на рас-
стоянии  долго  смотреть  на  этих  чер-
вяков,  выдержу.  Но  когда  встречаю 
их  в  парке,  как  правило,  по  весне, 
выползших после дождя, то мне ста-
новится не по себе. Других страхов у 
меня нет. Не боюсь летать, ездить на 
машине,  быть  в  темноте…  Большого 

скопления людей тоже не боюсь, хотя 
в одно время уставала от жизни в ме-
гаполисе и уединялась. 

– Как вы реагируете на хамство, 
которого, увы, у нас в России много 
и часто встречается? 

–  Как  правило,  человек  прибегает 
к хамству для того, чтобы ответить на 
хамство. Сама не допускаю хамского 
поведения,  и  поэтому  не  провоци-
рую  ответные  действия.  Разумеется, 
мне  тоже  приходилось  сталкиваться, 

с так сказать «хамовитыми особами». 
И,  если  это  люди  из  близкого  круга 
моего общения, несколько раз преду-
преждаю, что со мной так не надо по-
ступать.  Приходится  предупреждать 
и  раз,  и  два,  и  три,  а  на  четвертый 
прекращаю отношения. Меня воспи-
тывали так, что когда в комнату вхо-
дили старшие,  младшие вставали. Не 
только потому, чтобы просто уступить 
место, а из уважения. Хамство, пани-
братство, желание «положить меня в 
карман», – все это претит моему дос-

тоинству. И я этого не допускаю ни по 
отношению к себе, ни по отношению 
к другим. Может быть, поэтому меня 
называют  «снежной  королевой»,  и 
приписывают  мне  высокомерие.  На 
самом  деле,  такое  поведение  –  ре-
зультат  моего  воспитания.  Напомню 
слова из Библии: «Относись к людям 
так, как ты хочешь, чтобы они относи-
лись к тебе».

–  Считаете  ли  вы  себя  роковой 
женщиной? 

–  Оценивать  себя  не  могу.  Роко-
вой женщиной себя точно не считаю. 
Прежде  всего,  считаю  себя  спра-
ведливой  женщиной.  Когда  сталки-
ваюсь  с  несправедливостью,  сразу 
прекращаю взаимоотношения с эти-
ми  людьми.  Неинтересно  выслуши-
вать  оскорбления  в  свой  адрес  или 
уколы,  претензии…  Люблю  честный, 
открытый  разговор  –  без  «вторых 
планов». 

– Вы принадлежите к людям, ко-
торые  легко  прощают  и  возвра-
щаются к бывшим возлюбленным 
или к тем, которые не прощают и 
не возвращаются?

–  Прощение  –  важное  качество,  и 
оно  касается  не  только  возлюблен-
ных, но и родителей, которые иногда 
не  так  нас  воспитывают,  и  друзей,  и 
самого себя. Да, конечно, я прощаю и 
даю много шансов людям исправить-
ся. Я – терпеливая, и тропинка моего 
терпения очень длинная, но, в конце 
концов,  либо  эта  тропинка  заканчи-
вается  пропастью,  из  которой  я  уле-
таю, либо пропастью людей, которые 
скатываются  вниз,  не  выдерживая 
моего полета. 

–  Можно  ли  дважды  войти  в 
одну  реку  в  отношениях  с  люби-
мыми? 

–  Можно  войти  и  дважды,  и  три-
жды,  и  дальше…  Человек  –  слаб,  и 
каждый  раз  возникает  надежда  «ну, 
вот  сейчас  все  должно  быть  краси-
во». А потом понимаешь, что ты сто-
ишь в той же лужице, из которой не-
давно выбралась. Когда предлагаешь 
человеку  море,  а  он  стоит  в  грязной 
канавке и в нее тебя хочет затащить, 
стараюсь избежать этой участи. При-
знаюсь,  что  заходила  снова  в  эти 
лужи. Было, было такое…

Анжелика ЗАОЗЕРСКАЯ

ИРИНА ПОНАРОВСКАЯ:

«Я НЕ ПРЕДСТАВЛЯЮ СЕБЯ 
ВНЕ РУССКОГО ЯЗЫКА 

И РУССКОЙ КУЛЬТУРЫ»
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– Как вы относитесь к тому, когда 
о  великих  людях  пишут  нелице-
приятные вещи?

–  У  Пушкина  в  «Маленьких  траге-
диях»  есть  выражение:  «Гений  и  зло-
действо – вещи несовместные». К со-
жалению,  очень  даже  совместные,  и 
тому  масса  примеров.  Я,  зная  фраг-
менты жизни того или иного человека, 
не могу верить на все 100 процентов, 
потому  что  своими  глазами  не  виде-
ла. Признаюсь, мне нравится читать о 
себе  статьи,  потому  что  даже  мне  та-
кое в голову не приходит, что обо мне 
пишут. Если говорить о других, то мне 
до  конца  неинтересно  –  какие  они 
были люди, любили, к примеру, борщ 
или сосиски. Я наслаждаюсь творчест-
вом поэтов, артистов, музыкантов и не 
рвусь к тому, чтобы знать подробности 
их личной жизни. 

–  Как  вы  относитесь  к  дорогим 
подаркам?  Наверняка,  вам  пред-
лагали в подарок и замки, и «мер-
седесы»? Как вы реагировали?

– Ошибочное мнение, что меня за-
брасывали  квартирами,  бриллианта-
ми и так далее. Один человек протянул 
мне ключи от машины и сказал: «Она – 
твоя эта машинка (спортивная маши-
на)». На что я ответила: «Извините, но 
я  таких подарков не принимаю». До-
бавила: «У меня своя прекрасная ма-
шина».  Больше  никто  мне  подобных 
подарков  не  предлагал.  Тот  подарок 
меня унижал. Вот так небрежно – че-
рез  стол  протянуть  мне  ключи  и  ска-
зать:  «Давай,  веселись  и  катайся»,  – 
этого я не понимаю и не принимаю.

–  Знакомо  ли  вам  ощущение 
того, что вы – королева и должны 
поступать как королева?

–  Никакой  королевы  у  меня  нет. 
Дальние  родственники  по  линии 
мамы  –  бароны,  баронессы.  Я  не 
знаю,  что  такое  чувствовать  себя  ко-
ролевой. Возможно, если бы на моей 
голове  была  настоящая  корона,  я  бы 
ответила  на  ваш  вопрос.  Мне  кажет-

ся, что быть королевой – не такая уж 
сладкая участь… Если я надеваю длин-
ное платье невероятной красоты, мы-
сленно задаю вопрос: «Где тот замок, в 
котором можно пройтись в этом пла-
тье?» А потом выношу это на сцену, и 
живу этим состоянием. Да, можно си-
деть на облаках, но крепко опираться 
на землю. Я умею летать и часто чувст-
вую себя птицей, когда кто-то крылья 
не обрезает, но что такое быть короле-
вой, правда, не знаю? Даже не знаю – 
что такое быть принцессой? 

– Любите ли вы смотреть фотог-
рафии  своей  молодости?  Какой  в 
17 лет была Ирина Понаровская?

–  Я  –  человек  не  ностальгирующий. 
Живу сегодня и совсем немного – «за-
втра».  Вчера  уже  было  и  ничего  в  нем 
не  изменишь  и  ничего  нового  не  по-
черпнешь. Неважно сколько мне лет, и 
сколько осталось еще прожить, но я иду 
вперед и только вперед. Никому не на-
вязываю  свой  путь,  но,  на  мой  взгляд, 
именно этот путь наиболее интересный. 

–  Приходилось  ли  вам  сталки-
ваться  с  предательством?  Не  воз-
никало  ли  у  вас  желания  ото-
мстить?

–  Эх,  что  есть  предательство?! 
Я  считаю,  что  в  личных  отношениях 
гораздо  страшнее  нечистоплотность. 
Предательство  –  это  нечистоплот-
ность,  грубость,  хамство,  неуважи-
тельное  отношение.  К  сожалению, 
в  личной  жизни  мне  приходилось  с 
этим  сталкиваться,  и  поэтому  у  меня 
был не один муж. 

– Была ли в вашей жизни любовь, 
которую вам хотелось «убить»? 

– Я муху толком не могу убить… Отпус-
каю, отстраняюсь… Думаю о том, что и я 
не шелковая, не идеальная, и я делаю 
ошибки… Всегда виноваты два челове-
ка – один либо позволил так обращать-
ся  с  собой,  другой  –  воспользовался 
этим,  либо  пошла  коса  на  камень.  Но 
переехать на машине – никогда.

– Не было ли у вас мыслей эми-
грировать  из  России?  Видно,  что 
вы  больше  западный  человек. 
В какой стране мира вам бы хоте-
лось жить?

–  Ни  в  какой.  Есть  страны,  которые 
я очень люблю, но состоялась я в Рос-
сии,  в  Советском  Союзе  и  взять  всех 
своих  зрителей  не  могу.  Я  так  люблю 
русский язык, так обожаю свой Петер-
бург, люблю нашу изысканную культу-
ру. При этом я долго бывала за грани-
цей, у меня даже недвижимость была 
и есть за границей (правда, в бывшей 
советской Эстонии), но я не представ-
ляю себя вне русского языка и русской 
культуры. Хотя я прилично знаю немец-
кий язык, и, как я уже говорила, у меня 
немецкие корни и могла бы устроиться 
в Германии, но я придерживаюсь мне-
ния: «где родился – там пригодился».

– Что вы думаете о революцион-
ных событиях в США, связанных с 
расовой  принадлежностью  чело-
века и цветом кожи? 

– Спрашивать у женщины, у которой 
был муж не белого цвета, и сын не бело-
снежный, и внуки тоже, немного стран-
но. Что касается внутренней американ-
ской  политики,  то  она  не  очень  меня 
волнует. Разобраться бы с тем, что про-
исходит  в  моей  стране?!.  Конечно,  по-
литика всех стратегически важных стран 
имеет значение для всего мира, но вни-
кать в нее лично я не хочу. Знаю, что во 
все времена были одни и те же пробле-
мы, и это вечный круговорот проблем. 

– Не кажется ли вам, что за тем-
нокожими  людьми  –  будущее? 
Они  выносливее,  сильнее  и  зача-
стую красивее? 

–  Думаю,  что  за  будущее  за  доб-
ром,  любовью,  за  светом,  за  теплом 
человеческих  отношений,  за  отсут-
ствием  того  самого  хамства,  о  кото-
ром  вы  меня  спрашивали.  Будущее 
придет,  если  не  будет  зависти.  За-

висть – это самое омерзительное чув-
ство,  которое  рушит  дружбу,  рушит 
любовь, рушит благополучие. 

–  Интересуетесь  ли  вы  полити-
кой? Не было ли у вас мыслей за-
няться политикой? Есть ли полити-
ки, которым вы симпатизируете? 

– В политике я – абсолютный про-
фан, и заниматься ею никогда не хо-
тела и не хочу. По своей природе я – 
очень открытый человек, а политик не 
должен  быть  открытым.  Политика  – 
это  великая  игра,  а  я  –  не  игрок  по 
сути. Допустим, я вообще не играла в 
карты, в казино, и вряд ли уже захочу 
во что-то этакое играть. Человек дол-
жен заниматься тем, что ему дал Бог, 
а мне Бог дал музыку. 

–  Приходилось  ли  вам  выпол-
нять мужскую работу – что-то по-
чинить? 

–  Могу,  могу.  И  заборы  кувалдой 
ремонтировала,  и  бочок  в  туале-
те  приходилось  чинить.  У  меня  есть 
мозги, и если что-то вышло из строя, 
и  разбираюсь  и  устраняю  поломки. 
Машины сама чинила. 

– Вы – человек, который мечта-
ет или который ставит перед собой 
цели и добивается их?

– Я не ставлю цели. У меня есть меч-
ты. Но от мечты до начала воплощения 
у меня проходит мало времени. Стара-
юсь  то,  о  чем  мечтаю  –  начать  делать, 
и этот процесс, который ведет к испол-
нению мечты, – самое интересное, что 
есть  в  жизни.  Когда  мечта  достигнута, 
происходит  опустошение.  Когда  есть 
силы, чтобы появились новые мечты, – 
это хорошо, но бывают периоды, когда 
пустота, пустота и пустота.

– Могли бы вы влюбиться в муж-
чину с дурным вкусом?

– Вряд ли! Точно – нет.
Фото из архива автора

Справка

Ирина Понаровская родилась 12 марта 1953 года в Ленинграде, в 

семье музыкантов. После окончания в 1971 году школы поступила 

в Ленинградскую консерваторию. В 1971–1976 годах Ирина выхо-

дила на сцену в составе ансамбля «Поющие гитары». В 1975 году 

исполнила  роль  Эвридики  в  первой  советской  рок-опере  «Орфей 

и Эвридика». Была приглашена на фестиваль в Дрезден (ГДР), где 

исполнила две песни: «Люблю» композитора Якова Дубравина и на 

немецком языке – «Садись в поезд своей мечты». Получила первую 

премию. 

В  1976  году  –  гран-при  Международного  фестиваля  песни  «Со-

пот–1976» (Польша) за исполнение песни «Мольба».

В 1976 году переехала в Москву, где два года была солисткой джаз-

оркестра  Олега  Лундстрема.  Начиная  с  1976  года,  неоднократно 

снималась в кино. В 1978 году сдала выпускные экзамены в кон-

серватории и получила диплом пианистки.

Пик ее славы пришелся на 1980–1990-е годы прошлого века. Тог-

да в стране, наверное, не было ни одного человека, который бы не 

знал  певицу  Ирину  Понаровскую  и  не  подпевал  бы  вместе  с  ней. 

Она представляла собой настоящий образец элегантности, ее на-

ряды были необычными и роскошными, такими же, как она сама. 

Модный дом Шанель назвал ее мисс Шанель СССР.

Ирина  Понаровская  прославилась  исполнением  эстрадных  и 

джазовых композиций, снималась в кино, работала ведущей 

на телевидении. Имеет звание заслуженной артистки России. 

Самыми  популярными  композициями  в  ее  исполнении  стали 

«Хочешь, мы кофе сварим», «Рябиновые бусы», «Я больше не 

хочу тайком любить».
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В Кабардино-Балкарии неиз-
вестные обстреляли мемориал 
памяти героев Великой Отече-
ственной войны, находящийся 
на Курпских высотах, – там, где 
в 1942 году после тяжелых боев 
были остановлены фашисты, 
рвавшиеся к грозненской нефти. 
Почему это могло произойти, 
для кого это стало возможным 
и что мы должны сделать, что-
бы подобное не повторилось, 
выяснял корреспондент «Совер-
шенно секретно».

С
леды  надругательства  над 
памятником  советским 
солдатам  первыми  обна-
ружили  поисковики  Наль-
чикского  поискового  от-

ряда  имени  115-ой  кавалерийской 
дивизии. Уже несколько лет они ве-
дут  на  Курпских  высотах  в  Терском 
районе  Кабардино-Балкарии  поис-
ковые работы с тем, чтобы найден-
ные  там  останки  советских  солдат 
в  очередной  День  Победы  торже-
ственно  захоронить  на  мемориаль-
ном  воинском  кладбище  в  Нальчи-
ке.  На  этот  раз  ребята  привезли  на 
главенствующую  высоту,  изготов-
ленную  ими  мемориальную  плиту. 
Возле танка они увидели стреляные 
гильзы, по которым без труда опре-
делили,  что  палили  из  обычного 
охотничьего ружья. На корпусе тан-
ка  были  видны  следы  пуль  –  неиз-
вестные старались попасть в пятико-
нечную красную звезду на башне.

 ПОПАСТЬ В ЗВЕЗДУ 

Молодые  парни-поисковики 
были неприятно поражены увиден-
ным:  лично  сталкиваться  с  таким 
им  еще  не  приходилось.  А  глав-
ное – трудно было даже предполо-
жить,  кто  и  зачем  это  мог  сделать. 
Фотографии  и  видео  с  места  про-
исшествия  они  тут  же  выложили  в 
Instagram, и через пять минут им по-
звонили из регионального управле-
ния Следственного комитета, чтобы 
выяснить  подробности.  В  малень-
кой  республике  новости  распро-
страняются быстро, и вскоре к танку 
прибыл  глава  администрации  Тер-
ского района, а за ним – начальник 
райотдела  полиции.  Следственным 
управлением  Следственного  коми-
тета  Российской  Федерации  по  Ка-
бардино-Балкарской  Республике 
было  возбуждено  уголовное  дело 
по  признакам  преступления,  пред-
усмотренного  частью  1  статьи  214 
УК Российской Федерации – ванда-
лизм.  Председатель  Следственного 
комитета  РФ  Александр  Бастрыкин 
заявил:  «Я  хотел  бы  предупредить 
всех тех, кто еще так пытается кура-
житься  на  памяти  о  наших  дедах  и 
отцах – найдем каждого. И каждый 
получит  по  закону».  Сейчас  дело 
расследуется  в  подразделении  до-
знания  Отдела  МВД  России  по  Тер-
скому району. «Те, кто совершил акт 
вандализма,  будут  установлены  и 
привлечены  к  ответственности»,  – 
заявил  начальник  ОМВД  России  по 
Терскому району КБР полковник по-
лиции  Заур  Крымуков.  Надо  отме-
тить, что в ближайшие же выходные 
сотрудники  данного  райотдела  по 
собственной  инициативе  привели 
танк в порядок, устранив поврежде-
ния  и  очистив  территорию  вокруг 
мемориала.

Исполнительный  директор  поис-
кового  отряда  имени  115-й  кава-
лерийской  дивизии  Олег  Заруцкий 
считает,  что  «нелюди»  –  так  он  их 
назвал,  –  оскорбив  народную  па-

мять,  оскорбили  каждого.  «Наши 
ребята  на  Курпских  высотах  землю 
буквально просеивали сквозь паль-
цы,  извлекая  останки  погибших 
солдат. Сделали и закопали “капсу-
лу времени” с посланием потомкам, 
которые  будут  жить  в  2045  году, 
в  год  100-летия  Победы.  На  свои 
деньги  изготовили  мемориальную 
плиту,  чтобы  поставить  ее  на  этом 
месте. Привезли – и увидели такое… 
Но даже это не самое важное. Этим 
«нелюдям»  и  в  голову  не  пришло, 
что  солдаты,  лежащие  на  Курпских 
высотах,  а  их  тысячи,  погибли  за 
то,  чтобы  осквернившие  место 
их  захоронения  мирно  и  безбед-
но  жили,  имея  все,  что  имеют»,  – 
говорит  Олег  Заруцкий.  Руководи-
тель  поисковиков  считает,  что  ис-
кать  виновного  нужно,  скорее  все-

го,  среди  охотников:  продолжается 
сезон  охоты  на  куропаток,  а  рядом 
с  танком  проходит  туристическая 
тропа,  которой  пользуются  многие. 
Недалеко  от  танка  стоит  беседка,  в 
которой можно отдохнуть и где пе-
риодически  скапливаются  пустые 
бутылки.  Но  по  гильзам  установить 
хозяина оружия вряд ли удастся, го-
ворит поисковик. 

 ЭКСТРЕМИЗМ 

Следователи  работают  и  по  дру-
гому факту осквернения в Кабарди-
но-Балкарии    памятника  советским 
воинам,  погибшим  в  годы  Вели-
кой Отечественной войны. Это слу-
чилось  в  станице  Александровская 
Майского  района  республики  не-
сколькими  днями  раньше.  В  соци-

альных  сетях  была  опубликована 
видеозапись,  сделанная  камерой 
наблюдения.  На  ней  двое  моло-
дых  людей  яростно  пинают  ногами 
мемориал,  пытаясь  отбить  детали 
оформления. Можно допустить, что 
на  Курпских  высотах  незадачливый 
охотник  по  глупости  пробовал  ору-
жие, стреляя по танку, и при этом не 
имел  намерения  оскорбить  память 
героев.  Но  предположить,  что  двое 
парней  ночью  случайно  оказались 
у  мемориала  в  Александровской  и 
крушили его, не зная, что это такое, 
– трудно. К сожалению, качество за-
писи позволяет увидеть только смут-
ные очертания фигур.

Жители  Кабардино-Балкарии  в 
последние  десятилетия  уже  стал-
кивались  с  оскорблением  обще-
народной  памяти.  В  2010  году 
правоохранительными  органа-
ми  были  задержаны  трое  мужчин 
среднего  возраста,  которые  рас-
пиливали  металлическую  ограду 
памятника  погибшим  в  Великой 
Отечественной  войне  и  загружа-
ли куски решетки в стоящую рядом 
«газель».  В  этом  случае  их  пре-
ступным  действиям  можно  было 
найти  хоть  какое-то  практичес-
кое  объяснение:  при  тогдашнем 
уровне  безработицы  на  выручен-
ные  за  38  металлических  решеток 
деньги  можно  было  какое-то  вре-
мя существовать и кормить семьи, 
особенно  в  селах.  Но  17  сентября 
того же года был взорван мемори-
ал «Вечный огонь славы» в Атажу-
кинском саду в Нальчике: пример-
но в 0:55 по московскому времени 
сработало  самодельное  взрывное 
устройство  серьезной  мощности. 
Взрыв  разворотил  жерло  огня,  к 
счастью,  не  повредив  обелиск  с 
именами.  А  за  несколько  дней  до 
этого был взорван мемориал «Веч-
ный  огонь»  в  Тырныаузе,  админи-
стративном  центре  высокогорного 
Эльбрусского  района  республи-
ки. Было установлено, что эти пре-
ступления совершены сторонника-
ми ваххабизма – представителями 
религиозного  экстремизма,  с  рас-
пространением  которого  в  те  годы 
правоохранительные  органы  рес-
публики  вели  борьбу.  Известно, 
что  это  течение  в  исламе  борется 
с установлением подобных памят-
ников,  но  только  ли  в  этом  дело? 
Позже,  когда  были  установлены 
причастные  к  взрывам  мемориа-
лов и тщательно проверены по базе 
данных,  выяснилось,  что  прак-
тически  никто  из  семей  преступ-
ников не воевал во время Великой 
Отечественной  войны  –  об  этом 
сообщил источник в правоохрани-
тельных органах.

 ЭПИЗОДЫ ОДНОГО РЯДА 

На  взрыв  мемориала,  обстрелян-
ный  танк  и  спиленную  решетку  па-
мятника  трудно  не  отреагировать. 
Но  вместе  с  тем  недавно  нальча-
не, проходившие через сквер возле 
Центрального  рынка,  делали  вид, 
что  не  замечают  юношу,  под  вечер 
прилюдно справлявшего малую ну-
жду у памятника погибшим в Вели-
кой  Отечественной  войне  в  самом 
центре  сквера.  Пока  проходивший 
мимо  мужчина  средних  лет  интел-
лигентного  вида  не  отвесил  парню 
оплеуху. 

«Зимой я отогнал пацана от Вечного 
огня.  Представляете,  он  на  нем  ноги 
грел  и  носки  сушил!  Я  ему  говорю: 
что,  у  тебя  в  семье  за  Родину  никто 
не воевал? В почетный караул к Веч-
ному  огню  тебя,  небось,  никогда  не 
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брали?»,  –  рассказывает  подполков-
ник внутренних войск в отставке Евге-
ний  Одинцов.  При  этом  вспоминает 
он, за парня вступилась проходившая 
мимо  женщина:  «Ну  и  что  здесь  та-
кого? А если парень ноги промочил? 
Что ему, костер разводить?»

Можно  ли  поставить  такие,  ка-
залось  бы,  мелочи  в  один  ряд  с 
обстрелом  мемориала?  Доцент 
Кабардино-Балкарского  государст-
венного университета им. Х. М. Бер-
бекова,  преподаватель  психологии 
и  педагогических  дисциплин  Римма 
Кумышева  считает,  что  да.  «Выросло 
и  продолжает  воспроизводиться  по-
коление  разрушителей.  А  ведь  че-
ловек  задуман  как  созидатель.  При 
взаимодействии человека с изменяю-
щейся  средой  он  вынужден  посто-
янно что-то изобретать или менять в 
себе, чтобы приспособиться к новым 
жизненным условиям. Это закон жиз-
ни, на котором держится человечест-
во.  Только  потребность  в  созидании 
тоже должна воспитываться. При от-
сутствии  воспитания,  мир  подверга-
ется смертельной опасности», – счи-
тает Кумышева. 

 РЕАКЦИЯ 

Комментарии  в  соцсетях,  появив-
шиеся  после  сообщения  поискови-
ков об обстреле мемориала, показа-
ли,  что  однозначного  отношения,  у 
интернет-пользователей  Кабардино-
Балкарии,  как  ни  странно,  к  подоб-
ным  случаям  нет.  «Советский  Союз 
истребил немцев! А сами родили фа-
шистов!», «Чтоб у них руки и ноги от-
сохли!», – таких комментариев боль-
шинство. Но есть и другие: «Ну и что, 
что  в  ржавый  танк  выстрелили?  Они 
же  не  могилы  раскапывали!  Ниче-
го  в  этом  страшного  не  вижу!»,  «Это 
просто  железяка  для  показухи,  к  ко-
торой  раз  в  год  несут  цветы!»  Завя-
зывались даже перепалки: «У вас нет 
в роду ветеранов, воевавших за вас? 
Вот  пусть  по  вашему  памятнику  и 
стреляют!»

Школьная  учительница  Наталья 
Черных  с  обидой  рассказала,  что 
наводя  порядок  в  своей  комнате, 
ее  15-летний  сын  вынес  на  свалку 
большую  часть  книг  о  Великой  Оте-
чественной  войне,  которые  она  ему 
когда-то  покупала.  Среди  выбро-
шенных  книг,  оказались  и  «Моло-
дая  гвардия»,  и  «Четвертая  высота», 
и  книги  о  пионерах-героях,  которые 
он  когда-то  читал.  «Кому  теперь  это 
нужно?»  –  ответил  сын  на  ее  недоу-
мение. «Мы сами виноваты. В частно-
сти, его отец со своей дурацкой фра-
зой,  которую  он  повторяет  каждый 
год  9  мая:  “«Если  бы  все  сложилось 
по-другому, мы бы каждый день «Ба-
варское»”  пили!»,  –  считает  Наталья 
Черных.  Женщина  также  допускает, 
что в последние годы с праздновани-
ем Дня Победы чиновники на местах 
несколько перебарщивают, теряя чув-
ство меры. «Детям приходилось уча-
ствовать  в  десятках,  так  называемых 
«акций», которые проводились край-
не  формально,  просто  для  отчета. 
Некоторые  родители  наряжают  ма-
лышей  в  военную  форму,  дают  им  в 
руки игрушечные автоматы – зачем?!. 
Думаю,  что  у  многих  это  могло  выз-
вать какой-то внутренний протест, ко-
торый все выражают по-разному…»

Председатель  нальчикского  Совета 
ветеранов  войны,  труда,  вооружен-
ных  сил  и  правоохранительных  ор-
ганов  полковник  в  отставке  Мустафа 
Абдулаев считает, что причины случа-
ющихся  варварских  происшествий  – 
провал  в  воспитании,  недоработка 
или  невнимание  родителей  и  педа-

гогов.  Несмотря  на  возраст  и  неваж-
ное  самочувствие,  он  съездил  и  на 
Курпские  высоты,  и  в  станицу  Алек-
сандровскую, и считает, что, пока та-
кое происходит, не должны успокаи-
ваться  ни  педагоги,  ни  родители,  ни 
так  называемая  общественность.  «У 
каждого  молодого  есть  семья.  Род, 
село, где он вырос, – всех надо под-
нять на уши! Если парень не пришел 
ночью домой или пришел за полночь, 
выяснять – где был, что делал? Ночью 
добрые  дела,  как  правило,  не  дела-
ются!» – говорит Абдулаев. 

 ФОРМАЛИЗМ, 
 БЕЗНАКАЗАННОСТЬ 
 И ТВ 

Председатель  Совета  ветеранов 
считает,  что  люди,  работающие  с 
молодежью,  чрезмерно  увлеклись 
«круглыми  столами»,  конференци-
ями,  официальными  дискуссиями. 
А  надо  по-другому.  «На  этот  «круг-
лый  стол»  десять  человек  придут,  а 
сотни,  тысячи  остаются  в  стороне. 
Надо общаться, говорить с каждым, 
причем  учитывая  то,  что  в  респу-
блике молодым и работать-то особо 
негде…»,  –  говорит  Мустафа  Кама-
лович.  В  качестве  примера  работы 
с  молодежью  председатель  Совета 
ветеранов  привел  поисковый  отряд 
имени 115-й кавалеристской диви-
зии, который создал филиалы отря-
да в нескольких учебных заведени-
ях. И на поисковые работы старшие 
каждый  раз  берут  с  собой  несколь-
ких студентов или школьников, объ-
ясняя им на практике правила поис-
ковой работы и обучая пользоваться 
специальным  снаряжением.  А  во 
время  работы  рассказывают,  что  на 
этом месте происходило, какие шли 
бои  и  какие  подразделения  в  них 
участвовали.  После  такой  работы  с 
молодежью,  руку  на  памятник  ни-
кто  не  поднимет,  уверен  Абдула-
ев.  Председатель  Совета  ветеранов 
считает, что сейчас на руку вандалам 
играет еще и относительная их без-
наказанность: конкретных виновни-
ков и исполнителей было установле-
но  и  наказано  очень  мало.  Лучший 
способ  борьбы  с  вандалами,  счи-
тает  он,  –  это  находить  их  любой 
ценой  и  судить  прилюдно,  устраи-

вая  открытые  громкие  процессы  и 
создавая  условия  для  присутствия 
на  них  сотен,  тысяч    жителей  Ка-
бардино-Балкарии.  «Один  такой 
суд  многих  заставит  задуматься. 
Это же надо, в звезду целились!» – 
возмущается ветеран.

Психолог  Римма  Кумышева  утвер-
ждает, что человека делает по-насто-
ящему человеком его духовная часть. 
Она основывается на любви в широ-
ком смысле слова, совести и ответст-
венности. Это компонент ценностей и 
мировоззрения. То есть все, что фор-
мируется  воспитанием  в  широком 
смысле слова. 

«Воспитание  осуществляется  со-
знательно (когда человеку напрямую 
объясняют  общественные  нормы 
и  нравственные  категории)  и  под-
сознательно  под  влиянием  много-
численных  факторов.  К  последним 
относятся  СМИ,  общественно  одо-
бряемые модели поведения и другие 
наблюдаемые  явления  жизни.  Сей-
час  выросло  поколение,  которое  не 
воспитывали  ни  система  образова-
ния,  ни  родители,  которые  в  1990-х 
годах  прошлого  века  физически  вы-
живали.  Более  того,  это  поколение 
само  сейчас  находится  в  роли  роди-
телей.  И  они  равнодушно  созерца-
ют,  как  их  дети  бегают  по  памятнику 
воинам-афганцам (в Ореховой роще 
Нальчика.  –  Прим.  ред.),  помогают 
карабкаться  на  постамент  памятни-
ка  фронтовику,  выдающемуся  поэ-
ту  Кайсыну  Кулиеву  (в  микрорайоне 
Горный Нальчика. – Прим. ред.). Ро-
дители детей от года до 11 лет начи-
сто лишены той части, которая делает 
человека  по-настоящему  человеком. 
Это  биологические  существа  с  набо-
ром  приспособительных  инстинктов. 
В  таком  же  состоянии  находится  ду-
ховная  часть  у  многих  их  современ-
ников.  У  них  в  структуре  личности 
отсутствует  компонент,  благодаря 
которому  советский  народ  победил 
фашизм, выстоял блокадный Ленин-
град,  состоялись  все  великие  дости-
жения  страны.  Сегодняшнее  поколе-
ние, которому сейчас от 29 и ниже, в 
большинстве своем лишено всего че-
ловеческого. И в перспективе ничего 
не изменится, если дети будут посто-
янно созерцать на экранах ТВ людей 
без интеллекта и достоинства, убийц 

и мошенников. А ничего другого уже 
не демонстрируют», – говорит доцент 
Кумышева.

 НАРОД, ВЫИГРАВШИЙ 
 ВОЙНУ 

Люди  старшего  поколения  напо-
минают, что «в их время» любое над-
ругательство  над  военным  памят-
ником  было  невозможным  –  всего 
несколько десятилетий назад к вой-
не и к ее памяти относились по-дру-
гому.  Наверное,  это  так,  поскольку 
Великая  Отечественная  война  мно-
гими, особенно молодыми, воспри-
нимается уже как событие прошлого 
века,  история  из  учебника,  а  воен-
ные  сериалы  потеснили  семейные 
истории. К счастью, это не про всех. 
К  75-летию  Победы  предпринима-
тель  из  селения  Кенделен  Эльбрус-
ского  района  Кабардино-Балкарии 
Рашид Локьяев построил в своем се-
лении мемориал «Вечный огонь» – в 
память об односельчанах-кенделен-
цах, воевавших за Родину, и тех, кто 
трудился в тылу. «Я считаю, что вой-
ну выиграл народ», – сказал Локьяев 
на открытии мемориала. И добавил, 
что  неизвестно,  кому  труднее  при-
шлось: солдатам в бою или мальчиш-
кам и девчонкам, которые круглосу-
точно  работали  в  тылу,  обеспечивая 
всем  необходимым  фронт.  Мать 
предпринимателя  Локьяева  в  воен-
ные  годы  дважды  была  награждена 
медалью  «За  доблестный  труд».  На 
войну  из  Кенделена  ушли  1600  че-
ловек,  не  вернулись  ровно  полови-
на из них. Их имена Рашид Локьяев 
выгравировал  на  гранитных  плитах 
мемориала.  Мемориал  он  построил 
за  собственные  деньги  и  в  течение 
года  обязался  оплачивать  природ-
ный  газ  для  Вечного  огня.  Уже  вы-
строенный  мемориал  он  передал  в 
собственность администрации селе-
ния Кенделен.

Из  маленькой  Кабардино-Балка-
рии  на  фронты  Великой  Отечествен-
ной  ушли  более  60  тысяч  человек. 
12 тыс. из них награждены орденами 
и медалями, 33 человека стали Геро-
ями  Советского  Союза,  шестеро  на-
граждены  орденом  Славы.  Десятки 
тысяч не вернулись с фронта.

Фото из архива автора
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В год 75-летия Победы мы 
продолжаем раскрывать неиз-
вестные широкому кругу сто-
роны Великой Отечественной 
войны. На этот раз исследова-
тель военных архивов, пол-
ковник, главнокомандующий 
Воздушно-космических сил в 
отставке Виктор Бондаренко 
расскажет об уникальных под-
разделениях Советской ар-
мии. Тема оказалась особенно 
близка автору, так как одной 
из штурмовых рот, командовал 
его отец.

Н
аши  войска  серьезно  го-
товились  к  летней  страте-
гической  операции  1943 
года  на  Курской  дуге,  на-
чинавшейся  с  Орловской 

наступательной  операции  «Кутузов». 
Это  проявилось  и  в  формировании 
специальных  частей  и  подразделе-
ний,  нацеленных  на  прорыв  немец-
ких позиций.

Такой  была  задумана  и  штурмовая 
рота,  командиром  которой  был  на-
значен мой отец – пехотный капитан 
Бондаренко Виктор Михайлович.

Это была не просто штурмовая рота 
3-го  батальона  142-го  стрелкового 
полка  5-й  стрелковой  дивизии  3-й 
армии Брянского фронта. 

Это  было  уникальное  подразде-
ление,  аналогично  которому,  как  я 
сейчас  понимаю,  не  было  больше 
в  Красной  Армии,  в  том  числе,  и  по 
наименованию  –  «опытно-штурмо-
вая рота». 

Я это понял, когда стал искать в раз-
личных  источниках  в  составе  РККА 
в  период  Великой  Отечественной 
войны  штурмовые  подразделения 
и части.

Были  штурмовые,  ударно-штурмо-
вые, наконец, штрафные, но не было 
опытно-штурмовой. 

Были  и  такие  штурмовые,  которые 
на  самом  деле  оказывались  штраф-
ными.

 ШТРАФНЫЕ РОТЫ 
 И БАТАЛЬОНЫ 

Такой  была  Отдельная  штурмовая 
рота  3-го  Украинского  фронта,  ко-
мандир – капитан В. Г. Саямов. Рота не 
входила в состав ни одного батальона 
или полка и подчинялась непосредст-
венно начальнику штаба фронта. Не-
которое время была придана 204-му 
гвардейскому  полку  69-й  гвардей-
ской  стрелковой  дивизии.  Личный 
состав роты был сформирован из ря-
довых  и  младших  командиров,  со-
вершивших воинские и общеуголов-
ные преступления, и у которых была 
отсрочка  исполнения  приговора  до 
конца  войны.  Командир  же  был  из 
кадровых офицеров.

Фактически  рота  была  сформиро-
вана  по  принципам  известного  при-
каза Сталина: «Ни шагу назад» (при-
каз  Наркома  обороны  №  227  от  28 
июля 1942 года). 

Этим  приказом  и  Положениями  о 
штрафных  ротах  и  батальонах  пре-
дусматривалось,  что  военнослужа-
щих направляли в штрафные части на 
срок до 3-х месяцев: осужденных на 
10 лет – на 3 месяца, от 5 до 8 лет – 
на 2 месяца, до 5 лет – на 1 месяц. 

Освобождались  военнослужа-
щие из такой части и переводились 
в  «обычные»  по  ходатайству  ко-
мандира  в  случае  получения  ране-
ний средней тяжести или тяжелого 
ранения,  требовавшего  госпита-
лизации,  или  решением  Военного 
совета  армии  за  исключительное 
мужество и храбрость. Все освобож-

денные  восстанавливались  в  зва-
нии и во всех правах.

И в других видах войск в разные пе-
риоды войны были штрафные части – 
кавалерийские  полки,  парашютные 
батальоны,  эскадрильи,  батальоны 
морской пехоты и т.д. 

Эти части и подразделения не обес-
печивались  эффективным  оружием, 
а винтовки и гранаты бойцы получа-
ли  прямо  перед  боем,  чтобы  они  не 
могли дезертировать с оружием. 

В  войсковых  армиях  создавалось 
до  10  штрафных  рот  численностью 
150–200  человек,  а  во  фронтах  – 
до  трех  штрафных  батальонов  (до 
800  бойцов  в  каждом).  Командова-
ли  штрафными  частями  кадровые 
офицеры.

В 1943 году (Приказ № Орг/2/1348 
от  01.08.1943)  появились  новые 
штурмовые  части  (на  самом  деле, 
штрафные) – Отдельные штурмовые 
стрелковые  батальоны  (ОШСБ),  – 
которые  формировались  из  лиц  ко-
мандно-начальствующего  состава, 
находившихся  длительное  время  в 
плену  или  на  оккупированной  нем-
цами территории, но не осужденных 
военным трибуналом или судом. Со-
ответственно, органы Смерш и НКВД 

сомневались  в  их  благонадежности. 
В  ряде  случаев  это  было  обоснован-
но,  особенно  в  начальный  период 
войны,  когда  было  особенно  много 
немецких  диверсантов  и  шпионов, 
выдававших  себя  за  кадровых  офи-
церов Красной Армии.

ОШСБ  дрались  на  фронте  более 
умело,  чем  «простые»  штрафники, 
т.к. были укомплектованы опытными 
боевыми офицерами.

Всего  через  штрафные  части  Крас-
ной Армии во время Великой Отече-
ственной  войны  прошло  около  500 
тыс. человек, 30% из них погибло.

Особо  хотелось  бы  отметить,  что 
в  1943  году  стали  формироваться 
новые  штурмовые  части  –  Штурмо-
вые  инженерно-саперные  бригады 
(ШИСБР). Они не были штрафными. 

ШИСБРы  были  очень  эффектив-
ны. Бойцы бригад, казалось, не знали 
страха. Их еще называли «панцирной 
пехотой», т.к. они носили металличес-
кие  нагрудники,  часто  спасавшие  их 
от  поражения  стрелковым  оружием. 
Это хорошо описывает в своей моног-
рафии  «Штурмовые  бригады  Крас-
ной  Армии  в  бою»  заместитель  на-
чальника  Научно-исследовательско-
го института (военной истории) Воен-

ной академии Генерального штаба ВС  
РФ Николай Никифоров.

Эти бригады должны были обеспе-
чивать прорыв укрепленных районов 
противника,  возводить  штурмовые 
инженерные  сооружения  для  взятия 
опорных пунктов немцев, уничтожать 
возведенные противником загражде-
ния, обеспечивать форсирование рек 
с  помощью  быстровозводимых  мо-
стов,  создавать  коридоры  для  атак 
путем  разминирования  и,  наоборот, 
прикрывать фланги наших войск, ми-
нируя  возможные  направления  тан-
ковых прорывов противника. 

Вернусь  к  штурмовым  ротам.  Я  не 
нашел  централизованных  приказов 
Наркомата обороны о порядке созда-
ния и формирования таких рот. 

Получается,  что  их,  в  отличие  от 
ОШСБ и ШИСБР, формировали сами 
фронты,  армии  и  дивизии,  по  мере 
необходимости  и,  исходя,  как  по-
нимаю,  из  конкретных  задач  бое-
вой  обстановки.  Это  определяло  и 
их численность, и вооружение – еди-
ных «стандартов» по формированию 
штурмовых рот не было.

Боевое  применение  штурмовых  и 
штрафных  рот  имело  как  много  об-
щего, так и серьезные отличия.

С  одной  стороны,  их  бросали  на 
самые  тяжелые  участки  фронтов,  и 
они  должны  были  создавать  благо-
приятные  условия  для  наступления 
основных  сил  (брать  «языков»,  бло-
кировать  доты  и  дзоты,  уничтожать 
пулеметные  точки,  захватывать  пер-
вые  траншеи  противника,  размини-
ровать  проходы  и  т.д.),  а  с  другой 
стороны,  их  вооружение  было  не-
сравнимо:  если  в  состав  штурмовых 
рот включались и огнеметчики, и пу-
леметчики, и минометчики, и бойцы 
с противотанковыми ружьями, и даже 
передававшиеся им легкие пушки, то 
штрафные  роты  имели  простейшее 
вооружение  –  стрелковое  оружие  и 
гранаты. Соответственно, и результа-
ты  их  применения  были  разными,  и 
ожидания  этих  результатов  отлича-
лись. Оставались неизменными толь-
ко  высокие  потери.  Мой  отец  вспо-
минал,  что  за  войну  он  похоронил 
несколько  рот,  командиром  которых 
он был. 

Исключая  роту  капитана  Саямова, 
в  различных  источниках  в  Интернете 
мне  удалось  найти  сведения  о  пяти 
штурмовых  (не  штрафных)  ротах  в 
составе  РККА  в  период  ВОВ  (к  со-
жалению,  Центральный  архив  Мин-
обороны отвечает только на социаль-
но-справочные  запросы  физических 
лиц,  не  давая  ответов  по  вопросам 
истории войны):

1.  Опытно-штурмовая  рота  3-го 
батальона  142-го  стрелкового  полка 
5-й  стрелковой  дивизии  3-й  армии 
Брянского  фронта,  командиром  ко-
торой был мой отец, старший лейте-
нант В.М. Бондаренко, сформирова-
на летом 1943 года при подготовке к 
Орловской наступательной операции 
«Кутузов».  По  воспоминаниям  отца, 
рота  была  многочисленной  (163  че-
ловека),  и  отличалась  от  обычной 
стрелковой  роты,  в  первую  очередь, 
тем,  что  в  дополнение  к  трем  стрел-
ковым  взводам  в  нее  входил  взвод 
ранцевых  огнеметов,  что  существен-
но  повышало  ее  боеспособность,  но 
и  требовало  решения  таких  слож-
ных хозяйственных вопросов, как до-
ставка  горючей  смеси  и  перезаправ-
ка заплечных баллонов этой смесью. 
В  стрелковых  взводах  были  расчеты 
минометчиков,  пулеметчиков  и  про-
тивотанковых ружей.

2.  Штурмовая  рота  8-го  Эстонско-
го стрелкового корпуса. Про нее мне 
пока известно только то, что она при-
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нимала  активное  участие  в  освобо-
ждении  Нарвы.  Для  меня  стало  от-
крытием,  что  в  Отечественную  были 
сформированы  также  Латвийский  и 
Литовский  стрелковые  корпуса.  Их 
личный состав на 80% состоял из ба-
зовой нации – соответственно, эстон-
цев, латышей и литовцев. В соответ-
ствии  с  приказом  Наркома  обороны 
СССР № 0191 от 17 августа 1940 года 
эти  национальные  соединения  РККА 
были созданы из бывших армий Эс-
тонии, Латвии и Литвы.

3.  Штурмовая  рота  4-го  Украин-
ского  фронта,  командир  капитан 
И.А.  Ибрагимов,  Герой  Советского 
Союза.  Участвовала  в  штурме  Пере-
копа, Крым, в апреле 1944 года.

4.  Штурмовая  рота  (ее  номера  в 
разные  периоды  войны  –  595,  11, 
317,  соответственно)  38-й  армии 
1-го Украинского фронта, командир – 
капитан  Кацман  (летом  1944  года  в 
Карпатах была придана 395-й Таман-
ской  Краснознамённой  стрелковой 
дивизии,  затем  70-й  гвардейской 
стрелковой дивизии и 81-й стрелко-
вой дивизии). Cостав роты (согласно 
воспоминаниям  офицера  роты  ка-
питана  Таевского  В.М.):  214  красно-
армейцев,  а  также  18  разведчиков 
управления роты и 9 офицеров роты – 
всего  три  стрелковых  взвода,  пуле-
метный взвод и взвод противотанко-
вых ружей.

5. И, наконец, 53-я штурмовая рота 
63-го гвардейского стрелкового пол-
ка  23-й  гвардейской  стрелковой  ди-
визии 1-й ударной армии 2-го При-
балтийского  фронта.  Участвовала  в 
освобождении Пскова, Тарту, Риги.

Истории этих рот, их боевой состав 
и применение еще предстоит изучить 
и описать. Надеюсь это сделать.

Но уже сейчас ясно, что у всех этих 
рот есть одно общее – каждая из них 
по-своему  уникальна  и  по  составу  и 
по  вооружению,  что  определялось 
складывавшейся обстановкой на том 
или ином фронте и задачами их бое-
вого применения.

 Но  и  среди  этих  героических  рот 
штурмовая  рота  отца  выделялась  – 
она  единственная  в  Красной  Армии 
была  «опытно-штурмовой»  (такого  я 
не встречал и в Советской армии), и 
единственная  имела  в  своем  соста-
ве  взвод  огнеметчиков  (огнеметные 
взводы были в Отечественную только 
в составе отдельных огнеметных рот и 
батальонов).

По  приказу  командования,  учиты-
вая возможности роты, она занимала 
в  Орловской  наступательной  опера-
ции полосу батальона. 

Отца  назначили  командовать  этой 
ротой,  принимая  во  внимание  его 
боевой опыт применения огнеметов, 
полученный  в  1942–1943  годах  в 
141  Отдельной  роте  ранцевых  огне-
метов (ОРРО) Брянского фронта.

Перед  опытно-штурмовой  ротой 
стояла  задача  в  обороне  связывать 
действия  противника  на  закреплен-
ном участке фронта, а в наступлении 
обеспечивать  быстрый  прорыв.  Пла-
нировалось  этого  достигать,  в  том 
числе,  за  счет  грамотного  примене-
ния  огнеметов,  уже  доказавших  вы-
сокую эффективность и в обороне и в 
наступлении.

 ОГНЕМЕТЧИКОВ 
 В ПЛЕН НЕ БРАЛИ 

Коротко  об  огнеметах.  Принцип 
их  действия  для  всех  видов  одина-
ков:  это  вид  оружия,  представляю-
щий собой устройство, выбрасываю-
щее  струи  легко  воспламеняющейся 
жидкости на расстояние до 150–200 
метров (в Отечественную войну пре-
дельная  дальность  не  превышала 
100  м).  Жидкость  выбрасывается  из 
резервуара  через  ружье-брандспойт 
(или специальный брандспойт), в за-
висимости от конструкции и назначе-
ния огнемета, силой сжатого газа или 
подрывом пороховых газов и воспла-
меняется  при  боевом  применении 
специальным зажигателем.

По существу, есть 3 типа огнеметов 
(в Первую мировую войну их называ-
ли пламенеметами): переносные ран-
цевые (объем заплечного резервуара 
до 20 л); тяжелые (объем резервуара 
до 200 л) и фугасные (объем резер-
вуара до 100 л, струя выбрасывается 
подрывом  пороховых  газов).  Темпе-
ратура  горения  смеси  составляет  до 
1000 оС и более.

Главные  недостатки  огнеметов:  не-
высокая  дальность  стрельбы,  техни-
ческая  сложность  и  опасность  вос-
пламенения  при  поражении  даже 
стрелковым оружием противника. Но 
они  компенсируются  высоким  бое-
вым эффектом огнеметов, востребо-
ванным и в городском бою, и в обо-
роне, и в наступлении. 

Дальность  стрельбы  может  быть 
увеличена  за  счет  вязкости  огневой 
смеси  и  повышения  давления  газов, 
однако,  эти  факторы  являются  вза-
имоисключающими  –  первый  при-
водит  к  тому,  что  более  густая  смесь 
просто сгорает в воздухе, не достигая 
цели,  а  второй  вызывает  разбрызги-
вание  смеси,  снижая  огневую  мощь 
оружия. Поэтому, конструкторы этого 
оружия выбирали некий компромисс 
между плотностью смеси и давлени-
ем газов. Очень густая смесь – это уже 
напалм,  который  способен  прили-
пать к предметам. Но это уже другая 
история…

Особое  значение  применения  ог-
неметов  было  отмечено  в  самом  на-
чале  войны  в  Приказе  войскам  За-
падного фронта № 0181 от 5 октября 
1942  года  «О  боевом  применении 
ранцевых  огнеметов  в  бою».  В  При-

казе  указывалось,  что  опыт  боевого 
применения ранцевых огнеметов по-
казал,  что  войсковые  части  и  соеди-
нения,  которые  тактически  грамотно 
используют  ранцевые  огнеметы,  ре-
шительно вводят их в бой и прикры-
вают  действия  огнеметчиков  огнем, 
наносят большой урон технике и жи-
вой cиле противника.

Огнеметные  роты  начали  активно 
создаваться  после  успешного  при-
менения  огнеметов  в  Битве  под  Мо-
сквой,  возле  населенного  пункта 
Акулово, рядом с дорогой Наро-Фо-
минск  –  Кубинка,  к  которой  рвались 
немецкие танки в декабре 1941 года. 

26-я  Отдельная  огнеметная  рота 
резерва  Верховного  Главнокомандо-
вания, вооруженная 120-ю фугасны-
ми  огнеметами  ФОГ-1,  за  несколько 
дней  боев  уничтожила  35  танков  и 
сотни солдат противника. 

В  историю  войн  вошло  командир-
ское  решение,  в  соответствии  с  ко-
торым  распределенные  по  фронту 
ФОГи  при  одновременном  залпе  со-
здали  огневую  стену  высотой  око-
ло 2,5 м и длиной 500 м, в которой 
сгорели сотни фашистов и несколько 
танков. 

Такое  событие  привлекло  внима-
ние Иосифа Сталина, который вызвал 
к себе на доклад 6 декабря 1941 года 
начальника  химических  войск  и  ко-
мандира огнеметчиков. 

Итогом  заслушивания  стало  по-
ручение  по  созданию  в  войсках  но-
вых  огнеметных  подразделений,  в 
первую  очередь,  вооруженных  ран-
цевыми  огнеметами  типа  РОКС-2  и 
РОКС-3,  которые  были  мобильнее 
фугасных, хотя и уступали им в мощ-
ности огня. 

Огнеметы  в  наступлении  приме-
нялись для разрушения дотов и дзо-
тов,  уничтожения  противника  в  его 
траншеях  и  ходах  сообщений,  при 
прорыве укрепленных районов. В го-
родском бою и в населенных пунктах 
огнеметчики  использовались  для 
поджога  обороняемых  противником 
зданий и «выкуривания» из них пехо-
ты. В обороне огнеметы применялись 
для уничтожения наступающей пехо-
ты и техники противника. 

Есть  сводные  данные  результатов 
применения ранцевых огнеметов на-
шими войсками в годы Великой Оте-
чественной    войны.  Потери  немцев 
составили:  в  живой  силе  –  33  547 
человек;  танков,  самоходных  ору-
дий  и  бронетранспортеров  –  120; 
дотов,  дзотов  и  других  огневых  то-
чек – 2971; различных укрепленных 
сооружений  –  2286;  военных  скла-
дов  –  41;  автомашин  –  145.  Поте-
ри  противника  в  людях  более  чем  в 
13  раз  превосходили  потери  наших 
огнеметчиков.

Боевое  применение  рот  и  взводов 
ранцевых  огнеметов  сильно  отлича-

лось  от  стрелковых  рот,  т.к.  огнемет 
имеет значительный вес, и боец не нес 
с  собой  даже  автомат,  только  нож  – 
руки были заняты специальным огне-
метным ружьем. 

Поэтому,  после  нескольких  корот-
ких или одного длинного выстрела на 
дальность до 35 м, боец-огнеметчик 
становился  практически  беззащит-
ным  и  выходил  из  боя  для  переза-
правки заплечного баллона. 

Огневое  прикрытие  бойцов-огне-
метчиков осуществляли, как правило, 
офицеры роты. Но это, к сожалению, 
не существенно снижало потери.

Как я уже отметил выше, в штраф-
ных  ротах  и  батальонах  погибало 
около  30%  бойцов,  прежде  чем  их 
восстанавливали в правах. 

По моей оценке, в огнеметных ро-
тах,  действовавших  всегда  в  первых 
рядах,  в  непосредственном  контакте 
с  врагом,  солдат  и  офицеров  поги-
бало не меньше и еще по одной про-
стой  причине  –  на  фронтах  Второй 
мировой было негласное правило: не 
брать огнеметчиков, как и снайперов, 
в плен. При этом, быстро произвести 
пополнение  таких  рот  было  трудно, 
учитывая сложно-технический харак-
тер вооружения. 

По материалам статьи С. А. Федосо-
ва  «поБеда  или  Победа:  как  мы  вое-
вали» (Сравнительный статистический 
анализ потерь нашей армии в Великой 
Отечественной  войне  и  других  вой-
нах  первой  половины  XX  в.)  получа-
ется, что средний срок жизни бойца в 
штрафной роте составлял 1,9 месяца, а 
в стрелковых частях (куда относились и 
штурмовые роты) – 5,2 месяца. 

Вообще, из анализа потерь в Отече-
ственную (в первую очередь, на осно-
ве открытых материалов Управления 
Минобороны РФ по увековечиванию 
памяти погибших при защите Отече-
ства  от  2015  года  и  Статистического 
исследования Генерального штаба ВС 
РФ от 1993 года) получается, что чис-
ло убитых наших солдат и офицеров 
от  численности  армии  составляло  в 
среднем те же 30%, что и в штрафных 
ротах – около 12 млн человек от об-
щего  числа  военнослужащих,  приз-
ванных в армию за весь период вой-
ны  (около  34,5  млн  человек).  Это, 
конечно, как сейчас модно говорить, 
«средняя температура по больнице», 
не  учитывающая  риск  потерь  в  раз-
личных  видах  войск  в  соответствую-
щие периоды войны, но, согласитесь, 
сопоставимые  цифры  обращают  на 
себя внимание… 

К  сожалению,  статистики  потерь  в 
штурмовых  частях  РККА  и,  конкрет-
но, в штурмовых ротах, в период Ве-
ликой Отечественной войны пока нет. 
Думаю, появись она, это было бы еще 
одно  страшное  откровение  прошед-
шей войны.

Фото из архива автора

Фактически рота была 
сформирована по принципам 
известного приказа Сталина: 
«Ни шагу назад» (приказ Наркома 
обороны № 227 от 28 июля 1942 
года)... В войсковых армиях 
создавалось до 10 штрафных рот 
численностью 150–200 человек, 
а во фронтах – 
до трех штрафных батальонов 
(до 800 бойцов в каждом). 
Командовали штрафными частями 
кадровые офицеры. 

“
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 Калининградская область – един-
ственный в России регион, где 
сто лет назад гремела Первая 
мировая война. И не просто роко-
тала пушками и трехлинейками, 
а именно здесь, на нынешнем 
краю Отечества, солдаты Русской 
императорской армии стяжали 
славу лучших воинов Европы. 
В августе 1914 года под Гумбин-
неном (ныне город Гусев) наши 
парни разбили немцев, тем са-
мым дав отпор захватническим 
пангерманским планам, которые, 
без преувеличения, предшество-
вали идеям будущего гитлеров-
ского фашизма. Что мы, потомки, 
знаем о великом подвиге солдат 
Первой мировой? Обозреватель 
«Совершенно секретно» знако-
мит читателей с фрагментами 
восстановленной исторической 
памяти.

С
начала  немного  теории.  Се-
годня  приходится  констати-
ровать,  что  российское  об-
щество оказалось не готовым 
к  мемориализации  Первой 

мировой. Возможно, сказалась укоре-
нившаяся  ленинская  характеристика  о 
том, что это была империалистическая, 
то есть захватническая война со сторо-
ны  всех  участников.  Одна  из  хлестких 
фраз  будущего  руководителя  нашей 
страны звучала так: «Это самая реакци-
онная  война,  война  современных  ра-
бовладельцев за сохранение и укреп-
ление  капиталистического  рабства». 
Действительно, хотя Россия и не была 
зачинщиком  мировой  бойни,  но,  бу-
дем  откровенны,  император  Николай 
II  мечтал,  например,  с  помощью  «Ве-
ликой войны» покорить черноморские 
проливы,  выбив  оттуда  турков  парал-
лельно спасая православных сербов. 

 ТРИУМФ И РАЗГРОМ 

Возможно,  нынешним  россиянам 
Первая  мировая  не  особо  интересна, 
потому что слишком много воды утек-
ло. Современные школьники Великую-
то Отечественную войну осознают, как 
событие,  прошедшее  уже  в  прошлом 
веке  (примерно  как  мы,  родившие-
ся  в  Советском  Союзе,  воспринимаем 
Отечественную  войну  1812  года),  а 
тут еще одно столкновение цивилиза-
ций  вековой  давности.  Плюс,  как  уже 
говорилось  выше,  непосредственно 
на территории Российской Федерации 
практически  нет  мемориальных  мест 
(ни  полей  битв,  ни  массовых  захоро-
нений),  связанных  с  историческим 
контекстом.  Исключение  –  Калинин-
градская  область,  обагренная  кровью 
наших солдат Первой мировой и Вели-
кой Отечественной войн.  

На самом западе России с августа по 
сентябрь  1914  года  проходила  Вос-

точно-Прусская  операция,  в  которой 
участвовали  две  русские  армии  –  1-я 
Неманская  под  командованием  обру-
севшего немца Павла фон Ренненкам-
пфа  и  2-я  Наревская  под  командова-
нием Александра Самсонова, который 
застрелился  после  поражения  под 
Танненбергом.  Сначала  наступление 
развивалось  весьма  удачно.  7  августа 
немцы потерпели поражение под Гум-
бинненом от войск генерала фон Рен-
ненкампфа,  а  10–11  августа  самсо-
новские  орлы  разгромили  вражеский 
корпус  под  Орлау.  Успех  русских  сме-
шал планы кайзеру Вильгельму II. Дело 
в  том,  что  летом  1914  года  германцы 
перешли  французскую  границу  и  уже 
готовились оккупировать Париж, и тут 
на тебе – Германия оказалась сама под 
угрозой  оккупации  союзником  Фран-
ции.  Благодаря  победе  русских  под 
Гумбинненом немцы вынуждены были 
перебросить свои резервы из-под Па-
рижа на восток, чтобы не дать Москве 
взять Кёнигсберг (это произойдет через 
треть  столетия,  когда  восточно-прус-
ская столица навеки станет российским 
Калининградом).  Именно  этих  резер-
вов Берлину не хватило, чтобы закрыть 
щель,  образовавшуюся  между  двумя 
германскими армиями. В эту брешь и 
вклинились  французы,  одержав  по-
читаемую  ныне  во  Франции  победу  в 
битве на Марне. Известны слова глав-
нокомандующего союзными войсками 
маршала  Фердинанда  Фоша,  сказан-
ные в 1914 году после Гумбинненско-
го сражения: «Если Франция не стерта с 
лица земли, то этим, прежде всего, мы 
обязаны России».

Однако  затем  из-за  грубых  оши-
бок  командования  Русской  импера-
торской  армии  войска  Ренненкам-
пфа  и  Самсонова  были  направле-
ны по расходящимся векторам. Гри-
маса  бога  Марса:  германское  ко-

мандование,  как  совсем  недавно 
французы,  воспользовалось  обра-
зовавшимся  разрывом  между  рус-
скими  армиями  и  нанесло  фланго-
вые удары по 2-й Наревской армии, 
окружив в конечном итоге ее и взяв 
в плен два русских корпуса из шести. 
Блестящий  боевой  генерал  Алек-
сандр  Самсонов,  не  выдержав  по-
зора,  застрелился  в  окрестностях 
Танненберга.  «Император  верил 
мне. Как же я смогу посмотреть ему 
в  лицо  после  такого  несчастья?»  – 
приписывают  последние  слова  пол-
ководца перед спуском курка.

Осенью  1914  года  русские  войска 
вновь  предприняли  наступление  на 
Восточную Пруссию, но уже в начале 
1915 года германским войскам уда-
лось вытеснить их с территории сво-
ей страны.

 «ВОТ ОБ ЭТИХ ХЛОПЦАХ 
 НУЖНО ПИСАТЬ» 

Горько,  но  факт:  память  о  русских 
воинах,  погибших  в  Первую  ми-
ровую  на  чужбине,  в  нашей  стране 
была  подвергнута  забвению  без  ма-
лого  столетие.  Забвению  совершен-
нейшему. Но, конечно, это не значит, 
что  сама  история  подвига  исчезла 
под  прессом  времени.  Немцы,  жив-
шие  в  Восточной  Пруссии  в  межво-
енное  время,  хоронили  умерших  от 
ран русских солдат на своих же клад-
бищах.  Уму  непостижимо,  как  эти 
островки сохранились в паноптикуме 
германского  нацизма,  поставившего 
целью  уничтожить  славянские  наро-
ды  на  планете,  а  затем  в  мясорубке 
Второй  мировой  войны.  Но  сегодня 
в  поселках  Калининградской  обла-
сти нет-нет, да и можно встретить ста-
ринные кладбища с памятными кам-
нями,  на  которых  выбиты  эпитафии 

«Unbekannte  Russen  («Неизвестные 
русские»), 1914–1915».

А несколько лет назад в городке Крас-
нознаменске  во  время  ремонта  дово-
енного  здания  рабочие  наткнулись  на 
удивительную надпись. На кирпиче под 
самым  сводом  было  вырезано  на  рус-
ском языке: «Здесь работало много рус-
ских,  1916  г.».  Очевидно,  что  надпись 
была  сделана  на  еще  сыром  кирпиче, 
а значит этот дом, в котором, кстати, се-
годня  разместилась  Краснознаменская 
средняя школа, строили наши соотече-
ственники. Не секрет, что взятые в плен 
солдаты самсоновской армии остались 
в Германии в качестве дармовой рабо-
чей силы вплоть до подписания Брест-
ского мира, а фактически до окончания 
Гражданской войны в России. Счет шел 
на сотни тысяч человек (в одном только 
Танненбергском сражении 30 тыс. рус-
ских солдат были захвачены в плен ра-
неными).  Всего  же,  по  немецким  дан-
ным на 1939 год, в Восточной Пруссии 
насчитывалось 2200 могил эпохи Пер-
вой мировой, где покоилось свыше 61 
тыс. солдат и офицеров. Из них 27 860 
немцев и 32 540 русских.

Понятно, что в советское время па-
мять  о  подвиге  наших  предков,  сра-
жавшихся  в  царской  армии,  лежа-
ла  под  спудом  по  идеологическим 
причинам. Но подобная же ситуация 
была в Польской Народной Республи-
ке с  той лишь разницей, что истори-
ческая рана была еще больней. Дело 
в том, что солдаты с польскими кор-
нями воевали по обе стороны фрон-
та – и в германской, и в русской ар-
мии.  Например,  в  Калининградской 
области сохранились столетние пого-
сты, где наравне с немецкими фами-
лиями  выбиты и польские фамилии 
(с  характерным  окончанием  -ski  – 
Przybyszewski,  Jablonski,  Schalapski, 
Rzepinski, Wroblewski) воинов кайзе-

№ 21–22 (456–457)  декабрь 2020

Кто в России хранит память 
о Первой мировой войне

Андрей ВЫПОЛЗОВ

МОГИЛА 
НЕИЗВЕСТНОГО RUSSE



27И С Т О Р И Я

ровской  армии.  Спрашивается,  кого 
из  них  увековечить?  После  круше-
ния  ПНР  вопрос  сохранения  памяти 
о  Первой  мировой  войне  на  терри-
тории  посткоммунистической  Поль-
ши отпал сам собой. Консенсус сегод-
няшней  варшавской  элиты  по  этому 
поводу  однозначен:  на  этих  землях 
дрались  одинаково  антагонистские 
для  Польши  государства  –  России  и 
Германии, а значит хранить их память 
контрпродуктивно.  Автор  этих  строк 
несколько  лет  назад  посетил  окрест-
ности  бывшего  германского  Таннен-
берга,  ныне  –  польской  деревушки 
Стембарк. В лесу удалось найти толь-
ко  дюжину  безымянных  крестов  не-
мецким  солдатам  Первой  мировой, 
которые  были  установлены  военно-
служащими  бундесвера  в  1990-е 
годы прошлого века, да несколько де-
ревянных православных крестов, что 
поставили  по  своей  инициативе  по-
ляки, имеющие белорусские корни.

«Здесь  отродясь  не  было  никаких 
табличек,  которые  бы  поясняли,  что  в 
этих  окрестностях  проходила  одна  из 
серьезных битв времен Первой миро-
вой войны, – рассказал обозревателю 
«Совершенно  секретно»  местный  жи-
тель  Славомир  Нецецкий,  у  которого 
бабушка родом из восточных кресов. – 
Даже поляки, не говоря о русских или 
немецких туристах, не знают значимо-
сти  этой  местности  для  европейской 
истории. А ведь, если углубиться в лес, 
то можно встретить и две братские мо-
гилы,  где  покоятся  500  русских  сол-
дат. Но захоронения находятся в очень 
плохом состоянии. Без слез невозмож-
но смотреть. Ни надписей, ни крестов, 
хотя  на  предвоенных  снимках  вид-
ны  православные  кресты.  Вот  об  этих 
хлопцах  нужно  писать.  Простые  рус-
ские парни из далеких деревень спят в 
чужой земли, забытые всеми…»

 «РУССКИХ БОЛЬШЕ, 
 ЧЕМ НЕМЦЕВ» 

В Калининградской области память 
о  наших  солдатах,  павших  за  веру, 
царя и Отечество, потихоньку начина-
ют  восстанавливать  и  увековечивать. 
Например,  Балтийский  федераль-
ный  университет  (БФУ)  второй  год 
систематизирует  персональную  ин-
формацию  о  воинах,  содержащуюся 
в исторических архивах. В частности, 
в  Центральном  госархиве  Санкт-Пе-
тербурга хранятся и уже оцифрованы 
метрические  книги  и  списки  потерь 
личного  состава  во  время  Восточ-
но-Прусской  операции  1914  года. 
Уже  есть  данные  на  755  военнослу-
жащих  Русской  императорской  ар-

мии, погибших на территории совре-
менной  Калининградской  области. 
Также установлены имена 95 воинов 
2-й  армии  Северо-Западного  фрон-
та, сложивших головы на территории 
современной Польши. При этом, со-
трудники БФУ ожидаемо констатиру-
ют, что архивы неполные. 

«Уже сейчас понятно, что докумен-
ты,  найденные  в  ЦГИА  СПб,  не  со-
держат  всю  необходимую  нам  ин-
формацию.  Поэтому  мы  планируем 
продолжить  работу  в  других  архи-
вах  Петербурга  и  Москвы.  Но  даже 
те  данные,  что  у  нас  уже  есть,  –  это 
огромный материал, и для его обра-
ботки нам не обойтись без наших сту-
дентов. Для них это будет бесценная 
практика, для нас – возможность при-
близиться к конечной цели, а именно 
к  созданию  информационной  систе-
мы о воинах, павших на территории 
Калининградской  области.  Мы  уже 
можем  предположить,  что  важной 
частью  этого  онлайн-ресурса  будет 
электронная  карта  для  ориентирова-
ния по местам захоронений», – ком-
ментирует  директор  университетско-
го научно-исследовательского центра 
кандидат  исторических  наук  Елена 
Баранова.

Ученым  помогают  общественни-
ки-краеведы. Этой осенью у поселка 
Ольховатка  местные  жители  благо-
устроили  могилу  младшего  фейер-
веркера  3-й  батареи  28-й  артилле-
рийской бригады Василия Бобылева. 
Судьбу  младшего  офицера  Русской 
императорской  армии  удалось  уста-
новить  как  раз  благодаря  Централь-
ному государственному историческо-
му архиву Санкт-Петербурга. Там был 
обнаружен  документ  –  метрическая 
книга полковой церкви, где было ука-
зано, что в Вальтеркемене (ныне Оль-
ховатка) похоронен Бобылев, убитый 
17 декабря 1914 года во время ата-
ки. Более 100 лет в этом населенном 
пункте  на  старом  кладбище  стояла 
мемориальная плита, которая свиде-
тельствовала (по-немецки), что здесь 
лежат трое неизвестных русских вои-
нов. Теперь их – неизвестных – стало 
двое.

В  2018  году  на  немецком  воин-
ском  кладбище  у  поселка  Совхозное 
(Маттишкемен  до  1946  года)  сила-
ми Всероссийского общества охраны 
памятников истории и культуры была 
установлена памятная плита с фами-
лиями  30  офицеров  Русской  импе-
раторской  армии,  погибших  в  ходе 
Гумбиннен-Гольдапского  сражения  и 
умерших  от  полученных  ран.  Среди 
них  –  подпоручик  109-го  пехотно-
го  Волжского  полка  Всеволод  Поту-

лов, погибший 7 августа 1914 года в 
восточно-прусском  поселке  Задине-
лен в возрасте 21 года. Потулов был 
потомственным  дворянином,  но  по-
шел  на  войну,  только  окончив  Алек-
сандровское военное училище в Мо-
скве. «Убитому в боях с неприятелем 
подпоручику  Всеволоду  Сергеевичу 
Потулову  за  то,  что  в  деле  7  августа 
1914 года под Задинеленом, коман-
дуя  ротой,  все  время  был  впереди, 
своим примером ободряя людей, за-
тем, бросившись на окопы неприяте-
ля, овладел ими, но пал геройски на 
укреплении позиций противника», – 
говорится  в  приказе  о  награждении 
Потулова посмертно орденом Свято-
го  Великомученика  и  Победоносца 
Георгия 4-й степени.

В  Калининградской  области  об-
щественники,  объединенные  исто-
рией  Первой  мировой,  проводят 
даже  свой  «Бессмертный  полк»,  вы-
ходя  с  редчайшими  фотографиями 
своих  прапрадедов,  солдат  Русской 
императорской  армии  (символичес-
кое  шествие  именуется  по  правилам 
русской  дореформенной  орфогра-
фии – «Безсмертный полкъ»). В этом 
году  соответствующий  сбор  потом-
ков воинов Первой мировой прошел 
на  военном  захоронении  Дальнее/
Ширгупёнен,  где  была  открыта  ме-
мориальная  плита  с  информацией  о 
том,  что  в  этом  месте  покоятся  141 
германец и 158 русских. 

«Как всегда, было спокойно, по-се-
мейному  и  по  существу.  Были  пред-
ставители  Нестеровской  и  Гусевской 
администраций,  батюшка  Георгий 
Матвеев,  наши  волонтеры.  Приеха-
ли гости из Калининграда и Санкт-Пе-
тербурга.  Пришли  местные  жители, 
для которых это всегда было «немец-
кое  кладбище»,  а  там  русских  лежит 
больше,  чем  немцев,  –  рассказыва-

ет  краевед  Валерий  Гусаров.  –  Пла-
ны на будущий, 2021 год у нас очень 
серьезные.  Прежде  всего,  это  благо-
устройство  воинских  захоронений  в 
Роминтенской  пуще  (трансгранич-
ный  лесной  массив  на  востоке  Кали-
нинградской  области.  –  Прим.  ред.). 
В самой пуще и вокруг нее мы насчи-
тали порядка 37 захоронений времен 
Первой  мировой  войны.  Пуща  –  это 
международный  туристический  объ-
ект, поэтому мы рассчитываем на под-
держку  администрации,  хотим  брать 
грант  –  областной  или  государствен-
ный. Кроме того, в Озерском районе у 
поселка Осипенко находится компакт-
ное захоронение 80 солдат 114-го пе-
хотного  Новоторжского  полка.  Имена 
их  также  известны.  Надеемся,  что  в 
2021 году мы проведем там раскопки 
и увековечим имена».

 ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ 

Историческая правда о тяжкой жиз-
ни  военнопленных  Русской  импе-
раторской  армии  в  Германии  –  еще 
одно непаханое поле для исследова-
телей. Всего в плену после окончания 
Первой мировой войны находилось – 
представьте  только  –  около  2,5  млн 
русских солдат! Изучать этот пласт не-
обходимо, прежде всего, потому, что 
уже  тогда,  с  1915  и  вплоть  до  1921 
года,  немцы  начали  практиковать 
зверское  обращение  с  русскими  во-
еннопленными  в  созданных  к  тому 
моменту первых концлагерях. В кни-
ге «Документы о немецких зверствах 
в 1914–1918 гг.», вышедшей в СССР 
в разгар Великой Отечественной вой-
ны  –  1942  году,  описаны  чудовищ-
ные пытки германцев, которыми они 
подвергали  наших  солдат.  Цитиро-
вать не стану (любой желающий мо-
жет  легко  найти  этот  сборник  в  Ин-
тернете), но отмечу другое, не менее 
важное.  Вот  лишь  одно  свидетельст-
во:  «Наиболее  тяжелы  были  работы 
по  осушке  болот  и  обработке  полей. 
С 6 часов утра до 8 часов вечера, с од-
ним  кратким  перерывом  для  обеда, 
пленные,  стоя  по  колено  в  воде,  без 
сапог, в одних рубахах, рыли новые и 
углубляли старые канавы для дрена-
жа  болот;  многие,  обессилевшие  от 
холода и голода, падали тут же на ме-
сте работ и не могли уже более под-
няться без посторонней помощи». 

Мы  знаем,  что  в  Калининградской 
области сохранилась масштабная ир-
ригационная система на болотах, ко-
торой многие их живущих в россий-
ском  эксклаве  любят  восторгаться. 
Мол, умели же делать немцы. Так вот, 
знайте,  что  все  эти  километры  дре-
нажных канав, а  также сотни домов, 
построенных  в  Восточной  Пруссии  – 
дело  рук  неизвестного  русского  сол-
дата.  Он  достоин  того,  чтобы  мы  его 
не забывали.

Фото из архива автора
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Горько, но факт: память о русских воинах, погибших 
в Первую мировую на чужбине, в нашей стране была 
подвергнута забвению без малого столетие. Забвению 
совершеннейшему. Но, конечно, это не значит, что 
сама история подвига исчезла под прессом времени. 
Немцы, жившие в Восточной Пруссии в межвоенное время, 
хоронили умерших от ран русских солдат на своих 
же кладбищах. Уму непостижимо, как эти островки 
сохранились в паноптикуме германского нацизма, 
поставившего целью уничтожить славянские народы на 
планете, а затем в мясорубке Второй мировой войны. 
Но сегодня в поселках Калининградской области нет-нет, 
да и можно встретить старинные кладбища с памятными 
камнями, на которых выбиты эпитафии «Unbekannte Russen 
(«Неизвестные русские»), 1914–1915».

“
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ВЕТВИ
Н

иколя  Лемаршан  был  зол, 
и ему страшно хотелось вы-
пить. Желание это вызыва-
ло у него собачье настрое-
ние. А собачье настроение 

провоцировало желание выпить.
Ему  очень  хотелось  вернуться  до-

мой,  увидеть  свою  семью  и  особен-
но  –  опрокинуть  пару  рюмочек.  Он 
ненавидел  эту  мелкую  дрожь  в  кон-
чиках пальцев и отвратительный пот, 
стекавший у него вдоль позвоночни-
ка. В эту суровую ноябрьскую погоду 
он был уверен, что быстро подхватит 
воспаление  легких,  если  не  поспе-
шит домой и не примет горячий душ. 
И в этот час он не знал лишь одного: 
состоится  ли  последнее  до  первого 
виски или после него.

Молодой  инспектор  входил  в  со-
став  новой  команды,  сформирован-
ной  для  поимки  того  самого  мер-
завца,  что  убивал  в  разных  местах 
мужчин  и  женщин.  Только  после 
четвертого  преступления  установи-
ли все деяния этого серийного убий-
цы.  Только  вот  проблема:  девятая 
жертва  была  обнаружена  уже  не-
делю  назад,  а  следствие  все  еще 
топталось  на  месте.  Уголовная  по-
лиция  «стояла  на  ушах»,  министр 
юстиции  пребывал  в  ярости  и  каж-
дый  день  своими  звонками  допол-
нительно  нервировал  ее  руково-
дителя.  Правительство,  недавно 
избранное на волне программы обе-
спечения  общественной  безопас-
ности, с ужасом наблюдало, как ко-
личество трупов все увеличивается и 
увеличивается – и так продолжалось 
в течение нескольких месяцев. И го-
ловы уже готовы были начать слетать 
с  плеч  одна  за  другой,  если  срочно 
не будет найден хоть какой-то реаль-
ный след.

Двое  молодых  полицейских  зани-
мались сбором и анализом обраще-
ний, связанных с этим делом, и про-
веряли абсолютно все – даже самые 
дурацкие  на  первый  взгляд  версии. 
Николя  Лемаршану  достались  яс-
новидцы.  Многие  из  них  проявили 
себя, заявляя, что у них имеется важ-
ная информация для полиции, и они 
все  предлагали  свою  помощь.  Разу-
меется,  всякий  раз,  после  проверки, 
информация  оказывалась  расплыв-
чатой или откровенно фальшивой, и 
на самом деле тут речь шла не о ре-
альной  помощи  полиции  в  ее  по-
исках,  а  скорее  о  банальной  само-
рекламе.

Последний  телефонный  звонок 
прозвучал  от  некоего  Жака  Питреля. 
Он  утверждал,  что  он  провидец,  но 

его  имя  не  значилось  в  реестре  зна-
харей,  предсказателей  и  колдунов. 
Это могло означать только две вещи: 
либо  парень  хотел  воспользоваться 
случаем,  чтобы  дать  о  себе  знать  и 
ловко «раскрутиться» потом, либо он 
был просто безумцем. Николя никог-
да не верил во всю эту чушь и считал 
свою  работу  пустой  тратой  времени. 
Поэтому он решил заскочить к этому 
Питрелю  перед  возвращением  до-
мой,  чтобы  очистить  мозг  от  навяз-
чивых  мыслей  и  отрицательных  сто-
ронних  воздействий.  А  докладывать 
начальству он будет завтра. И он был 
убежден,  что  все  это  закончится  так 
же,  как  и  все  предыдущие  его  визи-
ты:  «Никакой  новой  информации, 
которая  могла  бы  помочь  расследо-
ванию».

* * *
Он  с  трудом  нашел,  где  припарко-

ваться.  Переулок  был  узким,  и  ему 
пришлось  двигаться  дальше  по  пер-
пендикулярной  улице,  чтобы,  нако-
нец,  выйти  из  своего  старого  «голь-
фа»,  находящегося  на  последнем 
издыхании.  Каждый  раз,  когда  он 

выключал  двигатель,  у  него  не  было 
уверенности, что тот заведется снова. 
Несмотря ни на что, Лемаршан никак 
не  хотел  расставаться  с  этой  рухля-
дью.  Ливень,  грозивший  начаться 
уже довольно давно, полил, едва он 
поставил  вторую  ногу  на  холодный 
асфальт.  С  непокрытой  головой  ин-
спектор почувствовал, как его дурное 
настроение  поднялось  еще  на  одну 
ступеньку выше. Он не без труда под-
нялся  по  маленькой  улочке,  погру-
женной в темноту.

«Это совершенно точно закончится 
воспалением  легких.  Если  у  него  не 
будет  ничего  интересного  для  меня, 
я  передам  этого  придурка  органам 
правосудия».

Он прошел вдоль высокой стены и 
остановился, запыхавшийся и совер-
шенно промокший, перед большими 
деревянными  воротами,  не  позво-
лявшими разглядеть ничего из нахо-
дившегося за ними. Он отыскал зво-
нок  на  современном  домофоне,  но 
прежде  чем  он  успел  нажать  кнопку, 
металлический  «щелчок»  сообщил 
ему, что ворота только что разблоки-
ровались. Молодой человек посмот-
рел вверх, но не обнаружил никаких 

камер. Он неуверенно толкнул тяже-
лую дверь, и та без скрипа открылась. 
Ливень  прекратился  так  же  быстро, 
как и начался.

Дом находился, справа от ворот, и 
только голая лампочка освещала сад, 
бурно  заросший  сорняками,  пытав-
шимися поглотить даже ржавый кар-
кас  допотопного  микролитражно-
го  «ситроена».  На  ступенях,  в  ярком 
свете, стоял элегантный мужчина. Он 
был  немолод,  но  какого-то  неопре-
деленного  возраста,  и  на  нем  был 
толстый  шерстяной  жилет.  Его  тон-
кие  губы,  исчерченные  морщинами, 
скривила грустная улыбка.

«Если  это  для  саморекламы,  то  я 
ему покажу, будь он неладен. Давай, 
давай же покончим с этим!»

– Месье Питрель, я полагаю, – ска-
зал  он,  крепко  пожимая  протянутую 
руку.

–  А  вы,  должно  быть,  инспектор 
Лемаршан, – ответил хозяин, пригла-
шая его войти.

Он  последовал  за  Питрелем,  и  тот 
провел  его  в  гостиную,  где  ничто  не 
указывало  на  мир  шарлатанов-про-
видцев:  не  было  ни  тусклого  света, 
ни столика, ни карт Таро, ни магиче-
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ских  шаров  и  кристаллов.  Но,  зато 
имелась большая библиотека, загро-
можденная старинными книгами, ко-
торые не могли не произвести впечат-
ления на посетителя.

–  Как  жаль,  что  вы  попали  под 
дождь,  –  сказал  Питрель,  протяги-
вая ему полотенце. – Дайте мне ваше 
пальто и просохните, а я пока подло-
жу в камин еще несколько поленьев. 
У меня есть кое-что важное для вас.

«Ба! Ну, что же, давайте посмотрим!»
Когда огонь разгорелся с новой си-

лой,  они  устроились  рядом  с  ками-
ном, в мягких креслах, друг напротив 
друга.  Раздражительность  инспекто-
ра стала спадать по мере того, как его 
тело согревалось.

– Не желаете ли чашечку кофе?
–  Да,  конечно,  или  даже  что-ни-

будь покрепче…
–  Извините,  но  я  не  пью  ни  капли 

спиртного.
– А-а! Наверное, это может повре-

дить вашему дару.
–  Абсолютно  нет.  Некоторые  даже 

утверждают,  что  пьянство  улучшает 
способность  к  ясновидению,  потому 
что  оно  стирает  границы  и  снимает 
запреты.  Но  я  просто  не  люблю  это, 
вот и все.

– Тогда пусть будет кофе, – смирил-
ся Лемаршан.

Питрель отлучился на минуту и вер-
нулся с двумя дымящимися чашками 
на серебряном подносе.

– По-моему, вы хотите два куска са-
хара, – сказал он, добавляя кусочки, 
не дожидаясь ответа инспектора.

Затем  он  снова  опустился  в  свое 
старое  кресло,  поднеся  чашку  к  гу-
бам.  Они  долго  смотрели  друг  на 
друга,  потягивая  обжигающее  варе-
во. Наконец, Лемаршан нарушил тя-
гостное молчание.

–  С  кусочками  сахара  –  это  было 
хорошо. Когда-нибудь вы расскажете 
мне, как вы добываете информацию.

– Я не добываю. Она сама приходит 
ко мне.

– Именно, – иронично усмехнулся 
инспектор.  –  Вы  связались  с  нами  и 
сказали, что у вас есть информация о 
психопате, которого мы ищем.

– Именно так.
– Позвольте, я угадаю: вы увидели, 

что он живет недалеко от церкви, и вы 
услышали вдалеке что-то, похожее на 
шум машин, и это означает, что он на-
ходится  недалеко  от  дороги…  Но,  к 
сожалению, все эти подробности ни-
как  не  продвинут  наше  расследова-
ние, потому что они могут относиться 
к девяти из десяти человек, населяю-
щих нашу прекрасную страну.

Питреля,  казалось,  это  абсолютно 
не вывело из равновесия. Он продол-
жал пить свой кофе с той же разоча-
рованной улыбкой.

– Вы, похоже, скептически относи-
тесь к ясновидению.

–  Если  быть  откровенным,  то  я  с 
самого  начала  этого  расследования 
априори не верил во что-то положи-
тельное. С тех пор как мне было пору-
чено собирать ваши предполагаемые 
видения,  мое  мнение  сложилось,  и 
оно  явно  не  в  вашу  пользу,  господа 
прорицатели. Но я прошу только од-
ного – чтобы меня убедили.

–  Действительно,  имеется  немало 
людей,  называющих  себя  ясновидя-
щими, но среди них практически нет 
таковых, кто ими является.

–  Довод  понятный.  Но  я  полагаю, 
что  это  же  относится  и  к  вам  лично. 
С каких пор вы практикуете?

– Простите? – переспросил мужчи-
на, ставя свою чашку на разделявший 
их кофейный столик.

–  С  каких  пор  вы  проводите  свои 
сеансы?

– Я не практикую. И я никогда не хо-
тел этого. Когда я понял, что вижу бу-
дущее,  меня  словно  что-то  осенило. 
Я  почувствовал  силу,  но  очень  скоро 
все  это  прошло.  Уверяю  вас,  в  моем 
положении  больше  минусов,  чем 
плюсов.  Мне  действительно  при-
шлось  бы  очень  дорого  заплатить, 
если бы я занялся этим ремеслом.

– Так чего же вы добиваетесь?
–  Это  хороший  вопрос.  Но  я  смо-

гу ответить на него, только объяснив 
вам немного больше, о чем идет речь.

Несколько театральным жестом Ле-
маршан  приподнял  рукав  пиджака, 
чтобы показать на часы.

–  У  вас  есть  пять  минут,  не  боль-
ше, чтобы рассказать мне все, что вы 
знаете  или  думаете,  что  знаете,  об 
этом деле.

– Большинство людей видят жизнь, 
время и будущее как линию. События 
цепляются одно за другим. На самом 
же деле, реальность намного сложнее. 
Будущее – это дерево с бесконечны-
ми ветвями. Каждая ветвь – это мгно-
вение,  открывающее  возможнос-
ти.  Эти  возможности  –  это  меньшие 
ветви,  каждая  из  которых  открывает 
еще  новые  возможности.  И  так  да-
лее… Вот почему так много ясновидя-
щих ошибается.

–  Не  совсем  понимаю,  к  чему  вы 
клоните, – отрезал Лемаршан, взгля-
нув  на  часы.  –  Ваше  время  заканчи-
вается.

–  Провидцы  видят  только  одну 
ветвь за раз – самую большую. То есть 
они  видят  только  возможное  буду-
щее, думая при этом, что оно непре-
менно произойдет. Но на самом деле 
это  всего  лишь  случайность.  Иног-
да они попадают верно, но большую 
часть времени они ошибаются. И чего 
больше  всего  не  хватает  этому  типу 
людей, так это смирения.

–  В  этом  вопросе  я,  признаться, 
полностью с вами согласен!

–  Я  не  такой,  инспектор.  Может 
быть, я немного скромнее, но дело не 
в этом. Я вижу ветви.

–  В  некотором  роде  вы  –  замеча-
тельный  провидец...  или  супер-шар-
латан.

– Ни то, ни другое. Просто у меня 
есть особый дар, и я не получаю от 
него  никакой  финансовой  выгоды. 
Как сказал бы детектив Монк из по-
пулярного  телевизионного  сериа-
ла:  «Это  дар  и  одновременно  про-
клятие».

–  Я  бы  хотел,  чтобы  вы  перестали 
ходить  вокруг  да  около.  Почему  вы 
попросились  поговорить  конкретно 
со мной, месье Питрель?

–  Потому  что  я  должен  использо-
вать одну из ветвей.

Лемаршан резко встал.
–  Понятно,  я  зря  трачу  тут  свое 

время.  Если  у  вас  имеется  что-то 
членораздельное,  приходите  в  по-
лицейский  участок,  чтобы  дать  офи-
циальные показания.

–  Я  скоро  умру,  инспектор.  Я  знаю 
имя  убийцы  и  знаю,  почему  он  уби-
вает.

Лемаршан  посмотрел  на  старика 
в  кресле.  Следов  улыбки  больше  не 
наблюдалось.  Его  взгляд  стал  почти 
умоляющим.

–  Послушайте,  –  сказал  он,  успо-
каиваясь, – мне жаль вас, но у меня 
есть и другие дела, кроме как слушать 
ваши рассуждения о ветвях и о буду-
щем.

– Вы должны бросить пить.
– Что... Что?
–  Алкоголь…  Вы  должны  с  ним  по-

кончить. Или все это плохо кончится.
– Что за ерунда?
–  Вы  можете  до  конца  ночи  отри-

цать то, что я вам сейчас скажу, но это 
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не отрицает тот факт, что вы алкого-
лик, и никто, кроме вас, в данный мо-
мент толком об этом не знает. У вашей 
супруги есть сомнения, но она на са-
мом деле узнает об этом только через 
тринадцать дней, когда обнаружит 
бутылки со спиртным, которые вы 
прячете в сарае в глубине сада. Они в 
старом деревянном сундуке, который 
вы забрали у своего отца, умершего 
два года назад. Он тоже пил и к тому 
же бил вас. В ночь вашего тринад-
цатого дня рождения этот жандарм, 
чуть более пьяный, чем обычно, во-
шел в вашу комнату и приставил вам 
к виску пистолет. Вы были в ужасе. Вы 
обмочились под себя в ту ночь. Вам 
было так стыдно, что вы никогда ни-
кому не говорили об этом, даже жен-
щине, которую очень любите.

Лемаршан почувствовал, как кровь 
застывает у него в жилах. Несмотря 
на жар от огня, по нему прошла вол-
на сильного холода, и его пробрала 
неконтролируемая дрожь. По пра-
вой щеке старика скатилась слеза, и 
в этой слезе сконцентрировалось все 
сострадание мира.

– Значит, теперь вы мне верите?
– Расскажите мне все, что вы знаете.

* * *
Питрель достал из шерстяного жи-

лета матерчатый носовой платок и 
долго вытирался.

– Простите, меня иногда волну-
ет чужое несчастье, особенно когда 
это дети. С чего начать? Возможно, с 
жертв. Так вы лучше сможете понять.

Он вновь обрел спокойствие и заго-
ворил слабым голосом.

– Первую жертву звали Оли-
вье Бийяр. Он был расторопным и  
добродушным. В то время я еще ел 
мясо, и именно у него я покупал по 
воскресеньям утром свой волован*. 
Однажды мы оказались одни в лавке, 
и мы принялись болтать. У него была 
страсть к собиранию марок, и у меня –  
тоже. У меня их было около тридца-
ти тысяч. Он увлеченно рассказывал 
мне о своей собственной коллекции, 
более скромной, конечно, но все же 
насчитывавшей несколько весьма 
редких экземпляров. Это случилось, 
когда он прощался со мной. Он очень 
хотел пожать мне руку. И тут я уви-
дел толстую ветвь дерева. У него была 
страсть не только к маркам. Малень-
кие девочки тоже его интересовали. 
Каждое лето он ездил на экскурсию в 
Таиланд. И я могу себе представить, 
зачем. Но одиннадцатилетние непо-
ловозрелые были для него недоста-
точно молоды. Он мечтал о чем-то 
другом. Когда наши ладони встрети-
лись, я увидел, как он душит шести-
летнюю девочку, предварительно из-
насиловав ее.

– И вы не позвонили в полицию?
– А что бы я сказал?
– Но, черт возьми, сказали бы, что 

этот тип – убийца!
– Но в тот момент он еще не был 

убийцей. Он должен был им стать 
через несколько месяцев. Это была 
большая ветвь. Конечно, я смотрел 
и на маленькие, чтобы узнать, суще-
ствует ли способ избежать этого, но 
все они неизменно возвращались на 
одно и то же место. Донесение в по-
лицию отправило бы его в тюрьму на 
десять лет, и он все равно перешел бы 
к делу позднее. Разговор с ним вел к 
моей собственной смерти. Я все об-
думал. Я совершенно отчаялся, пока 
не нашел альтернативу. Единствен-
но возможное – его исчезновение. 
С моими способностями найти под-
ходящий момент было просто. Он 
жил один с момента развода. Я ска-

зал, что приду к нему с несколькими 
марками, которые у меня были в двух 
экземплярах. Он с радостью согла-
сился, ничего не подозревая. Я вса-
дил ему кухонный нож в грудь и еще 
один удар в живот, как только он за-
крыл дверь. Несколько минут он му-
чился. Это были самые длинные ми-
нуты за всю мою жизнь. Он полз по 
коридору к двери, пытаясь спастись, 
но я знал, что двух нанесенных уда-
ров достаточно, и, признаться, у меня 
не хватило смелости прекратить его 
страдания. Я оперся рукой о левую 
стену, пытаясь справиться с тошнотой. 
Я оставил отпечаток своей перчатки, 
весь в крови. Мне кажется, эта деталь 
не известна широкой публике. В тот 
день меня вырвало по дороге домой.

Лемаршан, слушая эту исповедь, 
снова почувствовал, как холодный 
пот стекает у него между лопаток. 
Дрожь в его руках заметно усилилась.

– Вы думаете, что я вам рассказы-
ваю черт знает что, – устало добавил 
провидец.

– В эту историю трудно поверить.
– Наверное. А пока я смотрел, как 

умирает мясник, я увидел женщи-
ну. Ее звали Женевьева Дюпюи. Уве-
ренная, что ими овладел дьявол, 
она отравила мужа и своих соб-
ственных детей. Там я тоже искал 
другой выход, пока не пришел к вы-
воду, что единственное, что гаран-
тировало бы выживание ее семьи, 
это то, что она умрет раньше них. 
С ней было легче, потому что она 
была куда более хрупкой, чем Бий-
яр. На ней было надето платье в го-
лубой цветочек. Об этом тоже пуб- 
лике не сообщали. Когда она умер-
ла, я увидел, как Мохаммед Алкауи 
вошел в минимаркет и взорвал себя. 
И как мне было заставить полицию 
понять, что этот пятнадцатилетний 
юноша собирается через десять ме-
сяцев принести в жертву себя и еще 
девятнадцать человек, плюс иска-
лечить еще двадцать восемь? Я еще 
раз сделал то, что должен был сде-
лать. С третьего раза я усовершен-
ствовал свою технику. Я ударил пря-
мо в горло, а затем – в сердце. Он 
умер быстро.

Рот инспектора стал сухим, как кам-
ни в пустыне. Он очень нуждался в 
выпивке. А этот странный человек 
продолжал свое повествование и точ-
но описывал ему каждое убийство, 
причем с подробностями, которые 
можно было объяснить только дву-
мя способами: или он действитель-
но был убийцей, или он настоящий 
провидец. А он сказал, что он – и то, 
и другое.

«Он сумасшедший. Он совершенно 
спятил».

Лемаршан позволил своему собе-
седнику подробно описать все девять 
убийств, причем каждый раз с под-
робностями, известными исключи-
тельно следователям. Под конец ста-
рик замолчал.

– Зачем вы мне все это рассказы-
ваете?

Питрель встал и вышел из гостиной. 
Оставшись один, Лемаршан поду-
мал, не позвонить ли и не вызвать ли 
подкрепление. После того, что рас-
сказал ему старик, не было и речи, 
чтобы вернулся домой и выпил ви-
ски. Ему предстояло доставить его в 
участок в наручниках, вызвать дежур-
ного офицера уголовной полиции, 
прокурора и всех остальных. Короче, 
ночь была бесповоротно испорчена.

Но как же ему хотелось выпить!
Его собеседник снова сел. В ру-

ках он держал пластиковый пакет. 
Он засунул в него руку, чтобы выта-
щить огромный кухонный нож, лез-
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вие  и  деревянная  ручка  которого 
были испачканы кровью. Он медлен-
но повертел его между пальцами, не 
в  силах  оторвать  взгляда  от  предме-
та.  Лемаршан  испытывал  некоторый 
дискомфорт.  Незаметно  он  поднес 
правую  руку  к  поясу  и  освободил 
язычок, крепивший в кобуре его слу-
жебный пистолет.

–  Я  устал,  инспектор.  Я  измучился 
быть орудием судьбы. Я убил девять 
человек, чтобы спасти в общей слож-
ности  сотню.  Но  этого  недостаточно, 
чтобы освободиться от угрызений со-
вести,  которые  гложут  меня.  Я  знаю, 
что  вы  считаете  меня  сумасшедшим, 
и советую вам рассказать об этом сво-
им коллегам. Но я также знаю, что че-
рез короткое время вы убедитесь, что 
дело не только в этом.

– Я арестую вас, месье Питрель.
– Так и должно быть, но, честно го-

воря, меня это бы удивило.
Старик  уставился  на  него,  и  Ле-

маршан  инстинктивно  понял,  что  тот 
задумал  сделать.  Когда  провидец 
бросился  на  него  с  ножом,  он  уже 
выхватил  пистолет.  Он  выстрелил, 
одной пулей попав ему в грудь. Удар 
отбросил убийцу прямо в кресло, из 
которого он поднялся. Из его груди и 
изо  рта  сочилась  кровь.  Захлебыва-
ясь  кровью,  он  продолжал  смотреть 
на  него,  улыбаясь.  Он  увидел,  как 
рука  старика  нырнула  в  карман  жи-
лета,  чтобы  что-то  оттуда  вытащить. 
Он выстрелил второй раз – в голову. 
Из  обмякшей  руки  выпал  какой-то 
белый  предмет.  Это  был  сложенный 
вчетверо лист бумаги.

Затаив  дыхание,  инспектор,  чье 
сердце долго потом не могло восста-
новить нормальный ритм, дрожащей 
рукой развернул письмо. Почерк был 
мелким и аккуратным.

* * *
«Спасибо, инспектор, вы поступили 

правильно.  Взгляните  на  часы,  сей-
час  двадцать  часов  семнадцать  ми-
нут.  Это  чтобы  вы  поняли,  что  я  не 
сумасшедший.  По  крайней  мере,  не 
настолько,  как  вы  вполне  могли  бы 
подумать».

Лемаршан посмотрел на часы. Они 
показывали точно указанно в письме 
время. И он снова принялся читать.

«Когда я убил девятого человека, я 
увидел вас, инспектор. Вы ехали но-
чью,  пьяный,  несмотря  на  мольбы 
жены, сидевшей рядом с вами. Двое 
ваших детей спали на заднем сиде-
нье. Я видел, как вы потеряли конт-
роль  над  своим  «гольфом»  и  вре-
зались  в  автобус,  убив  тем  самым 
всю  вашу  семью.  Потом  я  увидел, 
как  бензовоз  врезался  в  автобус  и 
загорелся,  заживо  уничтожив  пять-
десят пять детей, ехавших в летний 
лагерь,  четырех  вожатых,  водите-
ля  автобуса  и  водителя  грузовика. 
Я  продолжал  разглядывать  ветви, 
торчащие  из  этого  огромного  ство-
ла,  то  есть  совокупность  несчастий, 
которую  эта  катастрофа  принесет 
каскадом,  и  особенно  самое  важ-
ное:  сын  одного  из  вожатых,  поте-
ряв  отца,  потеряет  и  мать,  которая 
через тридцать четыре дня покончит 
с  собой.  Воспитанный  без  любви 
дядей и тетей, он почувствует нена-
висть к роду человеческому, которая 
превосходит  все  до  того  известное. 
Гитлер  по  сравнению  с  ним  –  дитя 
из  церковного  хора.  Будучи  очень 
умным,  он  станет  известным  чело-
веком и выдающимся оратором. Он 
возглавит  партию  и  придет  к  вла-
сти,  тайно имея в виду только одну 
идею:  массовое  уничтожение  ев-
реев.  Чего  он  и  добьется,  всего  че-

рез  восемь  дней  после  получения 
доступа к ядерным кодам.

Я мог убить вас, инспектор, и я дол-
жен был это сделать. Или мне следо-
вало отправиться в дом того вожатого 
и убить его младенца, пока еще неви-
новного во всех преступлениях, кото-
рые последуют из-за вашей склоннос-
ти  к  выпивке.  Но  я  не  могу  заставить 
себя  убить  этого  ребенка.  Это  выше 
моих  сил.  Однако  от  этой  огром-
ной  ветви  отходила  другая,  крошеч-
ная,  которая  намекнула  мне  на  ка-
кую-то  другую  возможность,  кроме 
вашей  смерти  или  смерти  ребенка. 
В чем она заключается? Просто брось-
те пить, инспектор. Написав это, я по-
нимаю  всю  абсурдность  ситуации. 
Я ставлю под угрозу миллионы жизней 
(да,  вы  правильно  прочитали  –  мил-
лионы) ради одного проблеска веры. 
Я  изучил  все  возможности,  и  един-
ственная,  что  приведет  вас  к  осозна-
нию, – это чтение этого письма после 
того, как вы отправите меня в лучший 
из  миров.  С  некоторым  облегчением 
я  приветствую  две  пули,  которые  вы 
в меня выпустите. Первую – в грудь, а 
вторую,  вероятно,  –  в  голову,  потому 

что мое видение останавливается при 
втором выстреле.

Я  знаю,  что  в  ближайшие  дни  вы 
больше  не  притронетесь  к  алкоголю. 
Но  я  не  знаю,  продолжится  ли  ваше 
воздержание.  Я  знаю  только,  что, 
если вы будете держаться, вы спасете 
мир, месье Лемаршан.

Последний  совет:  никто  не  должен 
видеть  это  письмо.  Случаи,  когда  вы 
показываете  его  кому-то,  вредны  для 
вас. Они навлекут на вас кучу непри-
ятностей,  которые  в  конечном  итоге 
заставляют вас отступить, а потом по-
следует развязка, о которой вы теперь 
знаете.  Храните  это  письмо  столько, 
сколько  потребуется,  чтобы  помочь 
вам  вспоминать  о  высочайших  став-
ках. Придет время, я думаю, когда оно 
вам больше не понадобится. Про этот 
день, если он придет, вы сами узнаете.

Второй  возможности  у  вас  не  бу-
дет.  Все  ветви,  где  вы  пьете  хотя  бы 
один раз, возвращают вас на главную 
ветвь. Так что не упустите свой шанс.

Желаю  вам  мужества  для  вашего 
грядущего воздержания и еще боль-
ше, если вы не добьетесь этого. Знай-
те,  что  вы  окажетесь  единственным 
выжившим в этой аварии. С ожогами 
третьей степени на более чем шести-
десяти процентах тела, обезображен-
ный,  вы  будете  иметь  возможность 
наблюдать  за  восхождением  мон-
стра.  Вы  протрезвеете,  но  слишком 
поздно.

Удачи  вам,  инспектор,  и  поздрав-
ляю вас с медалью».

* * *
Лемаршан  вызвал  уголовную  по-

лицию.  Маленький  переулок  быстро 
заполнился  людьми.  Он  рассказал, 
как  сумасшедший,  признавшись  ему 
в  убийствах,  бросился  на  него  с  но-
жом в руке. Кровь на холодном ору-
жии  принадлежала  девятой  жертве. 
Были  обнаружены  прокомпостиро-
ванные  железнодорожные  билеты, 

даты  которых  соответствовали  дню 
либо  дню  накануне  убийств,  совер-
шенных в разных городах.

Инспектор получил в награду орден 
Почетного  легиона.  В  день  церемо-
нии  была  приглашена  вся  команда, 
участвовавшая в расследовании. Кол-
леги страшно удивились, увидев, что 
он отказался от шампанского и виски, 
заменив это стаканом с газированной 
водой.

Через  год  он  ушел  из  полиции  на 
переподготовку,  а  потом  стал  вос-
питателем  малолетних  преступни-
ков-рецидивистов.

Его  жена  так  и  не  обнаружила  бу-
тылки в садовой хижине. Он показал 
их ей на следующий день и признал-
ся  в  своем  алкоголизме.  Он  выбро-
сил все в мусорное ведро и вдребез-
ги разбил старый сундук своего отца. 

Ему  не  было  необходимости  прохо-
дить  реабилитацию.  Он  попросил  у 
своего  лечащего  врача  семь  дней, 
пил  очень  много  воды,  пропотел  и 
сильно  дрожал,  но  держался  хоро-
шо.  Физическая  нужда  в  алкоголе,  в 
конце концов, исчезла.

Осталось только желание.
Письмо  он  держал  во  внутреннем 

кармане  пиджака.  Он  перечитывал 
его  каждое  утро  перед  завтраком  и 
перед  каждым  выходом  на  прием, 
где бы тот ни происходил.

Несмотря  на  глухую  тоску,  сжи-
мавшую  его  сердце,  Лемаршан  вы-
нужден был признать, что стал более 
счастливым человеком. Но он не пре-
кращал  опасаться  самого  себя,  со-
мневаясь,  что  когда-нибудь  сможет 
себе доверять.

* * *
Через  пять  лет,  два  месяца  и  две-

надцать  дней  после  той  пресловутой 
ночи  он  возвращался  с  вечеринки  в 
своем  новеньком  «Пежо-308».  Ря-
дом с ним дремала его жена, а дети 
спали на заднем сиденье. Он доволь-

но долго ехал по прямой и вдруг уви-
дел,  как  из-за  поворота  показались 
две  слепящие  его  фары.  Он  ударил 
по тормозам и резко рванул вправо, 
проклиная  ослепившего  его  водите-
ля. Автобус пролетел мимо и продол-
жил свой путь, а очень близко за ним 
проследовал огромный бензовоз.

В тот вечер, когда вся его семья ус-
нула, Николя сжег письмо.

Желание выпить прекратилось.
Страх исчез.

*  Волован  (фр.  vol-au-vent  –  «по-
лет  на  ветру»)  –  это  пикантная  заку-
ска  французского  происхождения, 
небольшого размера выпечка из сло-
еного теста в форме башенки диаме-
тром  от  4  до  20  см  с  несладкой  на-
чинкой (обычно из мясного, рыбного 
или грибного рагу).
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